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Receita Federal estima devolver 
R$ 10 mi a contribuintes na PB

Pensão alimentícia

Retificações são destinadas a quem pagou imposto de renda sobre pensão e valem a partir de 2018. Página 17

ALPB propõe 
fim da reeleição 
ilimitada para 
a presidência  

PM apreende 
combustível 
armazenado 
irregularmente

PEC para modificar a 
Constituição do Estado foi 
proposta pelo atual presi-
dente, Adriano Galdino.
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Homem estava com 
320 litros do produto 
no porta-malas de um 
veículo.
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Apesar de 
restrição, 
Abrace garante 
atendimento

Flamengo e 
Corinthians 
decidem, hoje, 
a Copa do Brasil

Resolução do Conselho 
Federal de Medicina impôs 
novas regras para remé-
dios à base de canabidiol.
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Além do título de cam-
peão, vencedor vai engor-
dar a conta bancária com 
prêmio de R$ 60 milhões.

Página 21

Evento reuniu agentes públicos e iniciativa privada para traçar estratégias que, até 2030, contribuam com o desenvolvimento do setor. Página 5

Futuro do turismo é discutido em encontro

Foto: Evandro Pereira

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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Patos, no Sertão, ganha o primeiro 
museu da PB dedicado ao solo

n “O Brasil é o país onde 
os creators possuem maior 
influência. (...) Cerca de 45% dos 
brasileiros disseram que fizeram 
alguma compra após serem 
digitalmente influenciados”.

Georgina Luna

Página 17

Em JP, o molho de coentro, por exemplo, oscila 
entre R$ 0,99 e R$ 3, registra pesquisa do Procon.

Página 3

Hortifrútis: variação no 
preço passa de 300% 

n “A morada de longos 15 anos 
na Cidade Rainha da Borborema, 
por parte da família Barbosa/
Medeiros, findou-se ali. Abelardo  
Barbosa (Chacrinha) estava, nesse 
momento, com 21 anos de idade”.

Ronieri Leite Soares

Página 24

Foto: Sara Andrade/Divulgação

Foto: Helio Barbosa/Divugação

Inaugurado, ontem, 
no Centro de Saúde e 
Tecnologia Rural da 
Universidade Federal 
de Campina Grande, o 
espaço reúne mais de 200 
tipos de solo de todas as 
regiões do Brasil. 
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NA PARAÍBA

A Covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

653.851

34.805.068

624.599.147

10.405

687.376

6.567.281
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

9.525.678

457.770.087

12.839.607.643

Há 100 anos 
nascia o mestre 

Virgínius da 
Gama e Melo

FCJA prepara debate 
e compilação digital para 
celebrar o aniversário do 

escritor paraibano. 
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Mês de Prevenção ao Câncer
de Mama

Prevenção é vida!

Se conheça,
Se cuide,
Se ame.



O processo eleitoral está impondo certos desafios ao Brasil que, embora 
não sejam inéditos na história do país, colocam em risco o voto livre e secre-
to. O assédio eleitoral, por exemplo, manifesta-se, hoje, em vários ambientes 
- em igrejas e locais de trabalho, por exemplo -, nos quais pessoas são coa-
gidas a votar em determinado candidato ou partido, sob pena de punição, 
o que constitui uma grave afronta ao Código Eleitoral.

O Tribunal Superior Eleitoral (TSE) alerta que “é crime usar de violência 
ou grave ameaça para coagir alguém a votar, ou não votar, em determinado 
candidato ou partido, ainda que os fins visados não sejam conseguidos”. 
Significa dizer que a tentativa de constranger o eleitor ou eleitora também 
é crime, conforme reza o artigo 301 do Código Eleitoral. A pena, inclusive, 
pode chegar a quatro anos de reclusão, mais multa.

Conforme aproxima-se o segundo turno das Eleições 2022, que ocorre-
rão no último domingo deste mês (30), constata-se, por meio de denúncias 
públicas ou anônimas (estas últimas, em maior número), que cabos eleito-
rais, de variada espécie, e em troca de votos, estão intensificando o assédio 
eleitoral, com promessas de benefícios ou vantagens, quando não lançam 
mão de violência e ameaças, para coagir ou intimidar pessoas.

O Brasil, que já viveu mais intensamente a experiência do voto de cabres-
to, não pode permitir a corrosão da democracia.  Ocorre que, para a infeli-
cidade geral da nação, o próprio presidente do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), ministro Alexandre de Moraes, reconheceu o retorno do país à práti-
ca criminosa do assédio eleitoral. O Ministério Público do Trabalho (MPT) 
condenou o ilícito e colocou-se em vigília para coibir o abuso.

Cabe ao eleitor e à eleitora, em quaisquer circunstâncias, valendo-se da 
lei e da dignidade, reagirem com coragem e determinação, tanto às pro-
messas de vantagens como às ameaças de agressão. O direito ao voto livre 
e secreto é inalienável. Ninguém pode ser forçado a votar em ninguém, e a 
existência do Código Eleitoral só faz sentido se, em situações como essa, o 
cidadão e a cidadã ameaçados confiarem na eficácia da Justiça. 

Qualquer cidadão ou cidadã deste país tem o direito constitucional de 
votar em consonância com a sua consciência ou preferência política. Votar, 
obedecendo cegamente a orientações de “cabos eleitorais” ou “chefes polí-
ticos”, é ressuscitar os “currais eleitorais”, de triste memória, nos quais pes-
soas eram tratadas como animais de leite e corte. Há momentos em que a de-
cência deve se fazer ouvir acima de todos os berros e guinchos e bramidos.

Crônica

Abrir as porteiras
Editorial

Clóvis Roberto
cclovisroberto@gmail.com | Colaborador

Cotidianos
Outubro caminha pelos seus meados 

com suas pancadas de chuvas aleatórias 
e, cada vez mais diminutas, mas que tan-
tas vezes surpreende com seu barulhi-
nho bom, música mais rara nestas para-
gens do ano, enquanto o calor aumenta e 
anuncia dias muito mais sufocantes. No 
ar, uma espécie de anticlímax enquanto o 
tempo imparável marca que age em tudo 
e, mesmo assim, muitos nem se aperce-
bem. Seguem apinhados roteiros de car-
tas marcadas, insistem em abraçar desas-
tres. Alheia a tudo isso, a vida prossegue, 
a cidade não para... O céu era prata, ago-
ra é ouro, que rebrilhará ainda mais nos 
próximos meses.

Novamente, as ruas estão cheias e pa-
recem dias de ontem distantes. De volta 
ao lixo nas calçadas, as mãos estendidas 
com cartazes em mau português facil-
mente entendido: há fome! E segue a pro-
cissão urbana em busca do mesmo futu-
ro imediato. Buzinas, silêncios e tumultos 
internos ouvidos a cada semáforo, cada 
colisão de olhares dos motoristas, a cada 
perdição de rosto. 

Cotidianamente, cada mundo que rola 
pela rua rumo à hora seguinte segue por 
certo descontrole. Ao espanto supérfluo 
de reencontros, ao enigma que anda em 
veículos e revela-se e recolhe-se diaria-
mente nas esquinas. Em filas, na lentidão 
de cada veículo, em outdoors sem anún-
cios, nos micro mundos individuais que 
se repetem, feito figurinhas refugos de 
um álbum incompleto. E espera-se pelos 
sentidos das obviedades. 

Já assegurava Pablo Picasso após ser 
questionado pelos conceitos subjetivos 
das suas pinturas. À tela, a mão genial 
que pintou uma garrafa, um nu, um jarro, 
quis retratar apenas aqueles objetos, tais 
formatos. Se ao adentrarem outras cabe-
ças, novos mundos, ganharam novos con-
ceitos, tudo bem, mas a mente do artista 
não maquinou novas genialidades afora 
a garrafa, o nu e o jarro. Definitivamen-

te, eram cotidianos em que o olhar encon-
trou poesia através da tinta. 

Sim, é preciso dizer que nem tudo é 
complô, que existem as cotidianidades 
onde se busca tramas, que a aleatorieda-
de surge sem planos, que a vida guarda 
coincidências. Humanos desconfiados de-
mais sugerem armadilhas, mas negam 
a possibilidade de também armarem as 
suas. Só o outro é o monstro, mas não ob-
servam os seres maquiavélicos que guar-
dam em si mesmos. 

E segue a dança dos movimentos coti-
dianos. Uma hora há o esvaziamento da 
cidade. Sem carros, sem passos, só os es-
paços seguidos do esquecimento dos sé-
culos. Um vácuo que transforma o vi-
tal em desimportante, o eterno na fugaz 
desintegração dos séculos. E, ignorados, 
disfuncionais, tornam-se monumentos 
perdidos em locais sabidos. O cotidiano 
se deixa também ser ultrapassado pelo 
tempo. 

O calor do sol, depois das 9h, começa 
a ressecar o pulmão dos velhos ou dos 
doentes do peito. 

Há mais de sessenta anos, em fins de 
outubro de 1959, fui passar a limpo uma 
tosse com febre persistente no final das 
tardes, e como resultado terminei saindo 
na manhã quente a suar frio e me acostar 
a Malaquias Baptista, jovem médico dos 
universitários, num posto ao lado do 
Cine Municipal. 

De radiografia levantada, lendo antes 
do laudo, Azuir Lessa me dera conta de 
um “espessamento nos tecidos bronco-
vasculares com lesão profunda no ápice 
do hemitórax esquerdo”. E ao baixar a 
mão, ao perceber a palidez porosa do 
meu rosto, aconselhou: “Vá a Marcos 
Pedro, por sorte é seu amigo.”

Era um tempo no qual tudo parecia 
estar sendo fundado e construído, nossa 
geração como parte ou no mínimo teste-
munha. Universidade, Sudene, Cinecittá 
paraibana, surtos de eclosão social, con-
gresso brasileiro de crítica literária e Sapé 
atemorizando a direita com repercussão 
desde a várzea ribeirinha até a América 
dos Kennedy. 

Que hora mais imprópria de adoecer! 
Homiziando-me do sol desta hora 

no Paraíba Hotel de hoje, decorridos 
mais de sessenta anos (Carlos do café a 
perguntar se vi o debate), ressurge vivo 
aquele cuidado de então do Dr. Mala-
quias: “Não é bom você levar esse sol 
forte das 10 horas. O mormaço rouba-lhe 
o ar. Pegue um carro, tem dinheiro?”

E tem mais. Quem vem ainda me 
puxar de tão longe é um freguês do café 
quase da minha idade, sobrancelhas 
espessas, que larga o tamborete onde se 
sentava de banda  para perguntar se já 
estive em Itaporanga.  

Quase que lhe dizia: “Estive lá quan-
do ainda era Misericórdia”. Mas fiquei 
num sim de cabeça. 

E lá vem ele remoto, bem de longe: 
“O senhor não deve se lembrar, mas 

andou fotografando um silo de palha de 

milho verde socada na terra de Emídio 
Alves para desenterrar na seca, quando 
viesse a fome do gado.”

- Não fui eu o fotógrafo, foi Domício 
Córdula, ex-diretor de A União. Traba-
lhávamos na Extensão Rural, a Ancar, eu 
como repórter. E você onde estava? 

- Estava na casa dele, bem moço ain-
da, e fui receber vocês no portão. 

- Com um fuzil que não tinha tama-
nho – me lembrei. 

Itaporanga, Paulo e José Soares Ma-
druga, Chico Zacarias, François Leite 
Chaves, senador do Paraná, Dedé Care-
ta,  Brunet, Emidio Buzelo Guimarães, 
Nitinho, Carlos Augusto de Carvalho, 
metade da Casa do Estudante. O restante 
da região do Piancó, de Aguiar a Con-
ceição de Braga, com gatos pingados do 
Brejo até Cajazeiras. 

Precisou de setenta anos para que o 
2º ciclo ou pré-universitário chegasse a 
Campina e se despachasse pelas demais 
regiões. Demora, mas termina chegando. 

O mesmo sol

Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com l colaborador
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A fonte secou!

“Era um tempo 
no qual tudo 
parecia estar 
sendo  fundado 
e construído, 
nossa geração 
como parte 
ou no mínimo 
testemunha

Gonzaga Rodrigues

“Sim, é preciso 
dizer que nem 
tudo é complô, 
que existem as 
contidianeidades 
onde se busca 
tramas, que a 
aleatoriedade 
surge sem 
planos...

Clóvis Roberto
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Vantagem  
ampliada 

Voto ‘três  
em um’  

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

moacir rodrigues diVerge de 
romero e anuncia apoio a João 

teria segurança Jurídica  

“nós estamos adaptando” 

a Voz do BreJo 

A PEC que versa sobre a eleição da Mesa Direto-
ra foi apresentada por Adriano Galdino, que se pos-
ta como candidato do Republicanos para disputar 
novamente a presidência. Em sua avaliação, como o 
entendimento do STF sobre reeleição foi firmado em 
maio de 2021, ele teria segurança jurídica para con-
correr novamente ao cargo.  

Galdino explicou a necessidade de a ALPB se-
guir o entendimento pacificado pelo STF quanto à 
vedação de mais de dois mandatos na Assembleia: 
“Antigamente, tinha a possibilidade de três, quatro 
mandatos. Agora, nós estamos adaptando. Vai ficar 
parecido com o mandato para prefeito”, disse. 

O Republicanos da Paraíba irá adotar um sistema 
de rodízio, na Câmara dos Deputados, para possibi-
litar que o suplente Raniery Paulino possa assumir 
cadeira no parlamento – o partido elegeu Hugo Mot-
ta – o mais votado –, Murilo Galdino e Wilson Santia-
go. O deputado estadual Adriano Galdino disse que 
Raniery “irá levar a voz do Brejo para o Congresso”.  

O União Brasil não 
descarta a possibilida-
de de disputar cargo – 
não, necessariamente 
de presidente – na Mesa 
Diretora da ALPB, afir-
ma o deputado eleito 
George Morais. Porém, 
ele não confirma se será 
o seu o nome a ser posto 
pelo partido para essa 
disputa. Só uma decisão 
já é unanimidade: os vo-
tos dele, de Gilbertinho 
e de Taciano Diniz serão 
‘casados’.  

João Azevêdo (PSB) 
ampliou sua vantagem 
sobre Pedro Cunha Lima 
(PSDB) na eleição para 
governador, aponta pes-
quisa do Real Time Big 
Data. Se a eleição fos-
se hoje, o socialista ven-
ceria com 56% dos votos 
válidos contra 44% do tu-
cano. Na pesquisa ante-
rior do mesmo instituto, 
João tinha 55% dos vá-
lidos contra 45%. A dife-
rença, agora é de 12 pon-
tos percentuais.   

O deputado Moacir Rodrigues (PL), assim como no 
primeiro turno, continua divergindo da opinião do seu 
irmão, o deputado federal eleito Romero Rodrigues 
(PSC), no tocante à eleição para o Governo do Esta-
do: anunciou seu apoio a João Azevêdo. Na primei-
ra etapa ele votou em Nilvan Ferreira (PL), enquanto 
o irmão apoiou Pedro Cunha Lima. 

deBate antecipado: pec soBre  
eleição de cargos para a mesa  
diretora Já tramita na alpB 

A coluna comentou na edição de ontem que 
o debate sobre a eleição da Mesa Diretora, que 
ocorrerá no próximo ano, está, podemos assim di-
zer, na ordem do dia da ALPB. Apesar de a maio-
ria dos deputados estaduais eleitos estar às vol-
tas com as demandas da campanha do segundo 
turno, o tema segue sendo tratado na Casa e já 
motiva conversas de bastidores sobre possíveis 
composições de chapa. Prova disso é que trami-
ta na ALPB uma PEC que veda a terceira reelei-
ção de deputados em cargos da Mesa Diretora. 
De acordo com o presidente do Legislativo esta-
dual, Adriano Galdino (foto, do Republicanos), a 
matéria deverá ser votada após o segundo turno 
das eleições, entre novembro e dezembro. “A As-
sembleia Legislativa reunir-se-á em sessões pre-
paratórias, a partir de 1º de fevereiro, no primei-
ro ano subsequente das eleições gerais, para a 
posse de seus membros e eleição da Mesa, para 
mandato de dois anos, permitida uma única ree-
leição ou recondução para o mesmo cargo, limi-
te cuja observância independe de os mandatos 
consecutivos referirem-se à mesma legislatura”, 
diz trecho da PEC.  

CFM tem novas regras para a prescrição de medicamentos à base de maconha

Abrace garante manutenção 
do tratamento de associados

após restrição ao uso do canabidiol

Após a publicação da re-
solução do Conselho Federal 
de Medicina (CFM) que esta-
beleceu novas regras para a 
prescrição de medicamentos 
à base do canabidiol, deriva-
do da cannabis, a planta da 
maconha, milhares de pacien-
tes se preocuparam com a con-
tinuação do tratamento com 
as medicações. A Associação 
Brasileira de Apoio Cannabis 
Esperança (Abrace), com sede 
na Paraíba, garantiu que con-
tinuará atendendo todos os as-
sociados.

Segundo a resolução da en-
tidade médica, que foi publi-
cada na semana passada, o 
uso do canabidiol seria restri-
to apenas para o tratamento 
de epilepsias da criança e do 
adolescente refratárias (que 
não respondem) às terapias 
convencionais na Síndrome 
de Dravet e Lennox-Gastaut e 
no Complexo de Esclerose Tu-
berosa.

Na segunda-feira, o Minis-
tério Público Federal (MPF) 
instaurou procedimento pre-
paratório para apurar a legali-
dade da resolução do CFM. O 
procurador da República Ail-
ton Benedito de Souza, respon-
sável pelo procedimento, des-
tacou que a investigação vai 
apurar se há compatibilidade 
entre a resolução do CFM com 
o direito social à saúde, nos ter-
mos da Constituição Federal, 
da Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa) e ou-
tros regulamentos oficiais. 

Além disso, o MPF requi-
sitou ao CFM documentos 
que demonstrem as evidên-
cias científicas que sustentam 
a nova resolução da entidade. 
Solicitou ainda que a Anvisa 
envie documentos que com-
provem as evidências cientí-
ficas que sustentam as atuais 
autorizações para uso medi-
cinal da cannabis no Brasil. 
E ao Ministério da Saúde fo-

Ana Flávia Nóbrega 

ana8flavianobreg@gmail.com

ram solicitadas informações 
sobre as repercussões admi-
nistrativas, financeiras e técni-
cas no Sistema Único de Saúde 
(SUS) das resoluções da Anvi-
sa e do CFM. Todos possuem 
15 dias para enviar as respos-
tas ao órgão.

Em 2019, a Anvisa autori-
zou a fabricação e a impor-
tação de produtos com Can-
nabis para fins medicinais. A 
agência estima ainda que mais 
de 100 mil pacientes façam al-
gum tipo de tratamento usan-
do cannabis. Aproximada-
mente 66 mil medicamentos 
à base de cannabis foram im-
portados em 2021. 

Um dos mais importan-
tes meios para a autorização 
do uso das medicações ocorre 
atráves da Associação Brasi-
leira de Apoio Cannabis Espe-
rança (Abrace), ONG sediada 
na Paraíba. Em nota, a Abrace 
declarou que irá manter o tra-
tamento dos associados sem 
interrupção.

“Diante da nova resolução 
publicada pelo CFM, faz-se 
necessário tranquilizar todos 
os associados. Os tratamentos 
serão mantidos sem qualquer 
interrupção ou mudança. A 
Abrace continuará disponibi-
lizando óleo para todos os as-
sociados, sem qualquer distin-
ção. A Abrace não vai parar o 
fornecimento”, declara a nota.

A associação ressaltou ain-
da que possui autorização ju-
dicial para plantar e utilizar 
a planta para fins medicinais.

“A Abrace tem autorização 
judicial para plantar, colher, 
produzir e entregar os pro-
dutos a todos os associados. 
Nós seguimos as resoluções da 
Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária (Anvisa) e temos 
a decisão do Tribunal Regional 
Federal da 5ª Região a nosso fa-
vor. Nossa associação entende 
a necessidade de continuação 
dos tratamentos e não permiti-
rá qualquer alteração. A nossa 

luta continua e sempre estare-
mos unidos nessa batalha”, fi-
naliza a Abrace.

A medida do CFM é a pri-
meira orientação do órgão des-
de 2014 e possui validade de 
três anos. A resolução proíbe 
os médicos de prescreverem 
cannabis in natura para uso 
medicinal, bem como quais-
quer outros derivados que não 
o canabidiol. 

De acordo com o documen-
to, fica vedada ainda prescri-
ção de canabidiol para indi-
cação terapêutica diversa da 
prevista na resolução, com ex-
ceção de estudos clínicos pre-
viamente autorizados pelo sis-
tema formado pela Comissão 
Nacional de Ética em Pesquisa 
e Conselhos de Ética em Pes-
quisa (CEP/Conep). 

O CFM determina também 
a proibição aos médicos de mi-
nistrarem palestras e cursos 
sobre uso do canabidiol, ou 
produtos derivados da canna-
bis, que sejam ocorridos fora 
do ambiente científico, bem 
como fazer sua divulgação pu-
blicitária. Médicos que não ob-
servarem as determinações da 
resolução estarão sujeitos a res-
ponder processos no CFM que 
podem levar à cassação do re-
gistro e o direito de exercer a 
profissão no país.
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O CFM 
determina a 
proibição aos 
médicos de 
ministrarem 
palestras 
e cursos 
sobre uso do 
canabidiol

Foto: Agência Brasil

Os médicos que não observarem a resolução do CFM estarão sujeitos a processos e até cassação

A variação no preço dos 
hortifrútis em supermerca-
dos e feiras livres da capital 
chega a 303,3%, a exemplo 
do molho de coentro, que 
oscila entre R$ 0,99 (Super-
mercado São João – Centro) 
e R$ 3,99 (Supermercado La-
torre –Torre), diferença de 
R$ 3,00, registra pesquisa de 
preços realizada pela Secre-
taria Municipal de Proteção 
e Defesa do Consumidor na 
segunda-feira (17).

A maior diferença do le-
vantamento, porém, foi en-
contrada no quilo do alho, 
R$ 15,00, com preços entre 
R$ 20,00 (Zezé da Verdura – 
Mercado Central) e R$ 35,00 
(Tony da Verdura – Mercado 
Central), variação de 75%.

A pesquisa do Procon-
JP visitou 14 estabelecimen-
tos de vários bairros de João 
Pessoa e traz preços de 87 
produtos entre folhagens, 
hortaliças, frutas, verduras, 
legumes, tubérculos, entre 
outros.

Outras diferenças
Outras diferenças que 

chamaram a atenção fo-
ram encontradas no quilo 
da couve-flor, R$ 12,99, com 
preços entre R$ 8,00 (Box 
25 – Mercado da Torre) e R$ 
20,99 (A Quitanda – Mer-
cado de Tambaú), variação 
de 162,38%; e no quilo da 
vagem, R$ 11,11, oscilando 
entre R$ 6,88 (VerdFrut – 
Manaíra) e R$ 17,99 (A Qui-
tanda – Mercado de Tam-
baú), variação de 161,48%.

Mais diferenças
O levantamento regis-

trou, ainda, outras diferen-
ças significativas, a exem-
plo da encontrada no quilo 
da uva branca sem semen-
te, R$ 11,02, com preços en-
tre R$ 8,98 (VerdFrut – Ma-
naíra) e R$ 20,00 (Pretinha 
Frutas – Mercado do Bair-
ro dos Estados), variação de 
122,72%; e no quilo da amei-
xa fresca, R$ 10,21, com pre-
ços entre R$ 17,78 (VerdFrut 

Variação no preço chega a mais de 303% 
hortifrútis na capital

Pesquisa
A pesquisa de  

preços foi realizada 
pela Secretaria 
Municipal de  

Proteção e Defesa  
do Consumidor  

na última 
segunda-feira

– Manaíra) e R$ 27,99 (Super-
mercado São João – Centro), 
variação de 57,42%.

Supermercados
O levantamento foi rea-

lizado nos seguintes super-
mercados: São João (Centro); 
Santiago e Latorre (Torre); 
VerdFrut (Manaíra); e Me-
nor Preço (Bairro dos Es-
tados.

Mercados públicos
O Procon-JP visitou bo-

xes nos seguintes merca-
dos públicos: Central (Tony 
da Verdura, O Mundo das 
Verduras, Manoel das Fru-
tas, Box 19 e Zezé da Ver-
dura); Torre (Box 25); Tam-
baú (Hortifruti da Loura e A 
Quitanda) e Bairro dos Esta-
dos (Pretinha Frutas).

Para conferir a pesquisa 
completa acesse os sites da 
prefeitura de João Pessoa – 
www.joaopessoa.pb.gov.br 
e do Procon-JP - www.pro-
conjp.pb.gov.br

Foto: ALPB
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A Câmara aprovou ontem, 
um requerimento de urgên-
cia para o projeto de lei que 
pune empresas que fazem 
pesquisas eleitorais. A urgên-
cia é uma maneira de acelerar 
a tramitação de um projeto 
e permite que ele seja vota-
do diretamente pelo plená-
rio, sem ser analisado por co-
missões. O texto foi aprovado 
com 295 votos favoráveis, 120 
contrários e uma abstenção. A 
base do governo quer votar o 
mérito do projeto ainda nes-
ta semana, mas parte da base 
governista, como o Republi-
canos, prefere deixar para de-
pois das eleições.

O deputado Paulo Martins 
(PL-PR), que é da base bolso-
narista, será o relator da ini-
ciativa e ficará com a tarefa 
de construir um texto de con-
senso que tenha votos para 
ser aprovado pela Câmara. De 
acordo com ele, o trecho que 
determina a prisão dos res-
ponsáveis por pesquisas que 
não acertarem o resultado das 
eleições estará fora do projeto. 
“Um texto será construído em 
acordo. Está descartado crimi-

nalização”, declarou ao Esta-
dão. A ideia é que a punição 
seja feita por multa.

O presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL), tem se 
empenhado em acelerar a tra-
mitação. Paulo Martins pre-
tende votar o projeto ainda 
nesta semana. A avaliação é 
que na semana que vem, por 
ser a reta final antes do segun-
do turno das eleições, não ha-
verá tempo hábil para anali-
sar o texto.

Lira adotou uma manobra 
para poder colocar o projeto 
diretamente no plenário e res-
suscitou um requerimento de 
2014, protocolado no dia 7 de 
outubro, logo após o primei-
ro turno das eleições daque-
le ano, mas que nunca havia 
sido votado. Na sessão de on-
tem, PL, PP, União Brasil, PSD, 
Republicanos, PSC, Solidarie-
dade, Avante, Patriota, PROS, 
PTB, PSDB, Cidadania e Novo 
orientaram a favor. PT, Psol, 
PCdoB encaminharam con-
tra e PDT e MDB liberaram as 
bancadas.

Inicialmente, a base go-
vernista tentou recolher as-
sinaturas para que um texto 
de autoria do líder do gover-
no na Câmara, Ricardo Bar-

ros (PP-PR), fosse votado, mas 
apenas PL, PP, União Brasil e 
PSC apoiaram, bancadas que 
somadas não atendem o re-
quisito para que a urgência 
seja apreciada. Partidos de 
esquerda, de centro-direita, 
e até parte da base governis-
ta, como o Republicanos, não 
endossaram o pedido.

A solução encontrada foi 
votar um requerimento de 
2014, feito para acelerar um 
projeto do deputado Rubens 
Bueno (Cidadania-PR), e que 
tem assinaturas até de deputa-
dos da esquerda, como Jandira 
Feghali (PCdoB-RJ) e Ivan Va-
lente (PSOL-SP). Antes da vo-

tação, Jandira disse que o tex-
to endossado por ela há oito 
anos não é o mesmo que o go-
verno Bolsonaro quer aprovar. 
“Não era esse projeto, vamos 
encaminhar contra”, declarou.

Políticos que não exercem 
mais o mandato de deputa-
do, como o ex-presidente da 
Câmara Eduardo Cunha, que 
era líder do MDB em 2014 e 
hoje está no PTB, e o senador 
Marcos Rogério, que estava no 
PDT e hoje é senador pelo PL, 
também estão entre os que as-
sinaram na época.

A iniciativa ainda não tem 
um texto definitivo definido. 
O projeto de Ricardo Barros 
foi unido ao de Rubens Bue-
no. Enquanto o projeto do lí-
der do governo regulamenta a 
prisão, que pode ser de até dez 
anos, para quem não conse-
guir prever os resultados das 
eleições, dentro da margem 
de erro, a iniciativa do deputa-
do do Cidadania define mul-
ta, que pode chegar a até R$ 1 
milhão. Hoje a multa vai até o 
limite de R$ 106 mil.

Mesmo não assinando a 
urgência do projeto de Bar-
ros, o líder do Republicanos, 
Vinicius Carvalho (SP), disse 
que votou a favor do reque-

rimento analisado ontem. O 
deputado prega que a análise 
não seja feita de forma apres-
sada. “O mérito será para de-
pois das eleições”, declarou. 
Apesar disso, Paulo Martins, 
o relator do projeto quer vo-
tar o quanto antes. “Deve vo-
tar antes da eleição”, afirmou.

Se aprovado pelos deputa-
dos, o texto não terá o mesmo 
tratamento célere no Senado. 
O presidente da Casa, Rodri-
go Pacheco (PSD-MG), já dis-
se que o projeto não será co-
locado diretamente na pauta 
do plenário e precisará ser 
discutido na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ). 
Além disso, Pacheco também 
afirmou que o texto é “abso-
lutamente inadequado por-
que pune muito severamen-
te um erro”.

O movimento contra as 
pesquisas eleitorais é capi-
taneado pelo presidente Jair 
Bolsonaro (PL). O discurso 
contrário aos institutos se in-
tensificou no último dia 2, 
quando ocorreu o primeiro 
turno da eleição e o presiden-
te obteve um resultado melhor 
do que o indicado pela maio-
ria das pesquisas.

Dentro do esperado pela 

maior parte dos levantamen-
tos, o ex-presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) recebeu 
48% dos votos válidos. Bolso-
naro, no entanto, obteve 43%, 
resultado que ficou fora do in-
tervalo da margem de erro e 
bem acima das intenções de 
voto divulgadas na véspera 
pelos institutos de pesquisas.

Houve, ainda, números 
bastantes diferentes daque-
les aferidos pelas pesquisas 
quando se apuraram os vo-
tos para governador e sena-
dor. O próprio relator do pro-
jeto é um dos que reclamam 
das pesquisas. Paulo Martins 
ficou em segundo lugar na 
disputa pelo Senado no Para-
ná, eleição vencida por Sergio 
Moro (União Brasil). Os levan-
tamentos indicavam Martins 
em terceiro lugar, muito dis-
tante de Moro e Álvaro Dias 
(Podemos), que liderava as 
pesquisas. O deputado ficou 
com 29,12% dos votos válidos, 
pouco atrás do ex-juiz, que ob-
teve 33,5%. Um dos argumen-
tos dos institutos é de que as 
pesquisas não buscam prever 
os resultados das eleições, sen-
do apenas um retrato do mo-
mento, uma vez que o voto do 
eleitor é algo mutável.

Medida acelera a tramitação do projeto e permite que ele seja votado diretamente pelo plenário, sem as comissões

Câmara aprova urgência para projeto 
punição a institutos de pesquisas

Lauriberto Pompeu 

Agência Estado

n 

O texto foi 
aprovado 
com 295 
votos 
favoráveis, 
120 
contrários 
e uma 
abstenção

MPPB e órgãos de fiscalização flagram irregularidades em Bayeux 
em três instituições de idosos

O Ministério Público da 
Paraíba e a Polícia Civil - com 
o apoio de órgãos de vigilân-
cia sanitária e assistência so-
cial - realizaram, ontem, uma 
inspeção em três instituições 
de acolhimento de idosos, no 
município de Bayeux. A fisca-
lização teve como objetivo ve-
rificar as condições de abriga-
mento das pessoas, e atende 
a procedimentos instaurados 
pela Promotoria de Justiça de 
Bayeux. Durante a força-tare-
fa foram flagradas irregulari-
dades trabalhistas, sanitárias 
e assistenciais.

A fiscalização foi realiza-
da pela 3ª promotora de Justi-
ça de Bayeux, Ana Guarabira 
de Lima Cabral, acompanha-
da de servidores do órgão, e 
pelo delegado Pedro Gonçal-

ves Ramos Filho, auxiliado por 
agentes da Polícia Civil. As três 
instituições fiscalizadas foram 
a Casa do Idoso Bem Viver, 
a Casa de Repouso Oásis da 
Terceira Idade e a Instituição 
do Idoso Santa Rita de Cássia.

Irregularidades
De acordo com a promo-

tora Ana Guarabira, entre as 
irregularidades identificadas 
está o fato de que nenhuma 
das instituições possui licen-
ça sanitária ou laudo do Corpo 

de Bombeiros para funciona-
mento. Também foi verificado 
que os cuidadores, enfermei-
ros, técnicos em enfermagem 
e cozinheira não possuem 
carteira de trabalho assinada. 
Ainda foram achados alimen-

tos com prazos de validade 
vencidos e armazenados ina-
dequadamente, além da pre-
sença de insetos e indício da 
presença de roedores.

“A fiscalização também ob-
servou que os ambientes não 
estavam higienizados, apre-
sentando odor de urina, além 
de mofo em paredes. A aces-
sibilidade dos prédios era in-
satisfatória e foi verificado que 
os idosos praticam pouco ou 
nenhuma atividade recreativa 
adequadamente supervisio-
nada. Já há ações civis públi-
cas em tramitação (proces-
sos 0802709-27.2021.8.15.0751, 
0803004-64,2021.8.15.0751 e 
0802879-96.2021.8.15.0751) com 
o objetivo de obrigar as insti-
tuições a sanarem as irregula-
ridades, ou encerrarem essas 

atividades”, informou a pro-
motora de Justiça, Ana Gua-
rabira, acrescentando que os 
relatórios de fiscalização serão 
anexados aos procedimentos 
que tramitam na Promotoria.

Apoio
Além dos representantes 

do Ministério Público e da 
Polícia Civil, a fiscalização 
contou com o apoio de uma 
equipe do Centro de Refe-
rência Especializado de As-
sistência Social de Bayeux, 
coordenada por Christiane 
Nascimento da Silva; de fis-
cais da Vigilância Sanitária 
Municipal, e da assistente so-
cial do Serviço de Atendi-
mento à Pessoa Idosa, Ale-
xsandra Regina Ferreira da 
Silva.

Durante a força-tarefa foram flagradas irregularidades trabalhistas, sanitárias e assistenciais

Os debates são uma fer-
ramenta de extrema impor-
tância para que a população 
possa comparar propostas, 
avaliar posturas de candida-
tos e decidir seu voto. Eles se 
tornam ainda mais importan-
tes durante o segundo turno 
das eleições, quando a dis-
puta pelos cargos são afuni-
ladas e polarizadas em duas 
figuras disputando, com um 
maior tempo para o embate 
de ideias.

Nesta semana, após a rea-
lização do primeiro debate 
presidencial entre os candida-
tos Jair Bolsonaro (PL) e Luís 
Inácio Lula da Silva (PT), a 
discussão sobre a necessida-
de do serviço de checagem de 
fatos durante debates esteve 

em alta nas redes sociais. Isto 
porque, muitas notícias falsas 
foram divulgadas e acabam 
tendo uma ampla propaga-
ção, em função do alcance da 
TV aberta. O serviço de che-
cagem com inserções no de-
bate não existe, mesmo que 
as informações apresentadas 
sejam falsas e os mediadores 
tenham conhecimento sobre. 

Em entrevista ao Giro 
Nordeste, Tai Nalon, que é 
CEO da premiada empresa 
de vigilância de desinforma-
ção “Aos Fatos”, o serviço de 
checagem ao vivo é possível 
caso a empresa, que oferece 
o espaço para o debate, tenha 
estrutura.

“É possível, a questão de 
fundo é que as organizações 
jornalísticas têm capacidade 
de fazer isso? Algumas têm, 
outras não. A gente sabe que 

existe um problema econômi-
co em muitas empresas jorna-
lísticas de ter pouco dinheiro, 
então tem pouca disponibili-
dade de jornalistas para pla-
nejar esse tipo de cobertura”, 
afirmou Tai Nalon.

De acordo com a CEO de 
Aos Fatos, é necessário que as 
empresas jornalísticas pos-
sam munir os mediadores 

do debate com informações 
robustas que municiem a in-
terferência para eliminar a 
propagação de notícias falsas.

“Da mesma forma que os 
candidatos são preparados 
por seus assessores para o de-
bate, que são treinados para 
estar ali e falar sobre deter-
minados tópicos, os próprios 
entrevistadores e mediadores 
também recebem uma quan-
tidade imensa de dados, de 
informações. Os jornalistas 
que fazem perguntas, eles 
não vão lá e fazem pergunta 
sem planejamento. Então se 
houver planejamento e uma 
pré-produção bastante con-
sistente sobre os temas mais 
frequentes sobre os candida-
tos é possível. É preciso de 
uma estrutura para que essa 
checagem aconteça”, finali-
zou Tai Nalon.

Checagem é possível, mas com estrutura 
fake news em debates

Foto: Divulgação/MPPB

O vídeo do show em que 
Seu Jorge sofre racismo va-
zou nas redes sociais ontem. 
O cantor se apresentava no 
clube Grêmio Náutico União, 
em Porto Alegre (RS), na últi-
ma sexta-feira, 14, quando fo-
ram ouvidos sons de macaco 
na plateia.

As denúncias surgiram pe-
las redes sociais, após inter-
nautas que estariam presen-
tes no evento afirmarem que 
parte do público teria grita-
do ofensas depois de o músi-
co convidar um jovem negro 
para tocar no palco.

Depois disso, ele teria fei-
to um breve discurso contra a 
redução da maioridade penal 

e em defesa de jovens negros 
de comunidades brasileiras, o 
que teria sido a motivação para 
as injúrias raciais. No vídeo, é 
possível ouvir as ofensas.

O Estadão entrou em con-
tato com a delegada respon-
sável pelo caso, Andrea Mat-
tos, que é titular da Delegacia 
de Polícia de Combate à Into-
lerância, e ela compartilhou 
atualizações da investigação.

"Já solicitamos as imagens 
para o clube, intimamos o pre-
sidente do local. Ele virá aqui 
[na delegacia] quinta-feira e 
pedimos algumas informa-
ções com relação à equipe or-
ganizadora. Estamos em bus-
ca de testemunhas e temos 
uma lista de pessoas que vão 
prestar depoimento sem iden-
tificação", informou.

Polícia investiga racismo 
em show de Seu Jorge

porto alegre

Bárbara Correa 
Agência Estado

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmailcom

Redes
Após o debate 

presidencial, a 
checagem ficou 

em alta nas redes
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Evento na Cinep reuniu autoridades para apresentar e discutir estratégias de desenvolvimento do setor até 2030

PB planeja o futuro do turismo
projeto participativo

Alexsandra Tavares 

lekajp@hotmail.com

“Representantes 
das 12 regiões do 
turismo da Paraíba 
foram convidados 
e podem dar 
sugestões, 
mostrando que 
desde o início 
esse processo é 
participativo

Rômulo Polari

Pensar e desenvolver ações 
para o desenvolvimento do tu-
rismo paraibano de forma or-
ganizada, estratégica e colabo-
rativa até 2030. Este é o foco do 
Plano Estratégico de Desenvol-
vimento Territorial do Turismo 
do Estado da Paraíba, cujo pla-
no de trabalho foi discutido, on-
tem, na sede da Companhia de 
Desenvolvimento da Paraíba 
(Cinep), juntamente com repre-
sentantes de mais de 40 prefei-
turas do interior paraibano, da 
capital, lideranças do seguimen-
to turístico do Estado, do comér-
cio e de outras entidades que, 
direta ou indiretamente, estão 
ligadas ao setor. 

Segundo o diretor presiden-
te da Cinep, Rômulo Soares Po-
lari Filho, a iniciativa estadual 
tem dois eixos principais: a in-
teriorização do turismo e a par-
ticipação de todos os envolvidos 
no fortalecimento do destino 
Paraíba.  “O que vimos muito no 
Estado, hoje em dia, são ações 
individualizadas. Agora, falta 
a visão do todo, se definir pro-
jetos estratégicos, indicadores, 
metas, para dizer o que você é 
hoje e aonde se quer chegar. Isso 
de uma forma planejada, parti-
cipativa, com o engajamento das 
associações de comércio, da in-
dústria, hotelaria, gastronomia, 
prefeituras, comunidade e inú-
meras outras entidades. O ho-
rizonte desse Plano Estratégico 
de Desenvolvimento é até 2030”. 

De acordo com Polari, até 
2030 inúmeros outros encon-
tros, feitos por meio de oficinas 
técnicas, palestras, seminários, 
vão ser realizados para que haja 
um acompanhamento do que 
está sendo feito, dos resultados 
obtidos e do que é preciso ser 
aperfeiçoado. 

No encontro de ontem foi 
discutido o plano de trabalho 
executivo dessa iniciativa esta-
dual, ou seja, o primeiro produ-
to do projeto apresentado pela 
empresa contratada, a TPF En-
genharia. “Essa empresa vai di-
zer o que ela pensou para desen-
volver esse plano de trabalho e 
submeter as ideias a todos os 
presentes. Representantes de to-
das as 12 regiões do turismo da 
Paraíba foram convidados para 
estarem na Cinep hoje e podem 
dar sugestões, mostrando que 
desde o início esse processo é 
participativo”, acrescentou Rô-
mulo Polari.

Durante a apresentação do 
plano de trabalho, a consultora 
da TPF Engenharia, Anya Ri-
beiro, coordenadora técnica do 
projeto e especialista na área 
de turismo e eventos, enfocou 
a forma de como o Plano Estra-
tégico de Desenvolvimento Ter-
ritorial do Turismo do Estado da 
Paraíba está sendo trabalhado. 

“Nos meus 30 anos de atu-
ação na área turística, essa é a 
primeira vez que estou dian-
te de um projeto com três sabe-
dorias. A primeira sabedoria é 
o fato de ter o engajamento de 
toda a comunidade e de todas 
as regiões do Estado. Esse mo-
mento é muito significativo, de 
reunir o setor público, o priva-
do, comunidades, gestores, lide-
ranças, para juntos opinarmos e 
nos comprometermos ao longo 
do tempo com as decisões que 
venham para este resultado. 
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Plano tem 
caráter 
participativo 
e é base para 
desenvolver 
as 12 regiões 
do turismo 
da Paraíba 
nos próximos 
anos

Ele também é importante por-
que ele é inclusivo, é descentra-
lizado, e olha os territórios do 
Estado como um todo, e isso é 
fundamental para o desenvol-
vimento”, afirmou. 

Anya Ribeiro ainda desta-
cou o fato de o projeto apresen-
tar início, meio e fim. “O início é 
o planejamento, o meio é a deci-
são de uma construção com sus-
tentabilidade, e o fim é uma car-
teira de projetos com ações que 
não são apenas físicas, mas que 
envolvem várias dimensões, 
que equilibram o resultado do 
projeto”.

A presidente da PBTur, Ruth 
Avelino, ressaltou: “Esse encon-
tro é importante porque aqui 
vamos passar estratégias, não 
só para a promoção do turis-
mo, que é a área em que atuo, 
mas para infraestrutura, obras, 
sinalização, roteirização e sina-
lização do turismo. No entanto, 
o mais importante é poder reu-
nir representantes de todo o Es-
tado para fazer planejamento”. 

A iniciativa estadual tam-
bém marca um novo momento 
do setor na Paraíba, como frisou 
a secretária-executiva de Turis-
mo e Desenvolvimento Econô-
mico do Estado, Rosália Lucas. 
“Estamos nessa retomada mui-

O diretor-presidente da 
Cinep, Rômulo Soares Po-
lari Filho, afirmou que foi a 
partir da existência do pro-
jeto do Polo Turístico Cabo 
Branco que se pensou na ne-
cessidade urgente de desen-
volver um Plano Estratégico 
de Desenvolvimento Terri-
torial do Turismo do Estado 
da Paraíba. Isso porque esse 
complexo irá trazer reflexos 
positivos nos indicadores tu-
rísticos de todo o Estado, au-
mentando significativamen-
te o fluxo de visitantes.

“O Polo Turístico Cabo 
Branco trará um grande im-
pacto no setor em todo o Es-
tado. Queremos qualificar 
isso para não cometermos 
erros vistos em outros es-
tados. Se formos qualificar 
isso, podemos dizer que a 
Grande João Pessoa tem 12 
mil leitos. O Polo Turístico 
tem mais 13 mil. Então, é 
mais do que dobrar o espa-
ço que temos numa região. 
Lembrando que serão leitos 

com padrão mais elevado do 
que se tem hoje, atraindo ou-
tro perfil de turista”.

Polari afirmou que, den-
tro deste contexto, é preci-
so pensar que todo o Esta-
do pode ser beneficiado com 
o aumento do fluxo de turis-
tas trazidos por esse grande 
equipamento do Cabo Bran-
co. Daí veio a iniciativa de 
preparar, capacitar e estru-
turar melhor os demais mu-
nicípios para atender essa de-
manda. 

Importância do Polo 
Turístico Cabo Branco

“Estamos 
nessa 
retomada 
muito forte 
do turismo 
na Paraíba, 
e esse é um 
novo momento 
que estamos 
vivendo

Rosália Lucas

“É um momento 
muito 
importante 
pelo qual a 
Paraíba está 
passando, 
para que o 
Estado dê um 
salto ainda 
maior no setor

Ferdinando Lucena

“Esse encontro 
é importante 
porque aqui 
vamos passar 
estratégias, 
não só para 
o turismo, 
mas para 
infraestrutura, 
obras...

Ruth Avelino

“As expectativas 
são gigantes 
com relação ao 
desenvolver a 
região para os 
próximos anos. 
Se temos metas 
até 2030, o Brejo 
vai lutar para 
alcançar antes

Jaime de Souza Neto

Crescimento
Polo Turístico 

Cabo Branco vai 
disponibilizar 13 mil 

leitos, número superior 
aos 12 mil atuais que 

existem em João Pessoa

to forte do turismo na Paraíba, 
e esse é um novo momento que 
estamos vivendo. Agora, é le-
vantar tudo que nós temos de 
infraestrutura nos municípios, 
fortalecer o desenvolvimento 
regional com os polos de turis-
mo, ouvir e identificar os poten-
ciais turísticos do Estado e suas 
singularidades”, salientou.

Entre os representantes dos 
municípios paraibanos estava o 
secretário-executivo de Turis-
mo de Pilões e atual presidente 
do Fórum de Turismo do Bre-
jo paraibano, Jaime Sebastião 
de Souza Neto. “As expectati-
vas são gigantes com relação 
ao desenvolvimento da região 
para os próximos anos. Se te-

mos metas até 2030, o Brejo vai 
lutar para alcançar antes disso”, 
declarou.

O secretário executivo de 
turismo de João Pessoa, Fer-
dinando Lucena, afirmou que 
cada município tem papel fun-
damental no desenvolvimento 
turístico do Estado e que esta é 
a oportunidade das regiões tu-
rísticas da Paraíba se engajarem 
em um projeto que se estenderá 
até 2030. “É um momento muito 
importante pelo qual a Paraíba 
está passando, para que o Esta-
do dê um salto ainda maior no 
setor. Esse é um trabalho de es-
cuta do Governo do Estado, e 
o papel da prefeitura de João 
Pessoa é especial nesse proces-
so, haja vista que o portão de 
entrada do Estado é o muni-
cípio de João Pessoa, que reú-
ne vários atrativos. Com certe-
za, vamos ajudar o Governo do 
Estado nessas ações de fortale-
cimento do turismo paraibano”, 
garantiu Ferdinando. 

Ao final das discussões de 
ontem, foi elaborado um plano 
de trabalho executivo. “Esse do-
cumento será enviado aos mu-
nicípios e vamos dar um prazo 
de oito dias úteis para eles de-
volverem com as sugestões, for-
malmente”, afirmou Polari. 

Autoridades públicas e representantes da iniciativa privada participaram do Plano Estratégico de Desenvolvimento Territorial do Turismo da Paraíba

Fotos: Evandro Pereira
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Municípios 
receberão 
cópias 
do plano 
executivo para 
que tomem 
conhecimento 
e possam 
apresentar 
sugestões
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A Prefeitura de João Pes-
soa desarticulou, em parce-
ria com a Polícia Ambiental, 
nessa segunda-feira, um ca-
nil clandestino, no bairro do 
José Américo. A ação envol-
veu equipes da Coordenado-
ria de Bem-Estar Animal da 
Secretaria de Meio Ambiente 
(Semam) e da Polícia Ambien-
tal. Foram resgatados mais 
de 30 cães da raça sptiz, en-
contrados em condições de 
maus-tratos.

Os cães estavam numa 
casa sem ambiente adequado, 
sujo, há muito tempo sem ser 
limpo, com fezes espalhadas 
pelo chão, vários animais sem 

acesso a local coberto, para se 
protegerem de sol ou chuva, 
sem alimentação e água.

Deixar animais em con-
dições de maus-tratos é cri-
me, previsto na Lei de Crimes 
Ambientais. O dono do canil 
desarticulado no José Améri-
co será autuado pelo crime de 
maus-tratos. 

O secretário de Meio 
Ambiente, Welison Silvei-
ra, destacou o trabalho da 
Coordenadoria de Bem-Es-
tar Animal, que vem promo-
vendo diversas ações. “Essa é 
uma Coordenadoria que vem 
se mostrando extremamen-
te atuante, transformando a 

política ambiental da gestão 
em ações práticas, a exemplo 
do cadastro dos protetores de 
animais, viabilização do Cas-
tramóvel, as orientações para 
os donos de carroças de tração 
animal, os eventos de adoção 
e agora a atenção para quem 
comete crime de maus-tratos 
contra animais”, concluiu.

O coordenador de Bem-Es-
tar Animal da Semam, Íta-
lo Oliveira, destacou que o 
trabalho é sempre feito em 
parceria. “Tivemos o apoio 
importantíssimo da Polícia 
Ambiental. Nossas ações es-
tão articuladas por meio das 
redes e aplicativos de men-

sagem. Contamos com apoio 
dos protetores que estão em 
praticamente todos os bairros 
da cidade. São pessoas aten-
tas, articuladas, que conhe-
cem a legislação ambiental e 
nos ajudam a cuidar dos ani-
mais. Essa é uma causa que foi 
abraçada pela Semam e esta-
mos cada vez mais atentos”, 
concluiu.

Os cães resgatados estão 
temporariamente aos cuida-
dos de protetores indepen-
dentes. Segundo a Semam, 
assim que a situação legal dos 
animais for definida, eles se-
rão castrados e disponibiliza-
dos para adoção.

PMJP e Polícia Ambiental desarticulam canil clandestino
maus-tratos aos animais

Ação resgatou mais de 30 cães na ação no bairro do José Américo

Foto: Secom-JP

Com as provas marcadas para os dias 13 e 20 de novembro, é hora de reforçar o conteúdo já adquirido

Estudantes intensificam preparação 
enem

Mayra Santos 

mayraalvessantos@hotmail.com

As provas para o Exame Na-
cional do Ensino Médio (Enem) 
estão se aproximando e a prepa-
ração vai se intensificando. O 
Enem acontecerá nos dias 13 e 
20 de novembro, já no próximo 
mês, com provas de quatro áre-
as de conhecimento e com 180 
questões, além de uma redação. 

Neste ano, ao todo, são mais 
de três milhões de inscritos para 
o Enem na versão impressa. Já 
na versão digital, são mais de 65 
mil participantes inscritos. 

Faltando pouco menos de 
um mês para a realização do 
exame, as escolas por meio dos 
professores e alunos vêm tam-
bém reforçando o que já tem 
sido estudado no decorrer do 
ano. Para o professor Paulo Ro-
berto Souza, 47, que ensina Geo-
grafia há mais de 20 anos, tanto 
na Rede Pública como em cur-
sinhos preparatórios, é preciso 
ter um plano, foco e determina-
ção que deve acontecer de forma 
bem planejada. 

O professor disse que nessa 
fase é quando acontece o pro-
cesso de revisão de conteúdos 
previstos no Enem são inten-
sificados. “O estudante precisa 
criar um cronograma de estu-
do, por disciplina, e, por exem-
plo. Não adianta estipular duas 
horas e meia de estudo por dia, 
se não vai conseguir cumprir 
a meta. Ele precisa respeitar o 
próprio tempo e estabelecer me-
tas possíveis de serem alcança-
das para que o tempo seja bem 
aproveitado para que não venha 
o sentimento de frustração em 
seguida, prejudicando sua auto-
estima”, pontuou Paulo Roberto. 

Ele contou que nesse perío-
do os alunos ficam ainda mais 
ansiosos e que ele enquanto pro-
fessor possui o mesmo senti-
mento, sendo a expectativa mui-
to grande para os resultados 
depois de todo esse tempo de 
preparação e dedicação. “O nos-
so coração bate junto com o de-
les (alunos) e isso é importante, 
porque o aluno tem que sentir 
que não está só, tanto pedagó-
gica como emocionalmente, ele 
precisa saber que tem alguém 
que vai vibrar junto com ele”, 
frisou. 

A estudante Kamile Melo, 
18, vem se dedicando desde o 
ano passado para ingressar no 
curso de Medicina. Ela disse 
que faz cursinho on-line e que, 
dessa vez, fez uma preparação 
diferente, focando nas discipli-
nas que possui mais dificuldade 
e que são específicas da área que 

deseja. Ela criou uma rotina se-
manal para organizar seu tem-
po entre trabalho, estudo e lazer. 

Kamile ajuda os pais pela 
manhã e a tarde é reservada 
para as videoaulas, focando nos 
estudos. A saúde mental tem 
sido uma preocupação para ela, 
por isso, nos fins de semana, 
tenta relaxar a mente, para con-
seguir ter qualidade de vida e 
conseguir estudar melhor.  

João Carlos da Silva, 18, está 
no terceiro ano do Ensino Mé-
dio. Ele ainda não decidiu qual 
curso vai escolher, mas sabe que 
tem muita afinidade com a área 
da tecnologia. “Esta é a primeira 
vez que vou fazer o Enem, estou 
bem ansioso, a expectativa está 
a mil”, contou. Além da escola, 
ele assiste algumas aulas dis-
poníveis gratuitamente na in-
ternet para reforçar o conheci-
mento. João Carlos revelou que 
a redação também é uma preo-
cupação e está ansioso para sa-
ber qual será o tema. 

Por falar em redação, a pro-
fessora Laís Maria, 35, disse que 
na escola em que trabalha, nes-
ta reta final, as orientações com 
relação à redação tem se inten-
sificado. “A ideia é que além 
da produção, dentro dos parâ-
metros cobrados no edital do 
Enem, obedecendo as compe-
tências previstas, eles também 
cronometrem o tempo, visto 
que esse é um dos desafios, ao 
considerar que é uma prova ex-
tensa e cansativa de linguagens 
e ciências humanas e ainda a re-
dação”, frisou. 

Um outra preocupação, de 
acordo com a professora, é a 
aquisição de repertórios “corin-
gas” para que possam ser usa-
dos durante a dissertação. “Es-
sas semanas têm sido decisivas, 
estamos sempre orientando, le-
vando uma proposta de reda-
ção surpresa, visando que os 
alunos, independentemente do 
eixo temático, consigam pro-
duzir um texto coeso e coeren-
te”, explicou. 

Candidatos
Estão inscritos no 

Enem deste ano mais 
de três milhões de 

candidatos na versão 
impressa, enquanto 
65 mil participarão  

da versão digital  
do exame

Diante da importância que 
o exame representa para os es-
tudantes que dedicam tempo 
para conquistar uma vaga na 
universidade, a ansiedade é 
um sentimento inevitável en-
tre eles. Portanto, a psicóloga 
Evelyne Maria disse que essa é 
uma prova em que os estudan-
tes se sentem cobrados a atingir 
notas altas em busca da apro-
vação. Todavia, ela destaca que 
esse processo traz uma enor-
me apreensão, fazendo surgir 
o sentimento de ansiedade, em 
resposta ao cumprimento de 
demandas para alcançar uma 
boa nota, devido a pressão so-
cial ou pessoal. 

Ela afirmou que a ansieda-
de é uma reação natural do cor-
po, visto que orienta reações 
que nos protegem de perigos 
ou ameaças. “Todavia, é impor-
tante atentar-se ao modo como 
a ansiedade está presente na 
vida do indivíduo, pois a partir 
do momento em que ela impe-
de a realização de atividades da 
vida diária com funcionalida-
de, modificando a qualidade de 
vida, já se deve ter uma maior 
preocupação quanto a esse fa-
tor, pois quando for persisten-
te e em excesso passa a trazer 
maiores prejuízos para a vida 
social”, destacou. 

Diante disso, a especialis-
ta disse que nesses casos a me-
lhor forma de lidar com esse 
sentimento, procurando meios 

para se tranquilizar. A tensão 
pré-prova pode atrapalhar, mas 
para controlá-la, a psicóloga re-
comenda diminuir o ritmo das 
demandas; dar pausas duran-
te a rotina de estudos para re-
alizar alguma atividade praze-
rosa; realizar alguma atividade 
física ou simplesmente ter um 
descanso satisfatório. 

A psicóloga Evelyne infor-
mou ainda que um dos pri-
meiros pontos que para traba-
lhar o controle da ansiedade é 
a respiração, sendo de extrema 
importância para que o corpo 
responda bem aos estímulos 
externos. Além disso, regular 
o sono, uma vez que uma noite 
de sono tranquila faz toda di-
ferença. 

“É importante também que 
a família e o meio social dos es-
tudantes favoreçam essa prepa-
ração, evitando grandes pres-
sões e cobranças, o que pode 
gerar ainda mais ansiedade. E 
o mais importante de tudo, o es-
tudante precisa confiar na pró-
pria trajetória e no próprio po-
tencial”, evidenciou. 

As notas do Enem podem 
ser usadas para acesso ao Siste-
ma de Seleção Unificada (Sisu) 
e ao Programa Universidade 
para Todos (ProUni). Elas tam-
bém são aceitas em mais de 50 
instituições de educação su-
perior portuguesas. Além dis-
so, os participantes do Enem 
podem pleitear financiamen-

Cuidados necessários com o lado psicológico

“É importante 
também que 
a família e o 
meio social 
dos estudantes 
favoreçam essa 
preparação, 
evitando grandes 
pressões e 
cobranças, o que 
pode gerar ainda 
mais ansiedade

Evelyne  Maria

to estudantil em programas do 
governo, como o Fundo de Fi-
nanciamento Estudantil (Fies). 
Os resultados do Enem possibi-
litam, ainda, o desenvolvimen-
to de estudos e indicadores edu-
cacionais.

Se Liga no Enem
O programa Se Liga no 

Enem Paraíba, do Governo do 
Estado, por meio da Secreta-
ria de Educação e da Ciência e 

Tecnologia, realizará, de forma 
presencial, na Semana de Ciên-
cia e Tecnologia, festivais no dia 
5 de novembro, em Cuité; no dia 
12 de novembro será em João 
Pessoa e no dia 9 de novembro, 
em Campina Grande. Nos po-
los presenciais, cada um tem 
programação própria de revi-
são com aulões.

Neste ano, o programa Se 
Liga no Enem, que visa a forma-
ção de estudantes para estimu-
lar o ingresso nas universida-
des, disponibilizou 5.200 vagas 
para estudantes da rede públi-
ca e egressos, na modalidade 
remota. Já de forma presencial, 
foram matriculados 1.110 estu-
dantes, totalizando 6.310 ma-
triculados no programa, nas 14 
Gerências Regionais de Edu-
cação. 

O Se Liga no Enem já está 
com um cronograma de revi-
sões finais que acontecerão em 
quatro dias, sendo o primeiro 
em 7 de novembro, depois no 
dia 10, 14 e 17 do mesmo mês, 
das 19h às 21h30, com exceção 
do último dia começará mais 
cedo, das 14h ás 18h. 

As aulas acontecem na mo-
dalidade remota, pelo YouTube, 
com a finalidade de mostrar os 
temas que mais caem no Enem, 
resolver questões autorais ou de 
anos anteriores, discutir temas 
pertinentes ao Enem e comen-
tar redações anteriores, além de 
apresentar novos temas. 
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Programa 
Se Liga no 
Enem realizará 
festivais 
preparatórios 
presenciais 
em Cuité, 
Campina 
Grande e 
João Pessoa

Candidatos devem manter um cronograma de estudos que seja praticável a cada dia, respeitando os próprios limites

Foto: Free Pick
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Em apenas uma semana, foram encontrados mais de 1.200 litros de produtos armazenados de forma irregular

Combustível apreendido em Cabedelo
transporte irregular

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

Cerca de uma semana 
após a apreensão de 1.200 li-
tros de gasolina que estavam 
armazenados em uma casa 
no bairro do Jacaré, em Cabe-
delo, guarnições da 6a Com-
panhia Independente da Po-
lícia Militar voltaram a deter 
um homem que estava com 
320 litros do combustível. A 
segunda apreensão aconte-
ceu na madrugada de ontem.

O tenente-coronel Eduar-
do Temóteo, comandante da 
unidade militar de Cabede-
lo, informou que guarnições 
da Força Tática da 6a CIPM, 
se depararam com um ho-
mem, dirigindo um automó-
vel, que ao avistar as guarni-
ções empreendeu fuga. Mas, 

os policiais conseguiram rea-
lizar a abordagem ao carro e, 
na vistoria, encontraram 320 
litros de gasolina.

O suspeito, identificado 
por David Karl de Souza Ri-
beiro, junto com o material 
apreendido, foram conduzi-
dos para a Central de Polícia, 
em João Pessoa, para os pro-
cedimentos. “Estamos inten-
sificando as diligências em 
toda a região de Cabedelo 
para conter esse tipo de ação 
criminosa”, disse Temóteo.

O comandante da 6o CIPM 
disse que Cabedelo ser uma 
cidade portuária, onde há in-
tenso fluxo e transporte de 
material, principalmente com-
bustível, a prisão tem expres-
siva notoriedade no que con-
cerne a manutenção da ordem 
pública e da segurança social.

“Estamos 
intensificando 
as diligências 
em toda a 
região de 
Cabedelo para 
conter esse 
tipo de ação 
criminosa

Tenente-coronel Temóteo

O combustível estava dentro da mala do automóvel
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Uma dupla apontada por 
cometer assaltos em cidades 
da região do Brejo da Paraíba 
foi presa por agentes da 4a Su-
perintendência Regional de 
Polícia Civil, Leonardo Bor-
ges da Silva, catador de reci-
clagem e Jonathas Claudino 
Aguiar, ambos de 25 anos for-
ma autuados em flagrante, ti-

veram a prisão preventiva de-
cretada e já foram transferidos 
para um presídio da região.

Consta do inquérito poli-
cial que a última ação da du-
pla aconteceu na manhã do 
último dia 12, quando Leo-
nardo e Jonathas, no sítio Do-
mingos Vieira, em Bananei-
ras, renderam duas pessoas, 

em frente à residência delas 
e exigiram dinheiro e, com 
as armas, ameaçaram as ví-
timas. A ação durou poucos 
minutos.

A ação dos bandidos foi 
flagrada por câmera de segu-
rança instalada no sítio e mos-
tra o momento que um deles 
aponta uma arma de grosso 

calibre contra as vítimas que 
são obrigadas a deitarem no 
chão. Depois os assaltantes 
deixaram o local.

De posse das imagens e 
das queixas de vítimas os po-
liciais civis realizaram dili-
gências e localizaram a du-
pla na cidade de Bananeiras. 
Os mandados judiciais foram 

expedidos pela Vara Única de 
Bananeiras. Segundo as infor-
mações do delegado Luciano 
Soares, durante as investiga-
ções, foi descoberto que Leo-
nardo e Jonathas praticaram 
cinco assaltos na cidade de 
Belém, um em Tacima e ou-
tro em Bananeiras. Eles foram 
reconhecidos pelas vítimas.

Dupla é suspeita de praticar assaltos em três cidades
na cadeia

O corpo do paraiba-
no Anderson Hugo Pe-
reira Félix, 29 anos, deve 
chegar ao Aeroporto In-
ternacional Castro Pin-
to, por volta de meio-dia 
de hoje e imediatamen-
te seguirá para o mu-
nicípio de Tavares, com 
chegada prevista para o 
início da noite. O sepul-
tamento está marcado 
para esta quinta-feira. 

Hugo Pereira foi en-
contrado morto no Pa-
raguai, no domingo (16), 
numa estrada de Pedro 
Juan Caballero, cidade 
que faz fronteira com o 
Brasil. 

A polícia paraguaia 
informou que ele esta-
va com uma pulseira in-
dicando que o paraiba-
no teria participado de 
uma festa noturna de 
Ponta Porã, cidade vi-
zinha a Pedro Juan Ca-
ballero. Anderson esta-
va cursando medicina 
na Universidade Au-
tônoma San Sebastian 
(UASS), no Uruguai.

Paraibano 
morto no 
Paraguai chega 
hoje ao estado

traslado

A Justiça determinou a li-
berdade de José Manoel da 
Silva, de 76 anos, motoris-
ta do veículo que provocou 
grave acidente em Campina 
Grande, que causou a morte 
de uma pessoa e ferimentos 
em outras quatro, sendo que 
uma delas continua interna-
da em estado grave no Hos-
pital de Emergência e Trau-
ma daquela cidade.

A liberdade foi concedi-
da na audiência de custódia 
realizada na manhã de on-

tem, sendo determinado o 
uso da tornozeleira eletrôni-
ca por José Manoel. Em se-
guida, ele deixou a carcera-
gem da Central de Polícia de 
Campina Grande.

O grave acidente aconte-
ceu nesse domingo (16), na 
Avenida Ronaldo Cunha 
Lima, no complexo Aloísio 
Campos provocando a mor-
te do estudante André Luiz 
Araújo da Silva, 21, e ferimen-
tos graves na esposa dele, 
Sara Késsia, que está inter-

nada na UTI do Trauma. Ou-
tras vítimas do acidente rece-
beram alta hospitalar.

A família de André Luiz 
se mostrou revoltada com a 
liberdade do idoso, princi-
palmente por ele ter revelado 
haver ingerido bebida alcoó-
lica antes de dirigir. A decla-
ração foi dada ainda deita-
do numa maca do hospital. 
A mãe de André, Ana Carla, 
trata o idoso como criminoso 
e disse que vai lutar para que 
Manoel pague pelo crime.

Motorista que provocou acidente está solto
com tornozeleira

n 

Idoso de 
76 anos 
confessou que 
havia ingerido 
bebida 
alcoólica, foi 
preso e já está 
em liberdade, 
com 
tornozeleira

Imagem de uma câmera 
de segurança instalada em 
um posto de combustíveis 
pode identificar a dupla de 
assaltantes que levou o veí-
culo de uma mulher no mo-
mento que estava calibrando 
o pneu traseiro direito. O fato 
aconteceu no posto Casteli-
nho, na esquina da Rua Nilo 
Peçanha, às margens da BR-

230. A proprietária do carro 
reagiu a ação da dupla e so-
freu agressão.

Flagrante
De acordo com as imagens 

passava das 19h30 da segun-
da-feira (17) quando uma mu-
lher estaciona o veículo no 
posto, que já estava fechado, 
e pede para o frentista cali-

brar os pneus, no que é aten-
dida. Dois rapazes estavam 
sentados próximo ao posto e 
aproveitam o momento para 
anunciar o assalto, sendo que 
um deles estava armado com 
um revólver. Primeiro ren-
dem o frentista e depois fo-
ram até a motorista que ain-
da estava sentada ao volante. 
Como não queria deixar o veí-

culo, foi puxada. Houve rea-
ção, empurrões e agressões.

A dupla de bandidos, que 
estava com capacetes, deixa 
o local com o veículo. A ima-
gem que flagra a ação crimi-
nosa já está em poder das Po-
lícias Civil e Militar. Até o 
final da tarde de ontem o veí-
culo Kicks branco não havia 
sido localizado.

Ladrões usam de violência durante assalto
procurados

A ação dos 
assaltantes 
foi flagrada 
pela câmera 
de segurança 
do posto de 
combustíveis
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Crime de latrocínio é a 
principal linha de investi-
gação da polícia para des-
vendar o assassinato do 
cabo reformado da Polícia 
Militar Reginaldo dos San-
tos Lins, de 51 anos, atingi-
do com tiros no peito e nas 
costas. O crime aconteceu 
por volta das 4h30 de ontem, 
em um box da feira livre de 
Bayeux, na Região Metro-
politana de João Pessoa. O 
delegado Diego Garcia in-
formou que não está descar-
tada outras hipóteses.

O delegado disse que o 
cabo Lins estava no merca-
do público realizando um 
trabalho extra de seguran-
ça naquele local há cerca de 
um ano e nesse período, se-
gundo familiares informa-
ram, havia recebido amea-
ça.  A dupla de criminosos, 
além do assassinato, levou 
duas armas do militar re-
formado. 

Segundo as informa-

ções colhidas pelo delega-
do, o militar estava fazendo 
a segurança, naquela oca-
sião, de um frigorífico no 
mercado de Bayeux quando 
a dupla se aproximou e efe-
tuou os disparos. Cabo Lins 
foi socorrido para a Unida-
de de Pronto Atendimento 
da cidade, mas não resistiu 
a gravidade dos ferimentos.

Cabo Lins, apesar de 
trabalhar em Bayeux, resi-
dia no bairro Ernane Sátiro, 
em João Pessoa, era casado 
e deixa sete filhos. Lins foi o 
segundo militar reformado 
assassinado naquele local 
este ano. No dia 26 de agos-
to foi morto Edemar da Sil-
va Souza, conhecido por Si-
bito, também morto a tiros. 
Ele era ex-policial e havia 
sido expulso da corporação 
acusado de envolvimento 
com grupo de extermínio, 
entre outros crimes, sendo 
um deles a morte do sar-
gento Eronildes Silva.

Militar reformado é
assassinado a tiros 

em bayeux

Cabo Lins estava trabalhando como segurança

Foto: Redes Sociais
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Prefeitura nega falta de pagamento à empresa contratada, que teria atrasado entrega de vales a terceirizados

Lixo se acumula nas ruas de Campina
paralisação

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com

A população de Camina 
Grande está reclamando do 
acúmulo de lixo em suas por-
tas e nos coletores. Desde a 
última segunda-feira que a 
coleta não vem sendo feita. 
Com isso, os sacos de lixo es-
tão amontoados nas calçadas 
e terrenos baldios dos bair-
ros da cidade. Em alguns lo-
cais, próximos a restaurantes 
e lanchonetes, por exemplo, 
tambores estavam cheios e a 
sujeira espalhada. 

A coleta do lixo é feita 
com regularidade. Todavia, 
na última segunda-feira, dia 
em que os agentes de lim-
peza saem às ruas em ca-
minhões, não ocorreu o re-
colhimento e sacos com os 
resíduos estão se empilhan-
do pelas vias da cidade. “Eles 
escolheram o pior dia pra 
paralisar o serviço, porque 
o fim de semana já tem um 
acúmulo maior, pois estamos 

todos em casa e, vez por ou-
tra, recebemos visitas. Tenho 
quatro sacos de lixo aqui na 
minha porta”, disse a costu-
reira Rafaela Azevedo.

O motorista Enivaldo Viei-
ra Costa não suportou o mau 
cheio e a sujeira e decidiu le-
var tudo para um terreno bal-

dio mais longe da sua casa, 
o que não é recomendado. 
“Normalmente nesse local 
são jogados entulhos de cons-
trução, infelizmente tive que 
tomar essa medida, porque 
na noite da segunda-feira um 
cachorro rasgou a sacola em 
busca de um resto de comida. 

Vamos esperar pra que essa si-
tuação volte ao normal”, disse.

Campina Grande tem 
mais de 50 bairros e a coleta 
de lixo é feita em um rodízio 
alternando os dias da sema-
na para que todas as regiões 
sejam contempladas com o 
serviço.

Lixo se acumula em todos os bairros de Campina Grande

Na manhã de ontem, a Se-
cretaria de Serviços Urbanos 
e Meio Ambiente de Campina 
Grande (Sesuma) se manifes-
tou e disse que a suspensão 
na coleta ocorreu em decor-
rência de problemas admi-
nistrativos da empresa con-
tratada pelo Município para 
a coleta domiciliar. 

O órgão negou que a para-
lisação do serviço tenha ocor-
rido por falta de pagamento 
da prefeitura para com a em-
presa. O secretário Geraldo 
Nobre informou que o moti-

vo seria o atraso da empresa 
no pagamento do vale-com-
pras dos prestadores de ser-
viços. Conforme a Sesuma, 
isso deveria ter sido feito na 
última sexta-feira, 15, o que 
não ocorreu. Isso só foi pos-
sível na última segunda-feira.

Todavia, a Sesuma che-
gou a culpar o Sindicato dos 
Agentes pela fato dos traba-
lhadores não terem voltado 
ao trabalho, estimulando-os 
a esperar pela compensação 
bancária. Até a tarde de on-
tem, o lixo continuava nas cal-

çadas dos campinenses. 
Para tentar minimizar os 

problemas causados, a Sesu-
ma montou uma operação 
para a coleta noturna, que 
permanecerá até que o servi-
ço volte ao normal. Foram uti-
lizados carros e funcionários 
da secretaria. “Até amanhã 
(hoje), ao meio-dia, toda ci-
dade estará regularizada sem 
nenhum problema”, garantiu.

A reportagem entrou em 
contato telefônico com a em-
presa responsável, mas as li-
gações não foram atendidas.

Operação para coleta noturna

Começa amanhã o 2º Se-
minário e Feira de Cachaças 
do Brasil, que deve reunir em 
João Pessoa pesquisadores e 
estudiosos desse destilado, 
um dos mais consumidos no 
mundo. “Da tributação à gas-
tronomia e drinkologia” e “Da 
magia da fermentação aos ca-
minhos pela Paraíba e no exte-
rior” são alguns dos temas que 
vão fazer parte do evento este 

ano, que termina no dia 22.
O II Seminário integra a 

programação do Brasil Ca-
chaças, evento que vai acon-
tecer no Espaço Cultural in-
cluindo uma feira que já conta 
com a participação confirma-
da de 60 cachaças, incluindo 
23 da Paraíba e representan-
tes também dos estados de 
Pernambuco, Alagoas, Bahia, 
São Paulo, Minas Gerais, Pa-

raná e Santa Catarina.
O Brasil Cachaças é um 

evento patrocinado pela Pre-
feitura de João Pessoa e tem 
como parceiros colaborativos 
o Governo do Estado da Paraí-
ba, Fundação de Apoio à Pes-
quisa (Fapesq-PB), Fecomér-
cio-PB, Sebrae-PB, Prefeitura 
de Cabedelo, Instituto Brasilei-
ro da Cachaça (IBRAC), Asso-
ciação Paraibana de Produto-

res de Cachaça de Alambique 
(Aspeca) e Associação de Pro-
dutores de Cachaça de Areia 
(APCA). E conta com parcei-
ros técnicos como a Agên-
cia Brasileira de Promoção de 
Exportações e investimentos 
(ApexBrasil) e o Núcleo Ope-
racional PEIEX-PB e Associa-
ções de Produtores.

Qualquer pessoa acima de 
18 anos vai poder visitar a fei-

ra Brasil Cachaças das 15h às 
21h na sexta (21/10) e sába-
do (22/10). Os ingressos estão 
disponíveis no site brasilca-
chacas.com.br ou no local do 
evento, no valor social de R$ 
15,00 mais um quilo de ali-
mento não perecível.

A participação principal do 
Núcleo PEIEX-PB se dará no 
âmbito da Rodada de Negócios 
Internacional que acontecerá 

nos três dias. Ao todo, 24 rótu-
los participarão da rodada in-
ternacional, sendo 14 da região 
Nordeste e das quais nove es-
tão sendo atendidas pelo Nú-
cleo Operacional PEIEX-PB. 
São elas: GranRaiz, Matuta, 
Preciosa do Vale, Princesa do 
Brejo, Triunfo e Volúpia, da Pa-
raíba;  Sanhaçu e Triumpho, de 
Pernambuco; e Peri Peri, do Rio 
Grande do Norte.

Começa, amanhã, Seminário e Feira de Cachaças do Brasil
em joão pessoa

Também de 20 a 22 de outu-
bro acontecerá a Rodada de Ne-
gócios Brasil Cachaça, com com-
pradores do mercado nacional, 
além de outros eventos com a 
participação de parceiros e co-
laboradores do PEIEX-PB, entre 
os quais:

21/10 – 11h30 - Mesa-redonda 
– Tributação de Cachaça

Mediador :  Carlos L i ra 
(IBRAC)

21/10 – 15h – Oficina: Requi-
sitos de acesso a quatro merca-
dos internacionais selecionados

Ministrante: Gustavo Ribeiro 
(Apex Brasil)

22/10 – 10h20 - Palestra: O ca-
minho da Cachaça na Paraíba

Palestrante: Profa. Ingrid 
Dantas (UFPB)

22/10 – 11h30 - Mesa-redonda 
– Mercado de cachaça no Brasil

Mediador: Múcio Fernandes 
(Cachaça São Paulo)

Sala 1
8h - Metodologia para 
determinar o grau de 
envelhecimento da 
cachaça. - Prof André 
Alcarde
8h40 - Perguntas
9h10 - Magia da 
Fermentação – João 
Scavuzzi - Fermenta
09h50 - Perguntas
10h20 - Mixologia e 
drinkologia, será o futuro 
da cachaça? - Jessica 
Sanchez
11h - Perguntas
11h30 - Tributação da 
Cachaça - Mesa Redonda
Advogado Tributarista – 
Felipe Crisanto
Procurador da Fazenda 
Nacional – Yuri Excalibur
Mediador – Diretor 
Executivo IBRAC Carlos 
Lima
Presidente da Câmara 

Setorial da Cachaça – 
Alexsandra Machado
Sala 3
9h - Rodada de Negócios 
Brasil Cachaças
18h - Encontro da Academia 
Paraibana da Cachaça

Praça do Povo
15h às 21h - Feira de 
Cachaças do Brasil
Painéis Científicos do Brasil
Oficinas SENAC de Drinks
Concurso de Drinks com 
Mestre Derivan

Praça de Alimentação
11h às 21h- Comidinha com 
música ambiente
12h - Encontro de Mulheres 
da Cachaça
17h às 18h e 20h às 21h 
- Roda de conversa “De 
produtor para produtor”

Rodada de negócios
P RO GR A M AÇÃO  D O  SE M I NÁ R IO

Sala 1
8h - Cachaça e Gastronomia 
Brasileira, a harmonização 
perfeita! - Chef Cumpade João
8h40 - Perguntas
9h10 - Cachaça, diferentes 
estilos do destilado que 
formam uma país - Felipe 
Jannuzzi
9h50 - Perguntas
10h20 - Os caminhos da 
cachaça na Paraíba – Profa. 
Ingrid Dantas
11h - Perguntas
11h30 - Mercado da cachaça 
no Brasil – Mesa redonda
Distribuidora Solution - IIlan
ASPB – Cícero Bernardo da 
Silva
Cachaça São Paulo - 
Mediador: Mucio Fernandes
12h30 - Perguntas
13h - Encerramento

Sala 2
9h - 1ª Ação Exportadora 
- Rodada de Negócios 
Internacionais IBRAC/
ApexBrasil

Sala 3
9h - Rodada de Negócios Brasil 
Cachaças
18h - Encontro da Academia 
Paraibana da Cachaça

Praça do Povo
15h às 21h - Feira de Cachaças 
do Brasil
Painéis Científicos do Brasil
Oficinas SENAC de Drinks
Concurso de Drinks com 
Mestre Derivan

Praça de Alimentação
11h às 21h - Comidinha com 
música ambiente
12h30 - Almoço de Confrarias
17h às 18h e 20h às 21h - Roda 
de conversa “De produtor para 
produtor”

21 de outubro de 2022 22 de outubro de 2022

Uma festa flutuante num 
cenário paradisíaco. Será as-
sim a abertura do 2º Semi-
nário e Feira de Cachaças do 
Brasil na tarde do próximo 
dia 20 de outubro na Praia 
do Jacaré, em Cabedelo-PB. 

O momento será ex-
clusivo para participan-
tes do evento e convida-
dos do Brasil Cachaças. 
De acordo com a organiza-
ção do Brasil Cachaças, os 

convidados vão estar em três 
embarcações tipo Catamarã 
cujo embarque está previsto 
por volta das 15h.  Na progra-
mação, além do espetáculo 
do pôr do sol ao som do bo-
lero de Ravel, um talk show 
sobre a civilização do açú-
car, degustação de cachaças 
e música ao vivo.

O talk show será coman-
dado por Gilberto Freyre 
Neto e Jairo Martins. O pri-

meiro tem uma extensa atua-
ção na área de gestão cul-
tural e patrimônio, além da 
dedicação à Fundação Gil-
berto Freyre, um legado da 
família. 

O segundo é conside-
rado um ícone do univer-
so da cachaça, historiador 
e colecionador de publica-
ções sobre os valores histó-
ricos, socioantropológicos e 
sensoriais desse destilado. 

Festa flutuante marca abertura do evento na Praia do Jacaré

Festa será realizada em um catamarã para participantes e convidados do Brasil Cachaças

Foto: Divulgação

Foto: Fabiana Veloso



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 19 de outubro de 2022    9Cultura EDIÇÃO: Audaci Junior
EDITORAÇÃO: Luciano Honorato

            TribuTo      

Por conta do 
centenário de 
nascimento de 
Virgínius da Gama e 
Melo, Fundação Casa 
de José Américo 
prepara debate e um 
apanhado digital 
sobre a obra do 
paraibano

Homenagem 
ao Menestrel

Até o final do ano, a FCJA vai lançar um 
ambiente virtual com ensaios críticos e 
biográficos em torno do escritor, jornalista 
e crítico literário, bem como as suas obras 
e outros escritos ao seu respeito Fo
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Pesquisadores da Fundação 
Casa de José Américo vêm reali-
zando um levantamento sobre a 
vida e obra do escritor, jornalis-
ta e crítico literário paraibano Vir-
gínius da Gama e Melo, que mor-
reu em 1975, e cujo centenário de 
nascimento se completaria hoje. 
A propósito, a entidade também 
promoverá, na próxima segunda-
feira (dia 24), a partir das 10h, uma 
transmissão ao vivo pelo canal ofi-
cial da entidade no YouTube para 
marcar o transcurso dessa data.

“O trabalho tem o objetivo de 
homenageá-lo, numa prospecção 
feita no próprio arquivo da enti-
dade, e está perto de ser concluído. 
Ensaios críticos e biográficos em 
torno de Virgínius, suas obras e ou-
tros escritos ao seu respeito, entre 
outros itens, são procurados e, de-
pois de digitalizados, permanece-
rão disponibilizados para o públi-
co num ambiente virtual no site da 
própria Fundação, até o final deste 
ano”, disse o presidente da institui-
ção, Fernando Moura, a respeito da 
obra digital.

O presidente da FCJA estimou 
que, inicialmente, quatro ou cinco 
ensaios estarão entre o material di-
gitalizado para disponibilização ao 
público, mas admitiu que outros 
poderão ser acrescentados, depen-
dendo da qualidade do conteúdo. 
“É importante essa iniciativa por-
que Virgínius da Gama e Melo se 
destacou na cena cultural paraiba-
na a partir dos anos 1950 e 1960. E, 
para isso, além do acervo de Virgí-
nius, os pesquisadores procuram 
material nos acervos particulares 
que a Fundação possui de Biu Ra-
mos, Hélio Zenaide, Martinho Mo-
reira Franco e Wills Leal, que fo-
ram doados pelas famílias a partir 
de 2020 para cá. Será disponibiliza-
do ao público um ambiente, uma 

‘sala virtual’ que deverá ter mate-
riais como ensaios, artigos, fotos e 
obras digitalizadas”, disse Fernan-
do Moura.

Um das obras já digitalizadas, 
por exemplo, é a plaquete Virgínius 
Figueiredo da Gama e Melo – Perfil 
Biobibliográfico, cuja autoria é da es-
critora, bibliotecária e arquivista 
Ana Isabel de Souza Leão Andra-
de, tem 56 páginas e foi publica-
do em 1991 pela FCJA. “Esse traba-
lho será disponibilizado ao público 
com seu mesmo conteúdo original 
e faz um apanhado geral da vida e 
obra de Virgínius, que era conheci-
do como Menestrel, a partir do seu 
nascimento até a morte, incluindo 
sua produção literária, atividades 
como jornalista, cronista, escritor, 
bem como depoimentos de ami-
gos”, explicou ela, para quem a ini-
ciativa da Fundação em criar um 
espaço virtual para o saudoso in-
telectual, que nasceu na cidade de 

João Pessoa, é muito interessante. 
Ex-diretora do Departamento de 

Documentação e Arquivo da Fun-
dação Casa de José Américo, cargo 
que ocupou durante 23 anos, Ana 
Isabel lembrou que foi a responsá-
vel por levar o arquivo de Virgínius 
da Gama e Melo para a entidade. 
“Eu o trouxe da Universidade Fede-
ral da Paraíba, adquirido por doa-
ção, em 1986. Foi o terceiro arqui-
vo da Fundação, pois já tinha o de 
José Américo de Almeida, que é o 
patrono da instituição, e o do escri-
tor Ascendino Leite. Sou integran-
te da Academia de Artes e Letras 
do Nordeste (Alane) – Secção Paraí-
ba, e ocupo a cadeira número oito, 
cujo patrono é Virgínius da Gama 
e Melo”, apontou ela.

Ana Isabel destacou que o pú-
blico pode contemplar, no arqui-
vo de Virgínius da Gama e Melo 
na FCJA, acervo composto por di-
versos itens, a exemplo dos ma-

nuscritos das obras que o intelec-
tual lançou se respectivas edições e 
publicações em periódicos. “Virgí-
nius publicou seus textos no Diário 
de Pernambuco, Jornal do Commercio, 
O Estado de São Paulo, Jornal do Bra-
sil, O Norte, Correio da Paraíba e A 
União, em que tinha a seção diária 
com o título de Cantinho da Cultura”, 
lembrou a pesquisadora.

A atual gerente de Documenta-
ção e Arquivo da Fundação Casa 
de José Américo, professora Lú-
cia Guerra, também destacou a 
importância do acervo de Virgí-
nius da Gama e Melo existente na 
instituição. “Há documentos pes-
soais e de identidade, mas a rique-
za do acervo, por ser um arquivo 
literário, são as crônicas, mas ain-
da há livros e artigos”, enumerou 
ela, tendo antecipado que mediará 
a live que a FCJA realizará na pró-
xima segunda-feira, em homena-
gem ao centenário de nascimento 
de Virgínius da Gama e Melo, terá 
as participações dos escritores Eil-
zo Matos, Elizabeth Marinheiro e 
professores Laércio Teodoro e Nei-
de Medeiros.

Controvérsias
A professora, escritora e críti-

ca literária Neide Medeiros ressal-
tou a importância de Virgínius da 
Gama e Melo para a cena cultural. 
“Foi o primeiro professor de teoria 
literária da UFPB e foi quem criou 
essa disciplina na instituição. Mas 
também era crítico literário, divul-
gava muito os autores paraibanos e, 
às vezes, era criticado por ser bene-
volente nas suas críticas. Certa vez, 
Virgínius afirmou que ‘não preci-
sa um crítico elogiar e nem criticar 
uma obra literária; compreenden-
do, ele dirá tudo e o leitor com-
preenderá também’. Acho essa fra-
se magistral, porque ele, quando 
o livro não era muito bom, deixa-
va uma crítica muito sutil e se per-
cebia que o livro não era bom, sem 

precisar ser agressivo”, disse ela.
Medeiros admitiu haver contro-

vérsias entre autores, pesquisado-
res, jornalistas e intelectuais sobre 
o ano de nascimento de Virgínius 
da Gama e Melo, ou seja, se foi em 
1922 ou 1923. A professora justi-
ficou que isso se deve porque, em 
carta aberta, de cunho autobiográfi-
co, ao escritor Gilberto Amado, Vir-
gínius diz que nasceu em 1923, mas 
em documentos pessoais, a exem-
plo do Certificado de Reservista, 
Título Eleitoral e registro de nas-
cimento, o que se encontra é o ano 
de 1922. “Eu prefiro 1922, porque 
representa o centenário de nasci-
mento de Virgínius, pelo simbolis-
mo da data. Além disso, era o ano 
em que o presidente da Repúbli-
ca era Epitácio Pessoa, o único pa-
raibano a ocupar o cargo, até ago-
ra. Virgínius da Gama e Melo era 
o que chamo de polissêmico, pois 
atuava em várias vertentes das ar-
tes”, confessou ela.

O jornalista e cronista Gonzaga 
Rodrigues ressaltou a importância 
de Gama e Melo. “Em minha opi-
nião, ele fez da crônica o seu gran-
de instrumento de cultura, de mes-
tre, de estudioso, mais do que no 
próprio ensaio crítico porque, va-
lendo-se da linguagem do cronis-
ta, fazia crítica literária mais aces-
sível a todos, sejam professores 
ou aprendizes, o que é uma gran-
de virtude”, destacou ele “Eu lem-
bro que um primor de divulgação 
generosa de Virgínius para todos 
compreenderem o sentido da obra 
de Graciliano Ramos é quando ob-
serva que o nordestino vivia uma 
vida tão miserável em Vidas Secas, 
que Fabiano era tratado como ani-
mal, a cachorra Baleia, e a Baleia 
tratada como gente. Lamento pro-
fundamente não ter sido reunida, 
em livro, uma seleção das crônicas 
dele nos jornais. Há mais lição de 
literatura nas crônicas dele do que 
nos ensaios”, disse Gonzaga.

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Uma das obras já digitalizadas é a plaquete 
‘Perfil Biobibliográfico’ (1991), cuja autoria 
é da escritora, bibliotecária e arquivista 
Ana Isabel de Souza Leão Andrade
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GI com Tônica Gi Ismael 
gi.ismael@gmail.com

Janelas da História Fundação Casa de José Américo

Acordei com a sensação de ser um 
zumbi. Zumbis sentem dores? Sinto 
dor por todo o corpo, parece que um 

trator passou por cima de mim. Ainda deve ser 
consequência da chikungunya.

Já fui ao médico reumatologista, tomei 
remédios, melhorei, mas agora voltou tudo. 
Aí tive a sensação de já ter morrido e de estar 
aqui só para cumprir o resto da pena que 
me fora atribuída. Como farei para conviver 
com tanta dor e desconforto? As tarefas mais 
simples tornam-se quase impossíveis, senão 
impossíveis mesmo.

E agora, que faço eu com essas dores nas 
mãos, nos braços, nos pés? Eu não quero viver 
assim.

E essa inércia, essa falta de vontade de fazer 
as coisas, de ir aos lugares que gostava tanto 
de ir? Não tenho vontade de tomar banho, me 
perfumar, sair de casa, ir ao cinema, encontrar 
gente, mesmo as mais queridas pessoas.

E a vontade de ler? Também sumiu!
Será que virei zumbi mesmo? Como é que a 

gente sabe?
Teve show de Chico, vai ter show de Caetano, 

vai ter de Zeca Baleiro, mas eu nem me mexi 
para ir a nenhum deles. Estranha essa inércia. 
No passado eu ia até o Recife, não conhecia 
barreiras para ver o meu ídolo se apresentar. 
Hoje, ir ao Teatro A Pedra do Reino é uma 
viagem quase impossível. Tudo mudou de 
repente. Primeiro foi a falta de vontade de 
viajar. Eu fui uma viajante contumaz, adorava 
aeroporto, visitar as livrarias, e coisas do gênero. 
Comprar roupa e sapato também fazia parte 
da minha rotina. Hoje, só penso nos incômodos 
que terei de enfrentar, arrumar malas, arrastar 
o corpo pesado e dolorido pelos corredores dos 
aeroportos!... Tudo é motivo para desistir da 
viagem antes de partir. Isso sem falar nas longas 
filas, nos atrasos dos aviões...

Por isso e por mais um milhão de coisas, que 
deixei de gostar de viajar. Afora os fumantes, 
que empestam o ar com suas baforadas 
fedorentas. Por essas e outras razões, deixei de 
gostar de sair de casa, do país, da cidade onde 
moro, da minha casa, dos meus hábitos... de 
tudo a que estou acostumada.

Mas ficar em casa, às vezes, também pode 
ser uma má escolha. Hoje, por exemplo, a 
Igreja perto da minha casa resolveu fazer 
pregação, entoar hinos, fazer barulho, tudo 
que nos incomoda. Essa igreja rivaliza com o 
Muriçocas do Miramar. Ela sente que tem todo 
o direito de incomodar a vizinhança porque o 
Muriçocas também incomoda. Mas este não 
foi um dia bem escolhido para isso. Eles não 
sabiam, nem queriam saber que na vizinhança 
havia alguém que acordara com a sensação de 
ser um zumbi. E até já estava se recuperando, 
mas teve seus ouvidos invadidos por uma 
pregação barata, digna de quem não merece 
ter o dom da audição.

Já chegou a noite e a veemência pastoral 
amainou, arrefeceu. Acho que poderemos dormir 
em paz hoje, já que o conforto da sesta não nos 
foi concedido.

Perdoem-me os leitores as minhas queixas, 
mas é que não gosto de louvores barulhentos. 
Para mim, o barulho deve fazer parte dos festejos 
de Momo, não dos de Deus, que me pedem 
intimidade, recolhimento e devoção.

Dos cultos barulhentos, livrai-nos, Senhor!

Vitória 
  Lima

Eu sou um 
zumbi?

Professora e poetisa
vitorialr@gmail.com

Quantas vezes uma mesma história 
cruel precisa ser contada?

Há algumas semanas, a Netflix lan-
çou Dahmer: Um Canibal Americano, mi-
nissérie criada por Ryan Murphy e Ian 
Brennan que narra o antes, o durante e o 
depois de um dos mais deploráveis, hor-
rendos e frustrantes capítulos da histó-
ria contemporânea: os anos em que Jef-
frey Dahmer assassinou 17 meninos e 
homens na cidade de Milwaukee, nos 
Estados Unidos da América.

Já em sua primeira semana, a produ-
ção havia quebrado o recorde de maior 
audiência de estreia na plataforma. Se 
histórias de crimes reais chamam aten-
ção, a deste serial killer vai além quan-
do a crueldade dos atos é inimaginável 
até para as mais assustadoras ficções. O 
“Monstro de Milwaukee”, como ficou co-
nhecido, cometeu assassinato, praticou 
necrofilia, experimentos e canibalismo 
em suas vítimas, em maioria homens 
gays negros e não brancos, de idade en-
tre 14 e 30 e poucos anos.

Estes assassinatos, de fato, não são ca-
sos corriqueiros e, justamente por isso, 
foram exaustivamente abordados em 
filmes, séries e documentários – foram 
feitas, pelo menos, 15 produções audio-
visuais nas últimas décadas sobre Dah-
mer, isso sem contar com os inúmeros 
vídeos e podcasts amadores que podem 
ser encontrados na internet. E a nova mi-
nissérie da Netflix não é tímida em re-
criar e criar os acontecimentos da forma 
mais violenta possível. 

Muitas pessoas estranharam o nome 
de Ryan Murphy na série. Membro da 
comunidade LGBTQ+, ele é um dos 
maiores produtores da atualidade e suas 
séries como Pose e Glee esbanjam repre-
sentatividade da bandeira colorida e sua 
história. Como alguém como ele poderia 
escolher abordar um período horripilan-
te que mirou sua própria comunidade? 
E, já que aceitou mais um projeto de true 
crime (lembrando que Murphy é um dos 
criadores de American Crime Story), como 
seria a abordagem?

É nítido que ela foi montada para 
prender a audiência, já que o serviço de 
streaming quer que seu público seja fis-
gado de imediato e maratone os episó-
dios, como “denunciou” recentemente 

Neil Gaiman no Twitter. Não é bizarro 
que escolheu-se como seria mais chocante 
contar uma história verídica para que um 
contrato milionário continuasse? Mostrar 
ainda no primeiro episódio a cabeça de-
cepada de um homem negro, guardada 
dentro de um freezer, era algo necessário 
na narrativa que teoricamente queria se 
focar na história das vítimas?

Esse é um ponto chave. Da forma 
como se vendeu, a minissérie seria a 
primeira a abordar mais incisivamen-
te como o privilégio branco, o racismo 
e a homofobia permitiram que Dah-
mer continuasse seus crimes ao longo 
de décadas. E isso, de fato, a série fez. 
Mas, indo além, a produção seria uma 
plataforma onde as vítimas teriam suas 
histórias contadas, seus nomes mencio-
nados e honrados. Mostrá-los sendo tor-
turados e mortos em longas e sufocan-
tes cenas não me parece o caminho para 
isso. E não há fotos em preto e branco 
e memorial no final do último episódio 
que apague isso. 

Me soou bastante hipócrita trazer 
nos episódios finais a luta das famí-
lias das vítimas para que nenhum lu-
cro fosse feito em cima da história do 
assassino quando, trinta anos depois, 
estas mesmas famílias não foram con-
sultadas antes ou durante as filmagens. 
Quando a mesma plataforma que criti-
ca quem fez dinheiro lá nos anos 1990 
em cima do sofrimento das vítimas, re-
petiu o que criticou. 

Preciso dizer que não acredito que 
Dahmer: Um Canibal Americano glamou-
rize a figura do criminoso, mas ela por 
vezes é tendenciosa ao jogar detalhes so-
bre o serial killer que faz o público escava-
car motivos do porquê ele foi tão cruel (ele 
era alcoólatra, ele teve uma infância difí-
cil, ele drogava suas vítimas antes, não 
era tão cruel assim). A glamourização está 
vindo por parte do público, mesmo. Não é 
difícil encontrar nas redes sociais, em es-
pecial no TikTok, pessoas se fantasiando 
de Dahmer, usando acessórios com o ros-
to dele, falando como sentiram pena ou 
que enviariam cartas para ele caso ainda 
estivesse vivo. É, para um homem bran-
co que fez um furo no crânio de um jo-
vem de 14 anos, enquanto ele estava vivo, 
e aplicou ácido no cérebro para que ele se 
tornasse um zumbi. E fez 16 outras víti-
mas. Ele sabia que a polícia não iria atrás 
de investigar esse crime como iria se fos-
sem pessoas brancas as mortas. Dahmer 
era racista (outro ponto que a série peca 
em mostrar), pedófilo, abusador.

Já escrevi por aqui algumas vezes 
como me fascinam as histórias de true 
crime. Mas confesso que por tudo que en-
volveu, essa pesou de uma forma dife-
rente e me fez querer dar um tempo nes-
sas narrativas. É importante lembrar que 
a série não é uma ficção, ela é baseada em 
fatos reais e conta uma história que ain-
da reverbera na cidade de Milwaukee, 
que prefere esquecer tudo que aconte-
ceu. Não seria justo honrá-las?

Ele não precisa ser relembrado

Zé Américo na visão de Virginius da Gama e Melo

Em 1957, Virginius da 
Gama e Melo publicou no Jor-
nal do Commercio, em Reci-
fe, quatro artigos sobre José 
Américo de Almeida. Os três 
primeiros trazem a data de 
26/05/57, 07/07/57 e 14/07/57. 
O quarto é de 25/11/62. Esses 
artigos foram reunidos e pu-
blicados no livro Estudos Críti-
cos (João Pessoa: Editora Uni-
versitária/UFPB, 1980). Uma 
nota explicativa de Paulo Melo 
e um breve comentário de 
Gonzaga Rodrigues antece-
dem os textos que englobam, 
além de José Américo, Freyre, 
Zé Lins e Graciliano, todos os 
escritores nordestinos. 

Nos dois primeiros arti-
gos, com o título O Equívo-
co José Américo I e O Equívoco 
José Américo II, Virginius dis-
cute a modernidade de A Ba-
gaceira e afirma que não é um 
romance moderno na forma, 
no estilo nem na caracteriza-
ção dos personagens. Consi-
dera que houve a revelação 
de um romancista, mas não 
de um romance marco na li-
teratura brasileira como afir-
mavam alguns críticos.

Embora o livro tenha tido 
uma “edição infame de pro-
víncia”, a crítica de Tristão de 
Athayde deu notoriedade ao 
romance. Nas suas palavras, 
a crítica favorável foi um pas-
saporte de maior relevância 
para o autor e para o livro.  
Depois de 30 anos de sua pu-

blicação, lamenta que não se 
tenha feito uma análise pre-
cisa, independente desse ro-
mance. Essa observação é de 
1957, depois surgiram mui-
tos estudos, dissertações, te-
ses sobre A Bagaceira e dois 
excelentes livros das profes-
soras Elizabeth Marinheiro 
e Ângela Bezerra de Castro, 
merecedores de prêmios na-
cionais. O tempo se encarre-
gou de modificar a opinião 
de Virginius.

O terceiro texto, publicado 
em 14/07/57, com o título Pen-
samento de José Américo é uma 
reflexão sobre o fazer políti-
co do autor de A Bagaceira. É 
bom lembrar que o crítico pa-
raibano também se debru-
çou sobre a crônica de cará-
ter político e este artigo é uma 
análise sucinta da fase polí-
tica do escritor. Ele conside-
ra que dos homens que con-
quistaram o poder em 1930, 
José Américo era o mais ca-
tegorizado. Oswaldo Aranha 
era dono de um brilhantismo 
romântico, mas José Américo 
era o “pensamento profun-
do, a lucidez devassando as 
águas abismais”.

Era um revolucionário no 
poder em regime discricio-
nário, e teve a oportunidade 
para expandir as ideias polí-
ticas que já germinavam des-
de a época em que escreveu A 
Paraíba e seus problemas, “uma 
obra de vulto, um dos estu-
dos mais completos da geo-
grafia humana”.

No último artigo, com a 
data de 1962, o olhar do crí-
tico sobre A Bagaceira é di-
ferente. O título já é signi-
ficativo – Primeiro romance 
nacional. Vislumbra no livro 
uma essencialidade telúri-
ca e a presença das persona-
gens ultrapassava os limites 
clássicos do nosso romance, 
fixando-se num “rebate de 
consciência nacional”.

Louva a linguagem ori-
ginal, uma linguagem estru-
turalmente nacional, sem os 
excessos modernistas e sem 
servilismo à matriz portugue-
sa. A frase de José Américo é 
afirmativa, linear. O vocabu-
lário do livro está intrinseca-
mente preso à fala do povo, 
uma voz popular autêntica, 
sem solecismos.

Virginius relembra que 
vários anos depois apare-
ce outro escritor, Guimarães 
Rosa, renovador da língua e 
que busca na linguagem po-
pular novos elementos de en-
riquecimento. Há afinidades 
estilísticas entre os dois escri-
tores, um paraibano e outro 
mineiro, ambos são renova-
dores da língua e valorizam 
a linguagem popular.

O crítico português Adol-
fo Casais Monteiro, citado por 
Virginius, concorda que o livro 
de Guimarães Rosa – Grande 
Sertão: Veredas – encerra o ciclo 
do romance nordestino, um ci-
clo fecundo das letras brasilei-
ras e que teve início com o ro-
mance A Bagaceira.

Acompanhando o pensa-
mento do autor desses artigos 
sobre A Bagaceira e A Paraíba e 
seus problemas, observa-se que 
houve o reconhecimento da 
literariedade das obras ame-
ricistas. Assinalava o crítico 
que A Bagaceira não era ape-
nas um romance que “conta-
va”, era um romance que pro-
testava com uma linguagem 
original, uma linguagem na-
cional. Quanto A Paraíba e 
seus problemas, considera que, 
além de ser uma obra de vul-
to, garantia-lhe, “pelos subsí-
dios, uma técnica e uma vi-
são brasileira”. 

Em 2023, comemora-se o 
centenário da publicação de 
A Paraíba e seus problemas. A 
Fundação Casa de José Amé-
rico está elaborando uma 
vasta programação, com o 
desejo de marcar esta data 
significativa para a Paraíba e 
para as letras brasileiras.

Neide Medeiros

Foto: Fernando Young/Divulgação

Caetano faz show ‘Meu coco’ no próximo dia 23, na capital

Original
Crítica de Virginius 

da Gama para ‘A 
Bagaceira’ louva 
uma linguagem 
estruturalmente 

nacional

Foto: Netflix/Divulgação

Evan Peters interpreta o assassino em série Jeffrey Dahmer no seriado da Netflix



She may be the face I can’t forget...

Não deixe toalha molhada no banheiro. E 
essa roupa suja fora do cesto? Apague a 
luz. Virou sócio da Energisa? Acende essa 

luz. Fecha essa janela que vem chuva aí. Abre 
a janela para entrar ar nessa casa. Essa casa 
está uma bagunça. Não deixe o cachorro entrar 
que ele vai sujar o chão que acabei de limpar. 
Não deixe o cachorro sair porque vai chover. 
Deixou o ar condicionado ligado. Olha essa pia 
como está, sujou, lavou! Colocou a comida do 
cachorro? E água, colocou? Enxugue o banheiro 
depois que tomar banho. Não vai fechar o tubo 
de pasta de dente? Olha essa geladeira aberta. 
Como você consegue bagunçar a gaveta desse 
jeito? Limpou o cocô do cachorro? Latinha vazia 
de cerveja é no lixo e não na pia. Não acha 
que já bebeu o suficiente? Deixou a televisão 
ligada? Por que não atende esse celular quando 
eu ligo? Falando com quem? Acha que sou 
sua empregada? Vai sair com essa camisa 
amarrotada desse jeito? E esse cabelo, não vai 
cortar? Não vai tirar essa bermuda? Molhou 
as plantas? Fiz escova e as unhas e você nem 
notou. Por que está dando risada sozinho? Está 
triste por quê? E essa rizada, qual é o motivo? 
Olhe onde deixou os óculos. Quando vai deixar 
de fazer xixi fora do vaso? Por que não coloca as 
coisas no lugar de onde tirou? Fecha a porta do 
guarda-roupas. Tenho certeza que não lembra 
mais o dia do meu aniversário. 

Ao menos uma dessas ladainhas o querido 
leitor já ouviu e a estimada leitora já, certamente, 
lançou uma delas no ouvido do pobre. 

Teimo desconfiar que todas elas têm prontas 
essas catilinárias e as reverberam à primeira 
oportunidade que surgir. São especialistas nessa 
modalidade de incomodar a outra metade da 
laranja. Em alguns momentos as comparo com 
aquele disco antigo de vinil. Lembram-se dele? 
O “long play”. Mas estou falando do long play 
arranhado que ficava repetindo o mesmo trecho 
da música, torturando nossos ouvidos. Elas são 
assim, estimam com ardor a repetição, uma, 
duas, três vezes e outras tantas quantas acharem 
necessárias. Não se cansam. Nem imagino onde 
buscam tanta energia.

Mas não pensem seja isso desamor, É, 
acreditem, a maneira delas de nos protegerem. 
Já ouviram alguma vez elas chegarem aos seus 
ouvidos e soltarem um vaticínio do tipo: “Cuidado 
com esse sujeito que ele não presta”. Podemos 
esperar, o sujeito não presta mesmo, um dia vai 
nos passar a perna. Que instinto elas têm! Um dia 
a ciência vai nos explicar.

E quando adoecemos? Primeiro vem o 
imperdível: “Eu bem que avisei, você estava 
abusando”. Mas depois... É com quem podemos 
contar. São vigilantes nos horários e a posologia 
é cumprida com rigor. Se bem que nessas horas 
não perdem o hábito e acrescentam o protocolar: 
“Se tivesse me ouvido...”

E me perguntará o leitor: E no seu caso como 
é? A resposta é simples: De onde vocês acham 
que fui buscar aquela lista do começo deste texto? 
Dois casamentos, a fonte é inesgotável para 
esse palpitante tema. Foi deles ou neles que “me 
inspirei”. Mas, continuando...

Temos nós, os maridos, nossas 
idiossincrasias, colocamos aquele sorriso de 
orelha a orelha quando ela nos deixa por uns 
dias para visitar uns parentes distantes, ou 
quando somos nós os ausentes. No começo 
aquela festa, podemos deixar a televisão ligada 
quando dormimos no sofá, ou latinhas de 
cerveja pela sala quando assistimos ao futebol. 
Ou tomar cerveja no bar com os amigos sem 
dar atenção aos ponteiros daquele adereço 
que trazemos no pulso. Aquela garrafa a mais 
sobre a mesa com parceiros de copo e mentiras, 
com elas respirando em nossos cangotes nem 
imaginar podemos.

Mas não são precisos três dias para o 
coração começar a reclamar, sentindo falta das 
agulhadas... E do abraço lhano quando estes 
são imprescindíveis. Nessas situações como 
é esplendoroso o reencontro. Esplendor que 
dura pouco, até a primeira toalha molhada em 
lugar indevido ou a porta do guarda-roupas 
esquecida aberta.

Bem, meus amigos e amigas, a crônica de 
hoje é um pouquinho mais curta. Há pratos 
e panelas sobre a pia da cozinha neste final 
de domingo (data quando escrevo este texto) 
esperando por mim, o que exige minhas 
providências, caso contrário, a noite será de 
absoluta solidão no sofá da sala, se é que estão 
me entendendo.

Crônica 
  Em destaque

She
Luiz Augusto de Paiva

guthov@gmail.com
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A Fundação Espaço Cultural da Pa-
raíba (Funesc) realiza, entre os dias 24 e 
26 deste mês, o curso Segurança nos Tra-
balhos em Altura no Âmbito Circense. 
O ministrante será Diego Ferreira, mes-
tre em Educação Física pela Unicamp e 
autor do livro Segurança no circo: questão 
de prioridade. As aulas acontecerão na Es-
cola Livre de Circo Djalma Buranhêm, 
no Espaço Cultural José Lins do Rego, 
em João Pessoa. 

As inscrições gratuitas podem ser fei-
tas no site da Fundação (funesc.pb.gov.
br) até amanhã. A oferta é de 15 vagas 
e as aulas acontecem sempre das 17h às 
22h. Os inscritos passarão por uma se-
leção que levará em conta a análise cur-
ricular, já que o curso é destinado a ar-
tistas circenses de nível intermediário a 
avançado que atuam diretamente com 

as modalidades de aéreos como: tecido 
acrobático, lira, trapézio, corda. 

Durante as aulas, os participantes 
compreenderão melhor a NR35, Norma 
Regulamentadora que trata sobre os tra-
balhos realizados em altura. É obrigató-
rio os trabalhadores desse tipo de ativida-
de que possuam essa certificação.

Inscrições gratuitas podem ser realizadas até amanhã no site oficial da Funesc

Curso promove segurança 
para profissionais de circo

Oficina

Da Redação
Foto: Funesc/Divulgação

Diego Ferreira ministrará o curso

Serviço
• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188] • 

Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro Severino Cabral [3341-6538] • 

Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

EM cartaz
ESTREIAS

CAçA ImplACávEl (Last Seen Alive. 
EUA. Dir: Brian Goodman. Ação. 14 anos). Em 
uma viagem, quando um casal para o carro 
num posto de gasolina, a esposa (Jaimie Ale-
xander) desaparece misteriosamente. Deses-
perado, o marido (Gerard Butler) começa uma 
corrida contra o tempo para achá-la com vida. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 15h (dub.) - 17h30 
(leg., exceto qua.) - 20h (dub., exceto qua.) - 
22h10 (leg., exceto qua.); CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 4 (dub.): 17h (exceto qua.) - 19h15 (exce-
to qua.) - 21h45 (exceto qua.); CINE SERCLA 
TAMBIÁ 5 (dub.): 17h (exceto qua.) - 19h (ex-
ceto qua.) - 21h (exceto qua.); CINE SERCLA 
PARTAGE 1 (dub.): 17h (exceto qua.) - 19h (ex-
ceto qua.) - 21h (exceto qua.).

ChICo pARA SEmpRE (Brasil. Dir: Wag-
ner de Assis . Documentário. Livre). Vinte 
anos após a sua morte, o mineiro Chico Xa-
vier tem sua vida contada. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 8: 16h.

hAllowEEN ENdS (EUA. Dir: David Gor-
don Green. Terror. 18 anos). Anos após seu últi-
mo encontro com Michael Myers, Laurie Strode 
(Jamie Lee Curtis) finalmente decide se libertar e 
abraçar a vida. No entanto, um assassinato local 
desencadeia uma cascata de violência e terror, 
forçando-a a enfrentar o mal que ela não pode 
controlar. CINÉPOLIS MANAÍRA 6: 13h (dub., 
sáb. e dom.) - 15h30 (leg.) - 18h (dub., exceto qua.) 
- 20h30 (leg., exceto qua.); CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 8 (dub.): 19h (qua.) - 21h40 (qua.); CINÉPOLIS 
MANAÍRA 9 - MacroXE: 14h30 (dub.) - 17h (dub., 
exceto qua.) - 19h30 (dub., exceto qua.) - 22h (leg., 
exceto qua.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 
14h15 - 16h45 (exceto qua.) - 19h30 (exceto qua.) 
- 22h (exceto qua.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 
2 (dub.): 18h30 (qua.) - 21h (qua.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 5 (dub.): 15h15 - 17h45 (exceto 
qua.) - 20h30 (exceto qua.); CINE SERCLA TAM-
BIÁ 3 (dub.): 20h (exceto qua.); CINE SERCLA 
TAMBIÁ 6 (dub.): 16h25 (exceto qua.) - 18h35 
(exceto qua.)- 20h45 (exceto qua.); CINE SER-
CLA PARTAGE 2 (dub.): 20h (exceto qua.); CINE 
SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 16h25 (exceto qua.) 
- 18h35 (exceto qua.)- 20h45 (exceto qua.).

pRé-ESTREIA (dIA 19/10)

Adão NEgRo (Black Adam. EUA. Dir: Jau-
me Collet-Serra. Ação. 12 anos). A origem de 
Adão Negro (Dwayne Johnson), grande anta-
gonista de Shazam!. CINÉPOLIS MANAÍRA 
2 (dub.): 19h - 20h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 
6 (dub.): 18h30 - 21h15; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 7 (leg.): 18h45 - 21h30; CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 9 - MacroXE: 18h (dub.) - 20h45 (leg.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 19h30 - 
22h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 18h 
- 20h45; CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: 18h45 
(dub.) - 21h30 (leg.); CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 5 (dub.): 18h30 - 21h15; CINE SERCLA TAM-
BIÁ 6 (dub.): 18h05 - 20h30; CINE SERCLA PAR-
TAGE 1 (leg.): 21h; CINE SERCLA PARTAGE 2 
(dub.): 18h05 - 20h30.

CoNTINUAção

Além dA lENdA (Brasil. Dir: Marília Mafé 
e Marcos França. Animação. Livre). Lendas do 
folclore brasileiro vão atrás de livro sagrado. 
CINE BANGÜÊ: 16h (dia 23/10).

AmSTERdAm (EUA. Dir: David O. Rus-
sell. Drama e Comédia. 16 anos). Na déca-
da de 1930, dois soldados e uma enfermei-
ra (Christian Bale, John David Washington e 
Margot Robbie) fizeram um pacto no passa-
do, de sempre se protegerem enquanto trio, 
não importa o que aconteça. Mas, eles se 
perdem no centro do caso de um assassina-
to, do qual se tornam os principais suspeitos. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 15h45 
- 18h45 (exceto qua.) - 21h45 (exceto qua.); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 17h20 (ex-
ceto qua.); CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 
17h20 (exceto qua.).

AS AvENTURAS dE TAdEo E A TáBUA 
dE ESmERAldA (Tad the lost explorer and the 
emerald tablet. EUA. Dir: Enrique Gato. Anima-
ção. Livre). Depois que Tad acidentalmente de-
sencadeia uma maldição que põe em perigo a 
vida de seus amigos, ele parte em uma missão 
para revertê-la. CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (dub.): 
14h15 - 16h15 - 18h30 (exceto qua.); CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 2 (dub.): 14h (exceto seg.) 
- 16h15 (exceto seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 
4 (dub.): 16h15 (exceto qua.) - 18h05 (exceto 
qua.); CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 16h15 
(exceto qua.) - 18h05 (exceto qua.).

Il BUCo (França, Itália e Alemanha. Dir: 
Michelangelo Frammartino. Drama. Livre). Jo-
vens espeleólogos exploram a caverna mais 
profunda da Europa . CINE BANGÜÊ: 18h30 
(dia 19/10); 20h30 (24/10).

dESTERRo (Brasil. Dir: Maria Clara Es-
cobar. Drama. 12 anos). Mulheres contam his-
tórias de perda, morte e luta. 18h30 (31/10) - 
20h30 (26/10).

A IlhA dE BERgmAN (Bergman Island. 
Alemanha, Bélgica, França, México e Suécia. 
Dir: Mia Hansen-Løve. Drama. 14 anos). Um 
casal de cineastas tenta superar a crise criati-
va em uma viagem. CINE BANGÜÊ: 20h30 (dia 
20/10) - 18h30 (25/10).

mAIS QUE AmIgoS (Bros. EUA. Dir: Nicho-
las Stoller. Comédia. 16 anos). Um curador de 
um museu de Nova York é contratado para es-
crever uma comédia romântica sobre um ca-
sal gay. Ao longo do caminho, ele conhece um 
advogado machista. CINÉPOLIS MANAÍRA 7 
(leg.): 20h45 (exceto qua.).

mARIA - NINgUEm SABE QUEm SoU (Bra-
sil. Dir: Carlos Jardim. Documentário. Livre). De-
poimento inédito de Maria Bethânia sobre seus 
57 anos de carreira. CINE BANGÜÊ: 17h (29/10) 
- 18h30 (24/10).

mARTE Um (Brasil. Dir: Gabriel Martins. 
Drama. 14 anos). Uma família negra de classe 
média baixa sentem a tensão de sua nova rea-
lidade. CINE BANGÜÊ: 18h (dia 22/10) - 18h30 
(20 e 26/10) - 19h (29/10).

mINIoNS 2: A oRIgEm dE gRU (Mi-
nions: The Rise of Gru. EUA. Dir: Kyle Balda. 
Animação. Livre). Na década de 1970, com 
apoio dos Minions, o pequeno Gru traça um 
plano para se tornar malvado o suficiente 
para se juntar a um grupo de supervilões. 
CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 14h (exceto 
qua.); CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 14h 
(exceto qua.).

moRTE, moRTE, moRTE (Bodies, Bodies, 
Bodies. EUA. Dir: Halina Reijn. Terror. 14 anos). 
Durante uma festa realizada numa remota 
mansão familiar, jovens ricos resolve jogar Mor-
te, Morte, Morte, em que um deles é o “assas-
sino” e o restante precisa “escapar”. Porém, o 
jogo foge do controle. CINÉPOLIS MANAÍRA 3 
(dub.): 16h45 - 21h50; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 2 (dub.): 18h30 (exceto seg. e qua.).

A mUlhER REI (The Woman King. EUA. 
Dir: Gina Prince-Bythewood. Drama. 16 anos). 
Nanisca (Viola Davis) foi uma comandan-
te do exército do Reino de Daomé, um dos 
locais mais poderosos da África nos sécu-
los 18 e 19. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 
19h (exceto qua.); CINÉPOLIS MANAÍRA 11 
- VIP (leg.): 15h15 - 18h15 - 21h15; CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 2 (dub.): 21h (exceto seg. e 
qua.); CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 18h15 
(exceto qua.); CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 
20h15 (exceto qua.).

Não SE pREoCUpE, QUERIdA (Don’t Wor-
ry Darling. EUA. Dir: Olivia Wilde. Suspense. 16 
anos). Nos anos 1950, Alice (Florence Pugh) e 
Jack (Harry Styles) têm a sorte de viver numa ci-
dade norte-americana experimental que abri-
ga os trabalhadores do ultrassecreto Projeto Vic-
tory e suas famílias. Mas nada é o que parece. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (leg.): 19h15.

oS pRImEIRoS SoldAdoS (Brasil. Dir: 
Rodrigo de Oliveira. Drama. 14 anos). Em 
1983, o jovem biólogo tenta sobreviver à pri-
meira onda da epidemia de Aids. CINE BAN-
GÜÊ: 20h30 (25/10). 

SoRRIA (Smile. EUA. Dir: Parker Finn. 
Terror. 16 anos). Após uma paciente mor-
rer de forma brutal em sua frente, Dra. Rose 
Cotter (Sosie Bacon) começa a experimentar 
ocorrências assustadoras que ela não con-
segue explicar, mas que de alguma forma, 
se relacionam com a morte que presenciou. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 14h45 (dub.) - 17h15 
(leg.) - 19h45 (dub.) - 22h15 (leg.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 3 (dub.): 16h30 (exceto seg. e 
ter.) - 19h (exceto seg. e ter.) - 21h40 (exceto 
seg. e ter.); CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 
18h20 (exceto qua.) - 20h30 (exceto qua.); 
CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 18h20 (ex-
ceto qua.) - 20h30 (exceto qua.).

oS SUBURBANoS – o FIlmE (Brasil. Dir: 
Luciano Sabino. Comédia. 14 anos). O sonho 
de Jefinho (Rodrigo Sant’anna) é se tornar um 
cantor de sucesso. Seu objetivo é apresentar 
sua canção para seu chefe, empresário de su-
cesso, mas ele se mete numa série de confu-
sões. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 14h; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4: 14h45; CINE SERCLA TAM-
BIÁ 2 (dub.): 16h20 (exceto qua.); CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 16h20 (exceto qua.).

TRomBA TREm (Brasil. Dir: Zé Brandão. 
Animação. Livre). Elefante sem memória acaba 
se afastando de seus companheiros de viagem 
no Tromba Trem. CINE BANGÜÊ: 15h (29/10) - 
16h (22/10).

A vIAgEm dE pEdRo (Brasil, Portugal. Dir: 
Laís Bodanzky . Drama. 14 anos). Em 1831, D. 
Pedro (Cauã Reymond) voltou à Europa sob 
condições adversas. CINE BANGÜÊ: 18h (dia 
23/10) - 20h30 (19 e 31/10).

Através do QR Code 
acima, acesse o site 

oficial da Funesc
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Inscrições para o Prêmio José Lins do Rego na reta final
Literatura

As inscrições gratuitas 
para o Prêmio Literário José 
Lins do Rego, que é promo-
vido pela Fundação Espa-
ço Cultural da Paraíba, em 
parceria com a Empresa Pa-
raibana de Comunicação 
(EPC), se encontra na sua 
reta final: o prazo acabará na 
próxima segunda-feira (dia 
24). O edital está disponí-
vel no site oficial da Funesc 
(www.funesc.pb.gov.br).

A premiação vai contem-
plar quatro categorias: ro-
mance, poesia, infantojuvenil 
e uma que reúne conto e crô-
nica. A novidade é o aumento 
da quantidade total de exem-
plares produzidos, em compa-

ração com 2021, passando de 
1000 para 1500, que serão im-
pressas pela Editora A União, 
dentro da parceria com a EPC. 
“Essa ampliação é muito im-
portante porque potenciali-
za o mercado editorial, pois 
entendo que, na medida em 
que isso acontece, se fomenta 
o hábito da leitura, atingindo 
maior número de pessoas, de-
mocratizando o acesso à lite-
ratura”, disse o presidente da 
Funesc, Pedro Santos, ressal-
tando a importância do prê-
mio, cujo principal objetivo é 
reconhecer e revelar talentos, 
bem como estimular a criação 
e divulgação das obras de au-
tores da Paraíba.

A divulgação do resul-
tado deverá ocorrer em 24 

de novembro e a previsão 
para o lançamento oficial 
dos trabalhos vencedores 
está marcado para o dia 21 
de dezembro. As obras ven-
cedoras deverão ser distri-
buídas para as escolas por 
meio do Sistema Estadual de 
Bibliotecas da Paraíba.

“É uma iniciativa de suces-
so, que vem agregar para a di-
vulgação e o fortalecimento da 
literatura paraibana, que tam-
bém é uma missão da EPC. No 
ano passado, o resultado foi 
significativo e isso passa cre-
dibilidade, o que estimula e 
desperta o interesse de novos 
autores e querer participar do 
evento”, disse o gerente execu-
tivo da Editora A União, Ale-
xandre Macedo.

Da Redação

Através do QR Code 
acima, acesse o site 

oficial da Funesc 
para as inscrições

Capa de ‘O Encanto da 
Pedra’, obra escrita por 
Luis Carlos Venceslau, 
vencedor na categoria 

Romance na premiação 
do ano passado

Fo
to

: E
di

to
ra

 A
 U

ni
ão

/D
iv

ul
ga

çã
o

As formas criadas pelo ar-
tista plástico Angelo Venosa 
pertencem a uma categoria de 
difícil dedução. Mesmo quan-
do não se assemelham a nada 
concreto no plano do real, a 
impressão criada pelas peças  
constituídas de diversos ma-
teriais é que aquilo possui al-
guma estreiteza com aspectos 
que a matéria alcança apenas 
na imaginação, como uma es-
tranha sensação de reconhe-
cer algo que se vê pela primei-
ra vez. Este universo próprio e 
inventivo perdeu ontem o seu 
criador. Depois de conviver 
por três anos com os sintomas 
da Esclerose Lateral Amiotró-
fica (ELA), morreu na última 
segunda-feira (17), no Rio de 
Janeiro, Angelo Venosa, um 
dos maiores escultores brasi-
leiros, aos 68 anos.

Vivendo na capital carioca 
desde 1974, onde se graduou 
na Escola Superior de Dese-
nho Industrial, Venosa surge 
na cena cultural brasileira na 
década de 1980 como um dos 
poucos dedicados à escultura 
da chamada Geração 80, ten-
dência artística marcada pelo 
retorno à pintura mais subje-
tiva. O paulista lançou as ba-
ses de sua carreira por passa-
gens pela Bienal de São Paulo 
(1987), Arte Brasileira do Sé-
culo 20 (1987, Musée d’Art 
Moderne de La Ville de Pa-
ris), Bienal de Veneza (1993), 
e Bienal do Mercosul (2005). 
O Museu de Arte Moderna 
do Rio de Janeiro (MAM-RJ) 
consagrou suas criações com 
uma exposição individual em 
comemoração aos 30 anos de 
carreira, em 2012. Vários tra-
balhos de Angelo Venosa es-

tão instalados em locais pú-
blicos do país, a exemplo da 
Praia de Copacabana, no Rio 
de Janeiro, de Santana do Li-
vramento, no Rio Grande do 
Sul, e no Parque José Ermírio 
de Moraes, em Curitiba.

Apesar de a Paraíba não 
constar nesta relação, artis-
tas plásticos daqui, como José 
Rufino, reconhecem a impor-
tância e a falta que ele fará ao 
país. Rufino chegou a visitar 
várias exposições do artista 
paulista e, sendo paleontólo-
go, tinha uma forte ligação 
com as peças em formatos de 
ossos. “Elas impactaram mais 
pela própria dimensão e pela 
relação com o corpo, com o es-
queleto. A escultura dele que 
parece mais com um fóssil 
sempre me atraiu mais”, con-
fessa o pessoense. “Ele tinha 
uma devoção à forma, ao pró-
prio princípio da escultura. 
Alguns artistas escolhem um 
plano ideológico e outros um 
plano mais aberto, mas não 
Ângelo. Ele tinha um projeto 
poético completamente devo-
tado ao conceito de escultura. 
Isso é o que configura o traba-
lho dele. Outros artistas como 
Tunga e Antonio Dias tinham 
obras tridimensionais, mas 
a gente não pode dizer que 
eram escultores. Apesar das 
técnicas variadas e de ter uma 
escultura de conceito contem-
porâneo – não mais uma es-
cultura ligada à estatuária, 
que é ereta, vertical –, Ange-
lo Venosa realiza uma obra 
mais deitada, mais espalha-
da no chão. Ele sempre esteve 
muito identificado com esse 
termo, porque hoje está mui-
to expandido o termo escul-
tura”, detalha o artista.

Talvez justamente por ter 
um trabalho tão fronteiriço 

em suas influências e que se 
utilizava de madeira, fibras 
de vidro, tecido e ferro, as lei-
turas sobre suas produções 
possam ser notadamente con-
traditórias, apesar de sempre 
enaltecidas. Para além de ra-
tificar o título que reconhece 
Venosa como um dos maiores 
escultores brasileiros, o artis-
ta visual paraibano e membro 
da Associação Internacional 
de Críticos de Arte (AICA) 
Dyógenes Chaves destaca 
que até a própria considera-
ção dele como um escultor 
demonstraria a inventividade 
do artista, que quebra o pró-
prio conceito do termo quan-
do não esculpe uma peça re-
tirando partes do material 
até atingir a forma preten-
dida. “Ele é um dos poucos 
artistas a trabalhar com ob-
jetos. Acho isso bom, mas a 
obra dele é muito orgânica, 
não tem nada de escultura: é 
um objeto construído. Ange-
lo está em um patamar além 
do escultor, ele foi um inven-
tor. O desaparecimento dele 
é uma perda principalmente 
para uma obra mais autoral”, 
considera Chaves.

Chegou a visitar várias 
exposições do artista paulis-
ta. “Como sou artista, geral-
mente a gente se liga a obras 
que tenham uma familiarida-
de como o próprio trabalho.” 
Referindo-se a obra em que 
peças em formatos de ossos 
são dispostas ao solo em for-
mato circular, Rufino – que é 
também paleontólogo –, con-
fessa ter tido especial atração 
pela escultura. “As escultu-
ras públicas dele sempre me 
chamaram mais atenção, me 
impactaram mais pela pró-
pria dimensão e pela relação 
com o corpo, com o esquele-

to. A escultura dele parece 
mais com um fóssil sempre 
me atraiu mais”

Outro aspecto que o crí-
tico acentua sobre as capaci-
dades de Venosa diz respeito 
à forma com a qual ele absor-
veu a integração com progra-
mas de computador que aju-
dam a calcular as modelagens 
das peças em 3D. “Ele passa 
a fazer obras utilizando re-

cursos da tecnologia, crian-
do obras no computador e 
manda alguém fazer. Então, 
o artista não necessariamen-
te faz a obra. Já um escultor, 
se ele não fizer uma escul-
tura, a obra não é dele”, di-
ferencia. O escultor Miguel 
dos Santos também visitou 
uma exposição de Venosa na 
Nara Roesler, em São Paulo, e 
pode ter uma real dimensão 

do impacto causado por es-
sas obras. “Para mim, é um 
dos grandes. Um dos maio-
res do Brasil. Ele reflete tudo 
que o Brasil é. É uma das mi-
nhas paixões não apenas na 
arte brasileira, mas na mun-
dial. O futuro vai recebê-lo da 
melhor maneira possível. Ele 
será um dos destaques da arte 
brasileira permanentemente”, 
garante dos Santos.

Artistas da Paraíba analisam a herança artística deixada pelo paulistano Angelo Venosa, morto anteontem

“Em um patamar além do escultor”
Legado

Foto: Sérgio Araújo/MAM-RJ/Divulgação

Fotos: Sérgio Araújo/MAM-RJ/Divulgação

Artista Angelo Venosa (1954-2022) durante a montagem da mostra ‘Panorama’, no ano de 2012

Alguns exemplos da obra de Angelo Venosa na exposição de retrospectiva por ocasião das suas três décadas de carreira, realizada no Museu de Arte Moderna do Rio de Janeiro, há 10 anos

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com
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As reeleições ilimitadas 
para presidência da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba 
podem estar com os dias con-
tados. Ontem, o presidente 
da Casa, o deputado Adria-
no Galdino (Republicanos), 
apresentou uma Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
que modifica o texto da Cons-
tituição do Estado da Paraíba. 
A ideia do parlamentar permi-
te apenas dois mandatos con-
secutivos, como nas eleições 
para cargos majoritários. Des-
sa forma, ficaria proibido um 
terceiro mandato consecutivo.

Adriano Galdino afirma 

que a medida visa colocar um 
fim às diversas interpretações 
existentes sobre o tema. A PEC 
foi protocolada no dia 10 de 
outubro e já conta com a assi-
natura de diversos deputados 
reeleitos. Se aprovado, o texto 
passa a valer a partir de 1º de 
fevereiro de 2023, data do iní-
cio da próxima legislatura.

“A Assembleia Legislativa 
reunir-se-á em sessões prepa-
ratórias, a partir de 1º de fe-
vereiro, no primeiro ano sub-
sequente das eleições gerais, 
para a posse de seus mem-
bros e eleição da Mesa, para 
mandato de dois anos, per-

O governador João Aze-
vêdo (PSB), candidato a ree-
leição, recebeu, ontem, mais 
uma adesão neste segundo 
turno. Trata-se do deputado 
estadual Moacir Rodrigues 
(PL), irmão do ex-prefeito de 
Campina Grande e deputado 
federal eleito, Romero Rodri-
gues (PSC). 

O parlamentar,  que 
apoiou a candidatura de Nil-
van Ferreira (PL) a governa-
dor no primeiro turno, tem 
atuação política na Rainha da 
Borborema e reforça a campa-
nha do governador na região. 

Moacir destacou os proje-
tos do governo para a garan-
tia da segurança hídrica em 
todo o estado como um fator 
importante para a sua deci-
são de decidir pela continui-
dade da atual gestão.

Além da adesão de Moa-
cir Rodrigues, ontem, o can-
didato do PSB também rece-
beu o apoio dos profissionais 
de transportes alternativo e 
de turismo, que declararam, 
apoio à sua reeleição. A cate-
goria destacou a atenção do 
governo, a abertura de diálo-
go e a solução das demandas 
dos trabalhadores aguarda-
das há anos. 

O presidente da Cootrans-
pat PB, Carlos Lima, destacou 
que o apoio ao governador 
João Azevêdo é um reconhe-
cimento por tudo que o che-
fe do Executivo estadual fez 
pela categoria ao longo dos 
mais de três anos. 

“Nós tivemos o nosso 

O deputado estadual elei-
to, Dr. Romualdo (MDB), e 
a prefeita do Congo, Flávia 
Emanoela, anunciaram, on-
tem, apoio a candidatura de 
Pedro Cunha Lima (PSDB) 
ao Governo da Paraíba. Esti-
veram presentes nas adesões 
o senador Veneziano Vital do 
Rêgo (MDB), o senador elei-
to Efraim Filho (União Bra-
sil), além dos deputados Buba 
Germano (PSB) Taciano Di-
niz (União Brasil) e Fábio Ra-
malho (PSDB).

Dr. Romualdo disse con-
fiar no nome de Pedro Cunha 
Lima para trazer mais inves-
timentos e desenvolvimento 
para a Paraíba, sobretudo o 
Cariri. O deputado eleito era 
prefeito de Congo.  

“Este é um voto de opi-
nião. Ouvimos nossas bases e 
tomamos a decisão ao perce-
ber que Pedro é o melhor para 
a Paraíba. Dialogamos com os 
dois candidatos, apresenta-
mos as propostas para o Ca-
riri, mas João, talvez pela so-
berba de estar no poder, não 
ouviu nossos questionamen-
tos e proposituras. Ele não de-
monstrou firmeza para de-
senvolver o Cariri, por isso 
estamos com Pedro. Apoio 
Lula e estamos aqui para aju-
dar Pedro a se fortalecer ain-
da mais no Cariri”, disse o de-
putado eleito.

Pedro agradeceu mais 
este apoio e defendeu uma 
gestão estadual que traga 
mais investimentos para o 
Cariri, fortalecendo as voca-

O tema ainda é um tabu. 
Mesmo com todos os meios e 
canais para denúncias, o as-
sunto assédio sucinta medo, 
vergonha, entre outros senti-
mentos acometidos, em espe-
cial, as vítimas. É comum, infe-
lizmente, ouvir falar em vários 
tipos de assédios: moral e se-
xual, são os mais usuais. Ago-
ra, de dois em dois anos, nos 
períodos eleitorais, outro tipo 

de assédio está ganhando pro-
porcionalidade no Brasil: o as-
sédio eleitoral. Nos últimos 
dias, uma enxurrada de de-
nuncias bombou e despertou 
o Ministério Público do Traba-
lho em todo o país. Segundo o 
procurador do Trabalho aqui 
na Paraíba, Eduardo Varan-
das, o MPT-PB recebeu, até a 
última semana, mais de 40 de-
núncias de assédio eleitoral só 
aqui no nosso estado. 

Este número, coloca a Pa-
raíba na primeira colocação, 

se levando em conta os da-
dos publicados pela BBC re-
ferentes a todo o país e recor-
tes por regiões e o apontado 
pelo MPT-PB. No Nordeste a 
Paraíba aparece com mais de 
40, seguida pelo Piauí (nove), 
Alagoas e Pernambuco (oito), 
Sergipe e Rio Grande do Nor-
te (seis), Ceará (cinco), Mara-
nhão (quatro), Paraíba (três) e 
Bahia (dois).

A região campeã é a Sul 
com mais de 144 casos denun-
ciados aos respectivos minis-

térios públicos do trabalho. O 
estado do Paraná lidera as es-
tatísticas (50 registros), segui-
do por Santa Catarina (48) e 
Rio Grande do Sul (46).

Após a comprovação de 
assédio eleitoral, por meio de 
print de rede social, praticado 
pelo empresário Arthur Vi-
lhena Ferro, proprietário de 
duas lojas no Manaíra Sho-
pping (Ana Capri e Havaia-
nas), a direção do shopping 
center se manifestou e emi-
tiu nota se eximindo de qual-

quer compartilhamento de 
pensamento com o acusado. 

“O Manaíra Shopping es-
clarece que é um empreendi-
mento que não tem bandeira 
ou lado político e que incenti-
va um ambiente de boa convi-
vência e respeito às opiniões 
de lojistas, funcionários, clien-
tes e fornecedores. O shopping 
está acompanhando todos os 
fatos relacionados ao posicio-
namento isolado de um lojista 
e colaborando com as autori-
dades competentes, ressaltan-

do sempre que não compactua 
com nenhum tipo de conduta 
considerada abusiva ou que 
caracterize qualquer tipo de 
assédio, inclusive político-elei-
toral”, diz um trecho da nota.

Finalizando, o documento 
emitido pela direção do sho-
pping diz “Por fim, o Manaí-
ra reforça que não possui vín-
culo com nenhum governo ou 
ideologia e que respeita o pen-
samento individual de cada ci-
dadão. Afinal, é assim que se 
respeita plenamente a demo-

Presidente da Casa, Adriano Galdino, do Republicanos, apresentou uma proposta que modifica a Constituição

PEC propõe fim da reeleição ilimitada 
presidência da aLpB

mitida uma única reeleição 
ou recondução para o mesmo 
cargo, limite cuja observân-
cia independe de os manda-
dos consecutivos referirem-se 
à mesma legislatura”, diz tre-
cho da PEC.

Segundo a justificativa da 
Proposta de Emenda a Cons-
tituição,  a intenção é adequar 
o texto constitucional à deci-
são do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF). Em julgamento de 
ADI, os ministros entenderam 
pela impossibilidade de recon-
dução dos presidentes das Ca-
sas Legislativas do Congresso 
Nacional para o mesmo cargo 

na eleição imediatamente sub-
sequente, dentro da mesma le-
gislatura. Também foi admiti-
da a possibilidade de reeleição 
dos presidentes em caso de 
nova legislatura.

Além de Adriano Galdi-
no, os deputados Ricardo Bar-
bosa (PSB), João Bosco Carnei-
ro (Republicanos), Edmilson 
Soares (PSB), Branco Mendes 
(PSB), Jeová Campos (PT), Dr. 
Érico (Cidadania), Estela Be-
zerra (PT), Felipe Leitão (PSD), 
Raniery Paulino (Republica-
nos), Anísio Maia (PT) e Jú-
nior Araújo (PSB) subscreve-
ram a PEC.

Foto: Ascom/ALPB

Galdino quer pacificar entendimento sobre a reeleição na ALPB

Moacir Rodrigues anuncia adesão 
à campanha de João Azevêdo

Pedro tem apoio de Dr. Romualdo e 
prefeita de Congo, Flávia Emanoela

segundo turno somando

Paraíba lidera denúncias de assédio eleitoral no Nordeste
BaLanço

Pettronio Torres 
pettroniotorres@yahoo.com.br

transporte regulamentado, 
a liberação de quase R$ 1 mi-
lhão de créditos pelo Em-
preender e mil cestas básicas 
distribuídas na pandemia, 
demonstrando que o gover-
no cuidou de nós no momen-
to difícil. Somos 15 mil traba-
lhadores de alternativo e do 
turismo em 200 municípios e 
estamos juntos com o gover-
nador amigo do transporte 
que solucionou uma luta de 
20 anos”, disse Lima. 

Ele também evidenciou 
as ações do governo do es-
tado para a geração de em-
prego no segmento. Entre 
os itens apontados por Lima 
o principal é a construção 
do Centro de Convenções de 
Campina Grande.  

“O governador tem feito 
várias estradas em todas as 

regiões da Paraíba e a cons-
trução do Centro de Conven-
ções de Campina Grande irá 
aumentar a nossa renda por-
que o transporte das pessoas 
que participarão dos eventos 
será feito por nós”, acrescen-
tou Lima. 

O candidato João Azevê-
do destacou a satisfação de 
receber o apoio da catego-
ria e garantiu que a relação 
de respeito se manterá com 
avanços para todos os pro-
fissionais do setor.

“A regulamentação do 
transporte alternativo é um 
ato de justiça porque, de fato, 
fazemos um governo de in-
clusão, olhando para todos 
os segmentos e categorias, 
dando segurança e valoriza-
ção aos trabalhadores”, afir-
mou. 

ções econômicas da região 
e cuidando melhor da saúde 
das pessoas. 

“Vamos fortalecer a ca-
prinocultura, uma vocação 
da região que precisa ter um 
olhar especial por parte do 
governo, porque gera desen-
volvimento e oportunidades 
para as pessoas. Também va-
mos garantir a instalação do 
Centro de Hemodiálise do 
Cariri, porque hoje as pes-
soas precisam realizar lon-
gos trajetos para buscar o 
tratamento. Vamos garan-
tir esse novo momento, com 
uma gestão mais sensível 
e responsável com as pes-
soas”, finalizou Pedro Cunha 
Lima.

Hospitais
O candidato a governa-

dor da Paraíba, Pedro Cunha 
Lima (PSDB) prometeu me-
lhorar a infraestrutura dos 
hospitais públicos e fortale-
cer os hospitais filantrópicos 
do estado. A promessa foi fei-
ta no debate promovido por 
um sistema de comunicação, 
em João Pessoa. 

Na ocasião, Pedro assu-
miu o compromisso de fazer 
uma gestão com mais sensi-
bilidade e eficiência, garan-
tindo uma gestão que invis-
ta de verdade.

O candidato Pedro 
Cunha Lima prometeu, ain-
da durante o debate, criar o 
programa Cuidar de Quem 
Cuida para fortalecer hospi-
tais que prestam importante 
serviço à população paraiba-
natem convênios com os hos-
pitais filantrópicos.

João Azevêdo ao lado do deputado estadual Moacir Rodrigues Pedro com lideranças políticas que anunciaram apoio

Foto: DivulgaçãoFoto: Divulgação
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Os presidentes das federa-
ções municipalistas da região 
Nordeste defenderam a apro-
vação da Proposta de Emenda 
à Constituição (PEC) que eleve 
em 1,5 ponto percentual os re-
passes da União ao Fundo de 
Participação dos Municípios 
(FPM) como subsídio para pa-
gamento do piso nacional da 
enfermagem. O texto, de auto-
ria do deputado Hildo Rocha 
(MDB-MA), ainda está na fase 
de reunir assinaturas. São ne-
cessárias 171 para que a PEC 
comece a tramitar, o equivalen-
te a um terço da Câmara.

Durante o Encontro ‘Nor-
deste Unido Pelo Desenvol-
vimento’ foi discutida a im-
portância de garantir as 
assinaturas que garantam a 
tramitação da PEC. Para o pre-
sidente da Federação das As-
sociações de Municípios da 
Paraíba (Famup), George Coe-
lho, a prioridade é mobilizar 
as bancadas federais dos esta-
dos nordestinos para garantir 

que a proposta comece a tra-
mitar no Congresso. “É preci-
so que nós busquemos os nos-
sos representantes para cobrar 
essas assinaturas. Não somos 
contra o piso da enfermagem, 
mas precisamos de subsídios 
que garantam esse pagamen-
to. Os municípios não têm con-
dições de arcar com mais essa 
demanda”, disse.

O 1º secretário da Confede-
ração Nacional de Município 
(CNM), Hudson Pereira, des-
tacou que o piso da enferma-
gem tem impacto de R$ 10,5 
bilhões por ano para os muni-
cípios. Por isso, para ele, a apro-
vação da PEC é urgente para 
aliviar o impacto nas finanças 
municipais, sendo que a expec-
tativa de transferência para os 
municípios é de R$ 4,5 bilhões 
no ano seguinte a sua promul-
gação e R$ 9 bilhões nos anos 
posteriores.

A nova remuneração nacio-
nal foi suspensa pelo Supre-
mo Tribunal Federal (STF), an-

tes mesmo de entrar em vigor, 
exatamente pelo fato de não ter 
uma fonte de custeio. No Sena-
do, já há uma proposta seme-
lhante, que também conta com 
o apoio da CNM, mas que sig-
nificaria um aumento menor 
de repasses: uma PEC apresen-
tada pelo senador Wellington 
Fagundes (PL-MT), que eleva 
as transferências ao FPM em 
um ponto percentual.

Os participantes do Encon-
tro ‘Nordeste Unido Pelo De-
senvolvimento’ conheceram 
mais sobre tecnologia voltada 
para os municípios com a Fácil 
Tecnologia, empresa que apre-
sentou o ConsigFácil. A pales-
tra foi proferida por Ítalo Patrí-
cio, gerente  comercial, e Dóris 
Fiusa, consultora comercial. 
Continuando as palestras, a 
Sogo Tecnologia, por meio do 
vice-presidente Executivo, An-
tônio Leite, discutiu a moder-
nização na saúde e educação 
através de sistemas inovado-
res e disruptivos.

Considerando graves aci-
dentes ocorridos em João Pes-
soa em horários avançados 
da noite, o vereador Coronel 
Sobreira (MDB) apresentou 
um Projeto de Lei Ordinária 
que avaliará horários de fun-
cionamento para semáforos 
e pardais. Para o parlamen-
tar, o tema que foi discutido 
ontem, na tribuna da Câma-
ra Municipal de João Pessoa 
(CMJP), é pauta de trânsito e 
de segurança pública.

Os episódios trágicos en-
volvendo as famílias Rama-
lho e Guedes e dos motoboys 
Kelton Marques e Igor Caeta-
no, segundo o vereador, são 
parte do que o motivou para 
o projeto. Para ele, trata-se de 
uma questão de segurança 
pública e de trânsito. Ele enfa-
tizou que, parando no semá-
foro após determinados ho-
rários, os motoristas acabam 
se vendo no dilema de ultra-
passar no pardal, no semáfo-
ro, e ser autuado ou aguardar, 
podendo ficar vulneráveis a 
crimes.

“Esse projeto vai para dis-
cussão e análise nas Comis-
sões. Sendo aprovado, vai 
ainda para sanção munici-
pal, em que os órgãos mu-
nicipais, sobretudo a Supe-
rintendência Executiva de 
Mobilidade Urbana (Semob), 
vão avaliar. É algo que os ór-
gãos institucionais de João 
Pessoa precisam pensar a res-

Para coronel Sobreira, trata-se de uma questão de segurança pública e de trânsito, que precisa ser avaliada

Vereador quer disciplinar horários
pardais e semáforos

A Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) aprovou, 
ontem, dois Projetos de Lei 
Ordinária (PLO), de autoria 
do Executivo Municipal, com 
duas realocações orçamentá-
rias em um montante de R$ 
68.339.482,00. Ainda foram 
aprovados seis PLOs de auto-
ria dos vereadores e outro foi 
arquivado.

De autoria do Executivo 
Municipal foram aprovados 
os seguintes PLOs que autori-
zam duas realocações de do-
tações orçamentárias através 
dos Instrumentos da Trans-
posição e da Transferência de 
Recursos de uma Categoria de 
Programação para Outra, no 
Orçamento do corrente exer-
cício. O 1206/2022 com o va-
lor de valor de R$ 64.682.000 
destinado à cobertura de pro-
grama e despesa de caráter 
continuado no Instituto de 
Previdência do Município 
(IPM). O 1189/2022, realoca o 
valor de R$ 2.738.700,00 des-
tinados à cobertura de pro-
grama e despesa de caráter 
continuado na Secretaria da 
Juventude, Esporte e Recrea-
ção (Sejer). E o 1200/2022, para 
a realocação do valor de R$ 
918.782,00 na Secretaria de De-

senvolvimento Social (Sedes).
Dois projetos do verea-

dor Bispo José Luiz (Repu-
blicanos) foram aprovados: o 
554/2021, que dispõe sobre a 
Política Municipal de Incenti-
vo e Fomento às Mídias Locais 
e Produtores de Conteúdos de 
Mídias Digitais; e o 615/2021, 
que cria uma Plataforma Vir-
tual para acompanhamento e 
execução das obras realizadas 
pela Prefeitura Municipal de 
João Pessoa (PMJP), aberto à 
consulta Pública no âmbito da 
Secretaria da Infraestrutura.

Ainda foram aprovados os 
seguintes PLOs: o 379/2021, 
de Coronel Sobreira (MDB), 
instituindo o Programa Mu-
nicipal de Combate à Psico-
fobia no município de João 
Pessoa que tem o objetivo de 
reduzir o preconceito e a dis-
criminação contra doença 
mental e seus portadores; e 
o 697/2021, de Guga (PP) que 
cria o programa de Fisiotera-
pia Geriátrica, estabelecen-
do a promoção, manutenção, 
prevenção e recuperação das 
mudanças fisiológicas ocorri-
das pelo processo de envelhe-
cimento, respeitando o cons-
truto pessoal deste indivíduo 
longevo.

Realocações orçamentárias 
no valor de R$ 68,3 milhões

n 

Conhecemos 
os problemas 
e precisamos 
que os 
munícipes 
possam ser 
atendidos

peito, para que as pessoas não 
sejam vítimas de autuações 
injustas e nem sejam moles-
tadas”, explicou.

Sobreira disse perce-
ber que segurança pública, 
saúde e educação são pau-
tas frequentes e, consequen-
temente, importantes em 
todo governo. “Nós, como 
vereadores, conhecemos os 
problemas da cidade e pre-
cisamos fazer com que os 
munícipes possam ser bem 
atendidos pela legislação e 
possam usufruir de uma ci-
dade mais justa, mais solidá-
ria”, enfatizou.

Os colegas parlamentares 
Rebeca Sodré (União) e Car-

lão (PL) parabenizaram So-
breira. Rebeca afirmou que é 
um dilema que vivemos to-
dos os dias, especialmente 
após as 22h: “Ficamos preo-
cupados. Paro no sinal ou 
passo? E se eu ficar parada 
no sinal? Deve ser feito esse 
levantamento”. Já Carlão en-
fatizou, ainda, a importância 
de averiguar a possibilidade 
de rever autuações de meses 
passados.

O Coronel Sobreira asse-
verou que segurança públi-
ca e trânsito são preocupa-
ções dos vereadores e pediu o 
acompanhamento das comis-
sões, a fim de averiguar pos-
síveis gargalos e legalidade.

Vereadores aprovaram realocações de recursos solicitadas pelo Executivo Municipal
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O trabalho do Minis-
tério Público nas eleições 
continua. Os promoto-
res de Justiça que atuam 
na área eleitoral estão fis-
calizando a preparação 
das urnas para o segun-
do turno das eleições des-
te ano, na Paraíba. No 
Fórum Eleitoral de Cam-
pina Grande, a promoto-
ra eleitoral, Fabiana Alves 
Mueller, e a juíza eleito-
ral, Carmen Helen Agra 
de Brito, ambas atuando 
na 50ª Zona Eleitoral, par-
ticiparam do processo de 
carga e lacração dos equi-
pamentos que serão dispo-
nibilizados para a votação 
nos municípios de Poci-

nhos, Puxinanã e Monta-
das. Elas também acom-
panharam uma auditoria 
em urnas eletrônicas sor-
teadas a fim de verificar 
sua regularidade. 

“Aos eleitores que exer-
cerão o direito ao voto nes-
te segundo turno das elei-
ções, queremos dizer que 
o Ministério Público está 
acompanhando todo o 
processo eleitoral, verifi-
cando a idoneidade das 
urnas eletrônicas e toda a 
sua preparação pela Justi-
ça Eleitoral. Nessa segun-
da, foi feita a carga das 
urnas que serão disponi-
bilizadas nos três muni-
cípios nos quais atuamos. 

Promotores fiscalizam urnas que 
estão sendo preparadas no Estado

Presidentes de federações defendem 
aprovação de PEC para pagar piso

segundo turno enfermagem

Fizemos auditoria em três 
urnas, uma de cada mu-
nicípio, que foram esco-
lhidas aleatoriamente, por 
meio de uma votação si-
mulada, observando os re-
sultados. Acompanhamos 
o lacre dos equipamen-
tos que estão prontos para 
serem usados com segu-
rança”, explicou Fabiana 
Mueller. 

O papel do MPE
O Ministério Público 

Eleitoral (MPE) é compos-
to por membros do Mi-
nistério Público Federal 
(MPF) e do Ministério Pú-
blico da Paraíba (MPPB). 
Os promotores eleitorais 
são promotores de Justiça 
(membros do MPPB) que 
exercem as funções por 
delegação do MPF. Na Pa-
raíba, 68 integrantes do 
MP estadual foram desig-
nados para atuar antes, 
durante e depois do plei-
to. Na preparação para a 
votação, são fiscalizadas a 
preparação das urnas, fei-
tos testes de integridade e 
a colocação dos lacres fí-
sicos. No dia das eleições, 
também são realizados au-
ditoria e teste nas urnas, a 
conferência dos lacres, o 
acompanhamento da apu-
ração e a totalização dos 
votos. O segundo turno 
das eleições ocorrerão em 
todo o país no próximo dia 
30 de outubro. Os paraiba-
nos votarão para a esco-
lha do presidente da Re-
pública e do governador 
do Estado.Promotora e juíza conferem dados na preparação das urnas

Foto: Ascom/MPPB
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Gestores municipais se reuniram durante o encontro “Nordeste Unido Pelo Desenvolvimento”
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O ministro Luís Rober-
to Barroso, do Supremo Tri-
bunal Federal, liberou ontem 
prefeituras e empresas con-
cessionárias para oferecerem, 
voluntariamente, o serviço de 
transporte público de forma 
gratuita no dia 30 de outubro, 
segundo turno das eleições, 
sem que por este motivo sejam 
alvo de punições eleitorais ou 
por improbidade. O ministro 
completou que se trata da ga-
rantia constitucional do direi-
to de voto e, por isso, não pode 
haver qualquer discriminação 
de posição política.

Barroso atendeu pedido de 
esclarecimento feito pelo par-
tido Rede Sustentabilidade, 
que apresentou ainda novos 
pleitos no âmbito da Argui-
ção de Descumprimento de 
Preceito Fundamental (ADPF) 
1013. Na ação, o ministro ha-
via determinado, no primeiro 
turno das eleições, que fosse 
mantido o transporte em ní-
veis normais no domingo da 
votação.

O ministro não atendeu o 
novo pleito para obrigatorie-
dade de concessão do serviço 
gratuitamente em todo o país 
no segundo turno. No entan-
to, ratificou o entendimento 
de que o transporte público 
deve ser mantido em níveis 
normais, acrescentando que 
os gestores podem sofrer cri-
me de responsabilidade caso 
descumpram. E frisou que os 
municípios que já forneciam 
o transporte gratuito em do-
mingos ou dias de eleição não 
podem interromper o servi-
ço ou a gratuidade em 30 de 
outubro.

A decisão foi levada a refe-
rendo por 24 horas no Plenário 
Virtual, de 0h até 23h59 desta 
quarta-feira (19).

Argumentos do partido
A Rede Sustentabilidade 

argumentou que o elevado 
índice de abstenção no pri-
meiro turno estava associado 
à crise econômica e à pobre-
za, o que impacta no direito 
do voto dos mais vulneráveis. 
Por isso, requereu o transpor-
te gratuito e universal no se-
gundo turno.

A Rede fez ainda um pedi-
do alternativo para o STF as-
segurar que prefeitos e con-
cessionárias que ofereçam o 
serviço não respondam por 
improbidade ou crime eleito-
ral, além de requerer a utiliza-
ção de ônibus escolares e veí-
culos públicos para garantir o 
transporte.

Prefeituras e empresas concessionárias vão poder oferecer o serviço de forma gratuita aos eleitores no próximo dia 30

STF autoriza transporte na eleição
direito de voto

Ao analisar o caso, o mi-
nistro Barroso lembrou que, 
no primeiro turno, conside-
rou que não seria razoável 
obrigar o transporte públi-
co e universal no dia da elei-
ção sem que houvesse lei pró-
pria e previsão orçamentária 
para o custo.

No entanto, frisou que 
prefeituras e concessioná-
rias podem oferecer o serviço 
voluntariamente, sem favo-
recimento de nenhum gru-
po político, para garantir o 
direito do voto.

“Fica reconhecido que os 

municípios podem, sem in-
correr em qualquer forma de 
ilícito administrativo, civil, 
penal ou eleitoral, promover 
política pública de transpor-
te gratuito no dia das eleições, 
em caráter geral e sem qual-
quer discriminação, como 
forma de garantir as condi-
ções materiais necessárias 
para o pleno exercício do su-
frágio ativo por parte de todos 
os cidadãos.”

Segundo o ministro, con-
siderando que a Constitui-
ção impõe que as empresas 
devem atuar dentro de suas 

possibilidades para redução 
das desigualdades, as con-
cessionárias podem oferecer 
transporte gratuito “sem que 
tal decisão configure crime 
eleitoral ou infração de qual-
quer espécie”.

Conforme Barroso, veícu-
los públicos e ônibus escola-
res podem ser usados para o 
transporte, e o Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) poderá, se 
entender necessário, regula-
mentar a atuação dos municí-
pios e empresas de transpor-
te para garantia da segurança 
jurídica dos envolvidos e para 

coibir eventuais abusos de 
poder político.

Dados do processo
A Frente Nacional dos 

Prefeitos informou na ação 
que o custo diário do trans-
porte público coletivo no Bra-
sil é de R$ 165 milhões. Na 
decisão, o ministro Barroso 
lembrou que o poder público 
está omisso em relação a le-
gislar sobre o direito ao trans-
porte público gratuito no dia 
da eleição, mas que já existe 
projeto de lei com o teor em 
andamento no Congresso.
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Frente Nacional 
dos Prefeitos 
informou, na 
ação, que o 
custo diário 
do transporte 
público coletivo 
no Brasil é de 
R$ 165 milhões

Barroso avaliou que oferta de transporte gratuito no dia da eleição é garantia constitucional do direito de voto

Abstenção
A Rede Sustentabilidade 

argumentou que o 
elevado índice de 

abstenção no primeiro 
turno estava associado 
à crise econômica e à 

pobreza, o que impacta 
no direito do voto dos 

mais vulneráveis

Sem favorecimento de grupo político

O presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), Ale-
xandre de Moraes, deu 48 
horas para o Ministério da 
Defesa entregar à Corte a au-
ditoria realizada pela pasta 
no primeiro turno com cerca 
de 400 urnas. 

Como o Estadão/Broad-
cast informou, o documento 
já foi apresentado ao presi-

dente Jair Bolsonaro (PL) que, 
insatisfeito com os resultados 
que não apontaram divergên-
cias com a apuração, mandou 
que os militares refizessem o 
trabalho.

Moraes atendeu a um pe-
dido da Rede Sustentabilida-
de e afirmou em sua decisão 
que “a realização de auditoria 
das urnas pelas Forças Arma-
das, mediante entrega de re-
latório ao candidato à reelei-
ção, parecem demonstrar a 

intenção de satisfazer a von-
tade eleitoral manifestada 
pelo Chefe do Executivo, po-
dendo caracterizar, em tese, 
desvio de finalidade e abuso 
de poder”.

O ministro pediu cópias 
da auditoria da Defesa, man-
dando que sejam destacados 
os recursos empregados para 
a realização do serviço. Ele 
determinou ainda que Bol-
sonaro apresente sua defesa 
em cinco dias.

Débora Álvares 

Agência Estado Karine Melo 

Agência Brasil

Moraes exige que militares entreguem relatório
auditoria das urnas

A Polícia Federal cum-
priu ontem cinco manda-
dos de busca e apreensão 
em Brasília e São Paulo no 
âmbito da Operação Livre 
Fluxo. A ação investiga a 
prática de crimes contra a 
Agência Nacional de Trans-
portes Terrestres (ANTT). 
Segundo a PF, as investi-
gações tiveram início a par-
tir de informações encami-
nhadas pela Subsecretaria 
de Conformidade e Inte-
gridade do Ministério da 
Infraestrutura. A PF apu-
ra atos de corrupção prati-
cados por um servidor de 
cargo efetivo da agência, 
que não teve a identidade 
revelada, e outras condu-
tas atribuídas a ex-ocupan-
tes de cargos em comissão.

As ordens judiciais têm 
como objetivo dar mais ele-
mentos de informação no 
âmbito de dois inquéritos 
policiais em curso na Su-
perintendência da Polícia 
Federal em Brasília.

A PF informou que a 
primeira investigação apu-
ra solicitação de vantagens 
indevidas por parte de um 
servidor da ANTT, ocupan-
te do cargo de Técnico em 

Regulação de Serviços de 
Transporte Terrestres. “Os 
atos teriam sido praticados, 
sobretudo, no período em 
que o investigado exerceu a 
função de superintendente 
de Passageiros da Agência”.

Em uma das ocasiões, 
para atender interesses de 
empresa do setor de trans-
porte interestadual de pas-
sageiros, o servidor solicitou 
o pagamento de R$ 240 mil a 
particular ligado à referida 
pessoa jurídica. Há indícios 
de que os valores das solici-
tações indevidas considera-
vam, por exemplo, o grau de 
lucratividade das linhas de 
ônibus sobre as quais se de-
mandava registro por parte 
da ANTT”, acrescentou a PF.

Acesso a informação
Já o segundo procedi-

mento, além do pagamen-
to de vantagens indevidas 
ao ocupante de cargo efeti-
vo da ANTT, também apu-
ra atos praticados por ex-
servidores comissionados 
da autarquia. “Há indícios 
de que, em comunhão de 
desígnios, os investigados 
procediam com o acesso 
de informações internas 
ao órgão e, posteriormen-
te, as utilizavam em benefí-
cio de interesses privados”, 
disse a PF.

PF investiga crimes de 
servidores contra a ANTT

“Livre FLuxo”
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Presidente 
Bolsonaro 
teria ficado 
insatisfeito 
com o 
relatório e 
pedido que 
os militares 
refizessem o 
trabalho

A equipe das Forças Ar-
madas de Fiscalização e Audi-
toria do Sistema Eletrônico de 
Votação entregou ao Tribunal 
de Contas da União seu plano 
de trabalho três dias antes do 
primeiro turno das eleições. O 
planejamento dos militares foi 
submetido pelo general Laer-
te de Souza Santos, chefe do 
Estado-Maior Conjunto das 
Forças Armadas, à aprova-
ção dos comandantes das For-
ças Armadas para que os ho-
mens de cada uma das Forças 
pudessem atuar “como enti-
dades fiscalizadoras, tanto no 
Tribunal Superior Eleitoral, 
como nos Tribunais Regionais 
Eleitorais”.

O trabalho de recolhimen-

to de boletins de urnas foi feito 
no dia da eleição, após os pro-
cedimentos de totalização dos 
votos. O objetivo era verificar 
a correção da contabilização 
dos votos por meio da compa-
ração com os boletins de urnas 
impressos. Como seria inviá-
vel recolher todos os BUs para 
fazer uma apuração paralela, 
as Forças optaram pela adoção 
do uso da amostragem.

Primeiramente, os milita-
res pensaram em selecionar 
uma amostra de 385 seções 
eleitorais. No fim, aumentaram 
em 20% esse total de seções fis-
calizadas, definindo 462 seções 
eleitorais. Todas as capitais ti-
veram pelo menos uma seção 
selecionada para que os mili-

tares copiassem o boletim de 
urna. O estado com maior nú-
mero de seções fiscalizadas foi 
o Rio Grande do Sul, com 29, 
seguido por São Paulo (17 se-
ções), Paraná (12), Mato Gros-
so do Sul (11) e Minas (10).

A coleta dos boletins de 
urna foi feita por militares de-
signados que compareceram 
aos locais das seções eleitorais 
sorteadas, ao término da vota-
ção. O militar destacado fez fo-
tos de todos os boletins de ur-
nas da seção sorteada. Além 
disso, foi feita a coleta de da-
dos por meio do QR Code dos 
boletins. Esses militares re-
passaram os dados para seus 
chefes e o trabalho de verifica-
ção do processamento das in-

formações coletadas foi feito, 
no Ministério da Defesa.

Foi para lá que o presiden-
te Jair Bolsonaro foi acompa-
nhar a apuração do primeiro 
turno. Ali foi feita a compara-
ção das informações contidas 
nos boletins de urnas recolhi-
dos nas seções eleitorais após 
a votação com as informações 
obtidas no aplicativo do TSE.

Por enquanto, sabe-se que 
nada importante foi verifica-
do pelos militares. A Defesa, 
no entanto, manteve silêncio 
injustificável sobre o resul-
tado de seu trabalho, apesar 
de o TSE ter divulgado que 
os testes pedidos pelos mi-
litares descartaram fraudes 
nas urnas.

Fiscalização paralela atingiu 462 seções



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 19 de outubro de 2022      16Mundo EDIÇÃO: Marcos Pereira
EDITORAÇÃO: Ulisses Demétrio

Novas ações ontem da Rússia deixaram parte de Kiev e de outras regiões do país no escuro e sem fornecimento de água 

Ataques atingem centrais elétricas
na ucrânia

Agência Estado

Em uma semana de ataques 
à infraestrutura energética da 
Ucrânia, a Rússia destruiu 30% 
das centrais elétricas do país in-
vadido em 24 de fevereiro. No-
vas ações ontem deixaram par-
te de Kiev e de outras regiões 
do país no escuro e sem forne-
cimento de água novamente.

A acusação foi feita pelo pre-
sidente Volodmir Zelenski no 
Twitter, enquanto a prefeitu-
ra da capital confirmava duas 
mortes. Ele chamou os ataques 
de “terroristas”, deixando “ne-
nhum espaço para negociações 
com o regime de Putin”.

A Rússia vem realizando 
bombardeios em massa por 
toda a Ucrânia em retaliação 
ao ataque que derrubou um tre-
cho da ponte que liga a Penín-
sula da Crimeia à Rússia conti-
nental, uma rota essencial para 
abastecer as tropas russas no 
sul ucraniano. De acordo com 
autoridades locais, ao menos 
três cidades viram novos ata-
ques na terça, que também ti-
veram como alvo infraestrutu-
ras energéticas às vésperas do 
inverno no país.

Os ataques forçam ucrania-
nos a economizarem energia, 
pedido reforçado por Zelenski 
durante seu pronunciamento. 
Ele pediu para a população re-
duzir seu consumo em horá-
rios de pico para “permitir que 
todo o país atravesse este perí-
odo com maior estabilidade”. O 
objetivo é aliviar a malha ener-
gética do país enquanto os repa-
ros necessários são feitos.

A última série de bombar-
deios russos atingiu durante a 
manhã de ontem diversas ins-

talações energéticas no sul do 
país pelo segundo dia consecu-
tivo, o que provocou cortes no 
fornecimento de energia elétri-
ca e de água. Em Kiev ontem, 
por exemplo, havia alertas de 
apagões, e pessoas faziam fila 
em lojas para abastecer garra-
fas com água fresca. Nas redes 
sociais, lojas, bancos e grandes 
empresas compartilharam pos-
tagens das medidas que vêm to-
mando, o que nem sempre tem 
sido suficiente para evitar ble-
cautes.

“Na capital, houve três ata-
ques a uma usina na margem 
esquerda do rio Dniéper”, dis-
se Kirilo Timoshenko, vice-che-
fe do Gabinete presidencial, nas 
redes sociais. Ele afirmou que 
os ataques causaram “danos sé-
rios”, sem detalhá-los. “A situa-
ção é atualmente crítica em todo 
o país, porque nossas regiões 
dependem umas das outras”, 
afirmou Timoshenko. Também 
houve ataques a uma instalação 
de energia em Yitomir, uma ci-
dade a oeste de Kiev. O inciden-
te, disse o governo local, forçou 
a interrupção do abastecimento 
de água e energia.

O que começou com greves 
em refinarias e em centrais nu-
cleares por reajustes salariais, 
chegou ontem ao setor de trans-
porte na França, paralisando o 
país e impondo um forte de-
safio ao presidente Emmanuel 
Macron que já se vê em meio a 
uma queda de braço com seu 
Parlamento. Os trabalhadores 
exigem um aumento salarial 
de acordo com a inflação e de-
nunciam a resposta do gover-
no à paralisação nas refinarias.

Em resposta, as quatro prin-
cipais centrais sindicais do país 
convocaram estudantes, funcio-
nários públicos, comerciantes, 
trabalhadores do setor de ener-
gia e dos transportes à greve.

“Pedimos um salário míni-
mo de 2.000 euros (R$ 10,3 mil), 
o que equivale a um aumen-
to de 300 euros (R$ 1.556)”, dis-
se o secretário-geral do sindi-
cato CGT, Philippe Martinez, 
na rádio RTL, defendendo ain-
da um reajuste de acordo com 
a inflação. A França, segunda 
maior economia da União Eu-
ropeia (UE), registrou em se-
tembro a menor taxa de infla-
ção harmonizada da zona do 
euro, 6,2%, abaixo de outras eco-
nomias como Alemanha (10,9%), 

Itália (9,5%) e Espanha (9,3%), se-
gundo o Eurostat. Mas o clima 
social é tenso. O medo de per-
der poder aquisitivo foi a prin-
cipal preocupação dos franceses 
durante o último ciclo eleitoral 
de abril a junho e o apelo para 
economizar energia para evitar 
apagões no inverno torna o am-
biente ainda mais hostil.

Quando a França começava 
a virar a página da pandemia, a 
Rússia invadiu a Ucrânia, o que, 
juntamente com a resposta de 
Moscou às sanções ocidentais, 
fez disparar os preços da ener-
gia e dos alimentos.

Com a experiência do pro-
testo social dos coletes amare-
los, cujo gatilho em 2018 foi o 
aumento dos preços dos com-
bustíveis, o governo de Macron 
aprovou rapidamente medidas 
para limitar a alta dos preços da 
energia. Mas a gota d’água para 
os sindicatos foi quando o go-
verno requisitou aos grevistas 
da refinaria TotalEnergies para 
aliviar o desabastecimento nos 
postos de combustível. Além 
do aumento salarial, os grevis-
tas pedem uma melhor distri-
buição dos lucros obtidos pela 
gigante energética, que obteve 
mais de 10 bilhões de dólares 
no primeiro semestre de 2022, 
uma reivindicação que mais da 
metade dos franceses entende.

Greve geral por aumento de 
salários paralisa a França

desafio para macron

Em meio ao caos políti-
co gerado por controversos 
planos fiscais, a maioria dos 
parlamentares do Partido 
Conservador britânico quer 
a renúncia imediata da pri-
meira-ministra do Reino Uni-
do, Liz Truss, segundo pes-
quisa do instituto YouGov.

Publicado ontem, o le-
vantamento mostra que 55% 
dos membros do partido go-
vernista desejam a saída de 
Truss, cujo governo rever-
teu na última segunda-feira  
quase todas as propostas de 
cortes de impostos que cau-
saram grave turbulência nos 
mercados financeiros britâ-
nicos desde que foram reve-
ladas, no mês passado.

Já 38% dos colegas de par-
tido preferem que Truss per-
maneça no cargo, que assu-
miu há apenas seis semanas. 
Em entrevista à BBC, a pre-
miê pediu desculpas pelos 
erros que cometeu, mas afir-
mou que pretende liderar os 
conservadores na próxima 
eleição geral britânica.

Outra pesquisa do You-
Gov mostra que 55% dos 
parlamentares conservado-
res votariam hoje no rival de 
Truss para o cargo de pri-
meiro-ministro, o ex-minis-
tro de Finanças Rishi Sunak. 
Apenas 25% apoiariam a atu-
al premiê.

No começo de setembro, 
Truss foi eleita primeira-mi-
nistra com mais de 81 mil vo-
tos de eleitores conservado-
res, ante cerca de 60 mil votos 
para Sunak, que comandou 
as finanças do Reino Unido 
no governo de Boris Johnson.

No Reino Unido, 55% dos parlamentares 
conservadores querem renúncia de Liz Truss

partido governista
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Já 38% dos 
colegas 
de partido 
preferem 
que Truss 
permaneça 
no cargo, que 
assumiu há 
apenas seis 
semanas

A Alemanha deve evi-
tar repetir, com a China, 
os mesmos erros de relacio-
namento feitos com a Rús-
sia nos últimos anos, disse 
a ministra das Relações Ex-
teriores da Alemanha, An-
nalena Baerbock, ontem, 
em um fórum de política 
externa em Berlim.

A ministra disse que a 
Alemanha deverá enfren-
tar uma “competição de 
sistemas” entre países que 
acreditam no direito inter-
nacional e cooperação e re-
gimes autoritários.

“Digo muito claramen-
te que a economia unilate-
ral de dependência nos ex-
põe à chantagem política. 
No que diz respeito à Rús-

sia, isso é leite derramado 
agora”, disse Baerbock, re-
conhecendo que a Alema-
nha ignorou os avisos dos 
parceiros da Europa Orien-
tal sobre sua dependência 
da energia russa.

“Devemos garantir que 
não cometeremos esse erro 
de novo, e isso significa que 
teremos de ter isso em con-
ta em nossa política com a 
China”. 

Ela observou que uma 
“estratégia de segurança 
nacional”, em elaboração 
pelo chanceler Olaf Scholz, 
irá incluir uma estratégia 
alemã para a China, que 
será integrada numa estra-
tégia da União Europeia.

Os governos alemães 
nas últimas duas décadas 
fortaleceram os laços eco-
nômicos com a Rússia - 

Ministra das Relações Exteriores pede 
cautela no relacionamento com a China

da alemanha

particularmente no setor 
de energia, apesar das res-
salvas na Europa Oriental 
para projetos de gasodutos 
que ligam a Rússia direta-
mente à Alemanha.

Berlim tem lutado para 
encontrar suprimentos de 
reposição de gás à medida 
que as relações despenca-
ram após a invasão da Ucrâ-
nia pela Rússia. 

A Rússia não fornece 
gás à Alemanha desde o 
fim de agosto. Empresas 
alemãs investiram pesada-
mente na China nos últi-
mos anos, e o país é um dos 
maiores parceiros comer-
ciais da Alemanha. O go-
verno de Scholz foi mais 
cauteloso em relação a Pe-
quim do que seus anteces-
sores desde que tomou pos-
se, em dezembro.
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A ministra 
disse que a 
Alemanha 
deverá 
enfrentar uma 
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que acreditam 
no direito 
internacional 
e cooperação 
e regimes 
autoritários

Em entrevista à BBC, a premiê pediu desculpas pelos erros que cometeu

Foto: Fotos Públicas

Retaliação
A Rússia vem realizando 
bombardeios em massa 

por toda a Ucrânia em 
retaliação ao ataque que 

derrubou um trecho  
da ponte que liga a  

Crimeia ao país

Agência Estado

Sergio Caldas 

Agência Estado

Agência Estado
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A Receita Federal estima 
devolver aproximadamente 
R$ 10 milhões em Imposto de 
Renda pago, por ano, pelos 
contribuintes paraibanos, so-
bre o rendimento de pensão 
alimentícia. Conforme deci-
são do Supremo Tribunal Fe-
deral, na Ação Direta de In-
constitucionalidade no 5.422, 
os valores recebidos de pen-
são alimentícia não são mais 
tributados pelo IR. 

Para a restituição, os contri-
buintes podem fazer uma de-
claração retificadora para sa-
ber se têm valores a receber. 
As retificações devem ser fei-
tas sobre as declarações apre-
sentadas nos últimos cinco 
exercícios (2018 a 2022), tendo 
como base o ano-calendário 
imediatamente anterior. Con-
forme a Receita Federal, o im-
pacto anual aos cofres é de R$ 
1 bilhão no país.

Segundo o delegado da Re-
ceita Federal na Paraíba, Ha-
milton Sobral, para cada ano-
calendário deve ser feita uma 
declaração retificadora, que 
pode ser enviada por meio 
do Programa Gerador da De-
claração, no Portal e-CAC, ou 
pelo aplicativo “Meu Imposto 
de Renda”. É preciso informar 
o número do recibo de entre-
ga da declaração que será re-
tificada e manter o modelo de 
dedução escolhido no envio da 
declaração.

Ao preencher a declaração, 
o contribuinte deve excluir o 
valor de pensão alimentícia na 
tabela de imposto tributável e 
inseri-lo na opção ‘Rendimen-
tos Isentos e Não Tributáveis/
Outros’, especificando ‘Pensão 
Alimentícia’. Não é necessário 
realizar outra mudança. 

Retificações devem ser feitas sobre as declarações dos últimos cinco exercícios

Receita espera restituir 
R$ 10 milhões no estado

IR sobRe pensões

Thadeu Rodrigues 

thadeu.rodriguez@gmail.com

O marketing de influência cresceu muito 
em todo o mundo, mas isso é ainda mais 
forte quando voltamos nossos olhos 

para o mercado brasileiro. Com o crescimento 
frequente dos produtores de conteúdo na internet, 
a influência deles também tem se tornado cada 
vez mais importante para as marcas. De acordo 
com uma pesquisa realizada pela Statista, o 
Brasil é o país onde os creators (produtores de 
conteúdo) possuem maior influência. A palavra 
“creators” remete a “criadores” porque eles, de fato 
e em geral, criam conteúdo original, com algum 
grau de autoria e criatividade. Cerca de 45% dos 
brasileiros que responderam ao questionário 
disseram que fizeram alguma compra após serem 
digitalmente influenciados.

Mais o que é marketing de influência? 
É uma estratégia que ocorre por meio de 

plataformas digitais, como Instagram, YouTube, 
TikTok e LinkedIn. O marketing de influência é 
uma abordagem de marketing que consiste em 
praticar ações focadas em indivíduos que exerçam 
influência ou liderança sobre potenciais clientes de 
uma marca.

Com um enorme potencial nesse sentido, o 
Brasil viu o número de influencers disparar nos 
últimos anos. Atualmente já são mais de 500 mil 
influenciadores digitais no Brasil, de acordo com 
estudo da Nielsen. Esta posição deixa o nosso 
país no segundo lugar do ranking mundial, atrás 
apenas dos Estados Unidos. Um terço destes 
500 mil influenciadores estão na Squid, que usa 
um sistema de matching que analisa mais de 20 
métricas para encontrar os influenciadores ideais 
para cada campanha. Os números realmente são 
muito importantes no marketing de influência. 
Afinal de contas, são eles que nos ajudam a 
encontrar o influenciador digital certo, avaliar os 
resultados das campanhas e fazer as escolhas 
necessárias ao longo do processo. Porém, é 
preciso entender quais são os indicadores que 
realmente importam de verdade e quais podem 
nos apresentar os resultados necessários. Um dos 
maiores exemplos é a quantidade de seguidores.

Avaliar o impacto de um influenciador digital 
apenas pelos números nas redes sociais é um erro 
gigante e que pode resultar em um alcance muito 
menor para a mensagem que a marca deseja 
espalhar em uma campanha. De acordo com a 
Squid, trabalhar com micro influenciadores possui 
muitos benefícios para uma marca, como:

1- Possibilidade de trabalhar com mais pessoas.

2- Alcance maior nas publicações.

3- Mais proximidade com os seguidores

4- Produção de conteúdo personalizado para cada 
tipo de público.

5- Possuem um público mais segmentado.

6- São perfeitos para marcas de todos os portes e 
capacidades de investimento.

Para chegar no criador de conteúdo ideal, 
é preciso responder algumas perguntas bem 
importantes primeiro, como quem o creator engaja, 
qual é tipo de conteúdo feito por ele, como é esse 
conteúdo e como estão os indicadores. A pesquisa 
“Marketing de Influência: O Guia Definitivo”, 
aborda e orienta como as marcas podem atuar 
com influenciadores, quais redes sociais são as 
mais utilizadas e onde não errar.

Fonte: Relatório da Squid

Seis vantagens para as 
marcas trabalharem com 
os micro influenciadores
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Delegado da Receita Federal na Paraíba explica mudanças

Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.212 -0,91%

R$ 5,255
+1,87%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Setembro/2022     -0,29
Agosto/2022          -0,36
Julho/2022             -0,68
Junho/2022              0,67
Maio/2022              0,47

Euro  Comercial

-0,73%

R$ 5,178

Libra  Esterlina

-1,05%

R$ 5,950

Ibovespa

115.743 pts

Selic

Fixado em 21 de 
setembro de 2022

13,75%

A Autarquia de Proteção e 
Defesa do Consumidor (Pro-
con-PB) realizará, na próxima 
semana, o 43o Mutirão de Re-
negociação de Dívidas. Des-
sa vez, o mutirão vai atender 
os consumidores com dívidas 
em atraso da região de Ita-
baiana. O atendimento será 
feito nos dias 25, 26 e 27, das 
8h às 15h, na Casa da Cida-
dania, localizada na Avenida 
Presidente João Pessoa, no 488.

A ação será realizada de 
forma presencial, sem a ne-
cessidade de agendamen-
to prévio, e é uma parceria 
entre o Procon-PB e as em-
presas: Cagepa, Energisa 
e Senac. Na oportunidade, 
também haverá a possibili-
dade de negociação com ban-

cos e empresas de telefonias, 
por meio da plataforma con-
sumidor.gov.br.

O objetivo é possibilitar 
a renegociação de suas dívi-
das em condições especiais, 
e, assim, devolver o poder de 
compra ao cidadão.

A superintendente do 
Procon-PB, Késsia Liliana, 
destacou a importância da 
realização do mutirão. “Uma 
grande oportunidade para o 
consumidor da cidade de Ita-
baiana e região negociar suas 
dívidas, podendo quitar seus 
débitos e voltar a ser inseri-
do no mercado de consumo”.

Mais informações po-
dem ser obtidas por meio do 
WhatsApp (83) 98618-8330, 
ou disque 151 gratuito.

Procon-PB faz Mutirão de 
Renegociação de Dívidas

em ItabaIana

O preço médio da gaso-
lina voltou a subir no Brasil, 
após 15 semanas consecuti-
vas de reduções, conforme 
pesquisa da Agência Nacio-
nal do Petróleo, Gás Natural 
e Biocombustíveis (ANP). 
A média passou de R$ 4,79, 
na semana de 2 a 8 de outu-
bro, para R$ 4,86, na semana 
passada, alta de 1,4%. Na Pa-
raíba, a média de preços di-
minuiu, mas o maior preço 
subiu R$ 0,20, o que repre-
senta um acréscimo de 4%.

Na semana de 2 a 8 de 
outubro, o preço médio da 
gasolina era de R$ 4,83, na 
Paraíba, acima da média 

nacional. O menor valor 
era de R$ 4,74 no estado, e o 
maior, de R$ 4,89, com pou-
ca variação de preços. Na 
semana seguinte, houve re-
dução na média, a R$ 4,79, 
e no menor valor, que pas-
sou para R$ 4,69. No entan-
to, o maior valor subiu para 
R$ 5,09, aumentando a dife-
rença entre valores.

As reduções nos preços 
da gasolina foram ocasio-
nadas por determinação da 
Petrobras, no segundo se-
mestre do ano, e pelos efei-
tos da limitação da alíquota 
do Imposto sobre Circula-
ção de Mercadorias e Ser-
viços (ICMS) nos estados, 
conforme Lei Complemen-
tar no 194, de 23 de junho.

Média de preços cai na 
PB, após alta no país

gasolIna

Caso o contribuinte tenha 
deixado de inserir na decla-
ração original um dependen-
te que tenha recebido renda 
de pensão alimentícia, poderá 
incluí-lo na retificadora, bem 
como suas despesas. Contu-
do, a opção não é permitida 
para quem preencheu a decla-
ração original no modelo sim-
plificado, o qual não permite 
inclusão de dedução por de-
pendentes. Além disso, o de-
pendente não pode ser titular 
da própria declaração de Im-
posto de Renda.

Hamilton Sobral explica 
que, se ao finalizar a retifica-
ção, o saldo de imposto a res-
tituir for superior ao da decla-
ração original, a Receita vai 
creditar a diferença na conta do 
contribuinte, seguindo crono-
grama de pagamento de lotes. 
“A Receita Federal divulgou o 
pagamento de cinco lotes de 
restituição para o exercício de 
2022, mas, há pagamentos de 
lotes residuais todos os meses. 
O próximo será no dia 31 de 

outubro. Ainda teremos outros 
em novembro e dezembro”.

Segundo o delegado da Re-
ceita Federal, o crédito das res-
tituições vai seguir uma lis-
ta de prioridades, assim como 
ocorreu nos demais lotes. Re-
ceberão os contribuintes ido-
sos com idade a partir de 80 
anos, idosos com idade de 60 a 
79 anos, pessoas com deficiên-
cia física ou mental ou moléstia 
grave e pessoas cuja maior fon-
te de renda seja o magistério.

Pagamento a maior
Outra situação que pode 

acontecer é quando, ao retirar 
o valor da pensão alimentícia 
na declaração retificadora, o 
saldo do imposto efetivamen-
te pago for reduzido ou zera-
do. Neste caso, o contribuinte 
deve acessar o Portal e-CAC 
e fazer Pedido de Restituição, 
Ressarcimento ou Reembolso 
e Declaração de Compensação 
(Perdcomp).

Hamilton Sobral escla-
rece que o sistema processa 

o pedido e faz o cruzamen-
to de dados. “Caso o contri-
buinte tenha débito com a Re-
ceita Federal, pode optar por 
uma compensação”. Ele des-
taca que, neste caso, o paga-
mento não é feito em um lote 
residual. O pagamento é reali-
zado após a avaliação dos da-
dos apresentados. Todos os 
valores serão corrigidos pela 
Taxa Selic, com incidência até 
o mês do pagamento.

Baixa procura
A Receita Federal na Paraí-

ba ainda não tem dados ofi-
ciais sobre o envio de declara-
ções retificadoras motivadas 
pela não incidência de tributa-
ção sobre pensão alimentícia. 
Mas o envio pode estar baixo. 
No escritório de contabilidade 
de Rafael Paulino ainda não 
há demanda. “Estimamos que 
uma média de 15% dos nossos 
clientes foram positivamen-
te impactados com essa mu-
dança. Vamos entrar em con-
tato com nossos clientes”, disse.

“A Receita 
divulgou o 
pagamento de 
cinco lotes de 
restituição, 
mas há lotes 
residuais todos 
os meses

Hamilton Sobral

Thadeu Rodrigues 

thadeu.rodriguez@gmail.com
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Grupo pede que proposta de criação de uma “nova CPMF” seja analisada pelos parlamentares ainda este ano

Empresários pressionam Congresso
desoneração da folha

Célia Froufe 

Agência Estado

Durante almoço realiza-
do em Brasília, ontem, em-
presários insistiram que a 
desoneração da folha de pa-
gamentos seja votada ainda 
este ano pelo Congresso Na-
cional. “Pedi que a desonera-
ção ainda saia este ano. É di-
fícil, mas não é impossível”, 
avaliou o presidente do Ins-
tituto Unidos Brasil (IUB) e 
da Associação de Lojistas de 
Shopping Centers (Alshop), 
Nabil Sahyoun.

Para o membro do IUB e 
CEO da Yalo, Antônio Casti-
lho, o papel do instituto é o de 
provocar o debate. “Depois de 
passar por um debate pela so-
ciedade, tem que passar para 
as comissões”, salientou.

A proposta do IUB é clara, 
de acordo com ele, mas não é 
a única apresentada até aqui. 
O empresário enfatizou que 
nenhuma proposta da entida-
de visa a aumentar impostos.

O presidente da Confede-
ração Nacional de Serviços 
(CNS), Luigi Nesse, também 
voltou a defender a recriação 
da CPMF para financiar essa 
desoneração. Como argumen-
to a favor da contribuição, ele 
reforçou que se trata de uma 
tributação paga “por todos”, 
desde o bandido até o fiel que 
entrega o dízimo à Igreja.

Nesse relatou que conver-
sou com a Federação Brasi-
leira dos Bancos (Febraban) 
na semana passada sobre 
o assunto. “Não gostam da 
CPMF e dão como desculpa 
ficarem atrelados com o go-
verno para fazerem a arreca-
dação”, descreveu.

Apesar disso, o presidente 
da CNS disse que os empre-
sários estão abertos a receber 
alternativas ao financiamen-
to da desoneração. “Falar de 
CPMF na Febraban é proibi-
do, mas aceitaram conversar 
sobre o assunto. Todo mun-
do é favorável à desoneração. 
A grande questão é a esco-
lha da tributação substituta”, 
considerou.

Nabil, da Alshop, salientou 
que 17 segmentos já consegui-
ram renovar a isenção da de-
soneração, mas que não é jus-
to que os demais não tenham 
esse benefício. “Tudo o que 
compramos hoje tem até 60% 
de imposto embutido porque 
temos de sustentar esse paqui-
derme em Brasília. Essa desi-
gualdade precisar ser comba-
tida E quem vai ganhar com 
isso? A sociedade civil.”

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

A presidente da Caixa, Da-
niella Marques, atualizou na 
segunda-feira, 17, os núme-
ros do consignado do Auxí-
lio Brasil, linha de crédito lan-
çada oficialmente pelo banco 
na semana passada. Segundo 
ela, 700 mil pessoas já procu-
raram a modalidade, com li-
beração de R$ 1,8 bilhão.

A linha de crédito tem 
juro de 3,45% ao mês, beiran-
do o limite de 3,5% estabele-

cido pelo Ministério da Cida-
dania. A prestação máxima 
é de 40% do valor do Auxílio 
Brasil; já a parcela mínima é 
de R$ 15. A duração do em-
préstimo é de até 24 meses.

O teto de 3,50% ao ano 
estipulado para a modali-
dade é maior do que o im-
posto pelos bancos ao con-
signado do INSS (de 2,14%). 
Além disso, segundo dados 
do Banco Central, está acima 
do que é cobrado, em média, 
nos vários tipos de consigna-
do: para trabalhadores do se-

tor privado (2,61%), para tra-
balhadores do setor público 
(1,70%), para aposentados e 
pensionistas do INSS (1,97%) 
e consignado pessoal total 
(1,85%).

A Caixa foi um dos 12 ban-
cos credenciados pelo Mi-
nistério da Cidadania para 
operar a linha de crédito, e o 
único entre os cinco maiores 
do país. A modalidade é vista 
por analistas como eleitorei-
ra e com grande potencial de 
ampliação do endividamento 
das famílias.

Consignado do programa Auxílio 
Brasil já emprestou R$ 1,8 bilhão

balanço

Thaís Barcellos 

Agência Estado

Há 10 anos o Brasil não 
chegava ao chamado pe-
ríodo úmido com os reser-
vatórios das hidrelétricas 
tão cheios, principalmente 
os localizados nas regiões 
Sudeste e Centro-Oeste do 
país. Os indicadores de ar-
mazenamento indicam 
que, em 2023, o próximo 
governo não terá de enfren-
tar a bandeira tarifária ver-
melha na precificação da 

energia, que tanto afetou a 
inflação neste ano e no an-
terior. 

O período úmido vai de 
meados de outubro a abril 
do ano seguinte, quando 
os reservatórios serão ain-
da mais abastecidos pelas 
chuvas.

Seca
No ano passado, com 

a pior seca dos últimos 91 
anos, os reservatórios do 
subsistema Sudeste/Cen-
tro-Oeste chegaram nes-

ta mesma época a 17% da 
capacidade. Nos anos an-
teriores, também ficaram 
abaixo dos 30%, com a me-
lhor performance regis-
trada em 2013, quando a 
armazenagem de água che-
gou a 47,31%. 

Neste ano, o perío-
do seco está terminando 
com um armazenamento 
de água de mais de 50% 
no principal subsistema 
do país, segundo dados do 
Operador Nacional do Sis-
tema (ONS).

Reservatórios cheios indicam alívio 
nas contas de energia em 2023

eletricidade

Denise Luna 

Agência Estado

Cerca de 12 milhões de 
pessoas ainda não sacaram 
o equivalente a R$ 8 bilhões 
do saque extraordinário do 
Fundo de Garantia do Tem-
po de Serviço (FGTS), se-
gundo a Caixa Econômica 
Federal. O valor é de até R$ 
1 mil por trabalhador e está 
disponível até o dia 15 de 
dezembro.

O crédito foi deposita-
do em Conta Poupança So-
cial Digital, aberta automa-
ticamente pela Caixa em 
nome dos trabalhadores, en-
tre abril e junho deste ano.

Segundo a Caixa, cerca 
de 45 milhões de trabalha-
dores já fizeram o saque, 
um valor total de R$ 30,98 
bilhões.

Caso a conta não seja mo-
vimentada até o dia 15 de de-
zembro de 2022, os recursos 

retornarão à conta do FGTS, 
devidamente corrigidos e 
sem prejuízo ao trabalhador.

Por meio do aplicativo 
Caixa Tem, é possível usar 
o crédito para pagar bole-
tos e contas, utilizar o car-
tão de débito virtual para 
pagamento em lojas, sites 
ou aplicativos, além de fazer 
compras em estabelecimen-
tos com o QR Code nas ma-
quininhas. O valor também 
pode ser transferido para 

outras contas bancárias da 
Caixa ou de outros bancos.

O trabalhador que ainda 
deseja receber o crédito pode 
solicitar o saque no aplicati-
vo FGTS, disponível na Goo-
gle Play e Apple Store, ou nas 
agências do banco.

Aqueles que não quise-
rem receber o saque extraor-
dinário podem desfazer o 
crédito automático, por meio 
dos mesmos canais, até 10 de 
novembro de 2022.

Cerca de 12 milhões de pessoas não fizeram saque
Jessica Brasil Skroch 

Agência Estado
n 

Valor de até 
R$ 1 mil por 
trabalhador 
está liberado 
até o dia 15 
de dezembro, 
segundo 
a Caixa 
Econômica

O Conselho Curador do 
Fundo de Garantia do Tem-
po de Serviço (FGTS) apro-
vou ontem, por unanimida-
de, o uso pelos trabalhadores 
de recursos futuros do fun-
do para o pagamento de 
parcelas de financiamentos 
imobiliários. Anunciada a 
poucos dias do segundo tur-
no das eleições, a medida 
pode turbinar o Programa 
Casa Verde Amarela, pro-
grama criado para substituir 
o Minha Casa, Minha Vida 

pelo governo do presidente 
da República, Jair Bolsonaro 
(PL), que disputa a reeleição.

A proposta aprovada par-
tiu do Ministério do Desen-
volvimento Regional (MDR), 
responsável pelo programa 
habitacional do governo. A 
operação funcionará como 
um consignado com base em 
depósitos que as empresas 
ainda farão nas contas indi-
viduais dos empregados.

Em vez de o dinheiro 
depositado mensalmente ir 
para a conta do trabalhador, 
será descontado para ajudar 
a pagar as prestações e di-

minuir mais rápido o saldo 
devedor do imóvel popular.

Pela nova regra, os depó-
sitos futuros servirão como 
caução em caso de necessi-
dade de complementação 
dos pagamentos das parce-
las do crédito habitacional. 
Com isso, famílias com me-
nor capacidade de pagamen-
to poderão ter acesso a imó-
veis que exigem pagamentos 
mensais maiores com base 
no FGTS futuro.

A decisão caberá ao tra-
balhador, que não será obri-
gado a aderir a essa modali-
dade. Esse tipo de operação, 

no entanto, não está isento 
de riscos. Em vez de acumu-
lar o saldo no FGTS e usar o 
dinheiro para amortizar ou 
quitar o financiamento, como 
ocorre atualmente, o empre-
gado terá bloqueados os de-
pósitos futuros do emprega-
dor no Fundo de Garantia. O 
risco é no caso de demissão.

Demissão
Caso o trabalhador seja 

demitido, ele não poderá sa-
car o saldo da conta que es-
tiver comprometido com fi-
nanciamento do imóvel. A 
mudança será limitada, nes-

se primeiro momento, às fa-
mílias com renda familiar 
bruta de até R$ 2.400, jus-
tamente o público-alvo do 
Casa Verde Amarela. As no-
vas regras devem entrar em 
vigor em até 90 dias.

Até agora, um mutuário 
que ganhe, por exemplo, R$ 
2 mil por mês podia finan-
ciar um imóvel com presta-
ção de R$ 440. Com o uso do 
FGTS futuro, mais R$ 160 se-
rão incorporados, fazendo 
o valor da prestação subir 
para R$ 600 sem que o tra-
balhador tire mais dinheiro 
do próprio bolso.

Depósitos futuros podem ser usados na compra de casa
fGts

Eduardo Rodrigues 

Agência Estado

Operação funcionará como um consignado calculado com base em depósitos que as empresas ainda farão nas contas individuais dos empregados
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Diversidade

Artefatos revelam diferentes fases do prédio, quase totalmente destruído durante um incêncio em 2018

Restauração acha vestígios históricos
museu NacioNal

Akemi Nitahara 

Agência Brasil

Partes da estrutura de 
uma antiga capela, vestígios 
de pisos e calçamentos que 
ligavam o pátio principal ao 
Jardim das Princesas, um an-
tigo fogão e frascos de vidro 
estão entre os artefatos reve-
lados durante a obra de res-
tauração do Palácio de São 
Cristóvão, sede do Museu Na-
cional na Quinta da Boa Vis-
ta, na zona norte do Rio de 
Janeiro.

O prédio histórico e seu 
acervo foram consumidos por 
um incêndio em 2018 e a obra 
de restauração da fachada foi 
entregue no mês passado. O 
cronograma de obras segue 
até 2027, quando a reforma 
deverá ser concluída e o mu-
seu completamente reaberto.

O trabalho de monitora-
mento, prospecção e resga-
te arqueológico, que revelam 
objetos relacionados ao coti-
diano do palácio em diferen-
tes momentos históricos, é 
feito por arqueólogos da Uni-
versidade Federal do Rio de 
Janeiro (UFRJ), à qual o mu-
seu é vinculado.

De acordo com o profes-
sor do Museu Nacional Mar-
cos André Torres de Souza, 
coordenador das atividades, 
as escavações revelam os pro-
cessos de transformação no 
edifício e os artefatos descar-

Palácio de São Cristóvão, sede do Museu Nacional na Quinta da Boa Vista, zona norte do Rio de Janeiro: artefato (direita) foi encontrado lá, entre outros objetos 

tados, o que possibilita “des-
vendar e incorporar novos 
entendimentos sobre o nosso 
passado”.

“Esses achados têm o po-
tencial de expor a arqueolo-
gia do museu ao futuro visi-
tante, permitindo a exibição 
de estruturas arquitetônicas 
que estavam encobertas e que 
ajudam a contar a rica história 
do edifício que abrigou a Fa-
mília Real e Imperial, quan-
to a recuperação de artefatos 
que contam a história das pes-
soas que viveram e trabalha-
ram nas suas dependências.”

O professor explica que a 
abordagem arqueológica de-

finida pelo projeto busca re-
velar informações sobre o co-
tidiano dos diferentes grupos 
sociais que viveram e traba-
lharam no palácio, além da 
família real, dentro do cam-
po da arqueologia histórica.

Segundo o Museu Nacio-
nal, as atividades são perma-
nentes e desenvolvidas em 
parceria com o Projeto Mu-
seu Nacional Vive e o Comitê 
Curatorial para as futuras ex-
posições da instituição.

Semana de Arqueologia
Começou ontem e  prosse-

gue até sexta-feira (21) a 1ª Se-
mana de Arqueologia Históri-

ca do Museu Nacional/UFRJ, 
com mesas-redondas e divul-
gação de pesquisas científicas 
no campo, incluindo o proje-
to de monitoramento e resga-
te arqueológico no Palácio de 
São Cristóvão.

Os participantes poderão 
ver painéis informativos, fo-
tografias e participar de uma 
experiência de realidade au-
mentada. O evento ocorre no 
auditório do Conselho de Ar-
quitetura e Urbanismo do Rio 
de Janeiro (CAU/RJ), no Cen-
tro do Rio de Janeiro. As ins-
crições já se encerraram.

A arqueologia histórica 
envolve temas relacionados 

a um amplo espectro tempo-
ral e dialoga com processos 
de abrangência global, como 
a Diáspora Africana e Era das 
Grandes Navegações euro-
peias.

Segundo o Laboratório de 
Arqueologia Histórica do Mu-
seu Nacional, a área trata de 
fenômenos como o colonia-
lismo, a industrialização, o 
capitalismo e a modernida-
de, “servindo de recurso para 
a criação de narrativas que co-
locam em perspectiva a histó-
ria do povo brasileiro e ofere-
cendo elementos críticos para 
o seu permanente processo de 
construção”.

Fotos: Reprodução/Agência Brasil

“Esses achados 
têm o potencial 
de expor a 
arqueologia 
do Museu ao 
futuro visitante, 
permitindo a 
exibição de 
estruturas

André Torres de Souza

A Prefeitura de Catolé 
do Rocha anunciou concur-
so público, com 82 vagas e 
salários que vão de R$ 1.212 
a R$ 11 mil. O edital foi di-
vulgado na segunda-feira 
(17) e o processo será exe-
cutado pela Comissão Per-
manente de Concursos da 
Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB). As inscri-
ções começam dia 24 de ou-
tubro e seguem até 8 de de-
zembro de 2022. A prova 
escrita objetiva, para todos 
os cargos, será no dia  5 de 
março de 2023.

O certame vai selecionar 
candidatos para provimen-
to de vagas existentes no 
quadro de pessoal do mu-
nicípio, e será supervisiona-
do pela Comissão Especial 
de Supervisão e Acompa-
nhamento da Execução do 
Concurso.  O total de vagas 
ofertadas inclui pessoas com 

deficiência e idosos e não 
será formado cadastro de re-
serva. Com relação ao ven-
cimento básico, poderão ser 
somadas gratificações e adi-
cionais atribuídas ao cargo.

As vagas são para todos 
os níveis de escolaridade, 
como auxiliar de serviços 
gerais e gari que exigem En-
sino Fundamental incom-
pleto e salários entre R$1.212 
a R$ 1.284; agente adminis-
trativo e agente comuni-
tário de saúde para quem 
completou o Ensino Médio, 
com remuneração que vai 
de R$ 1.212 a R$ 2.424; en-
tre as vagas para ensino su-
perior estão de enfermeiro, 
fisioterapeuta, médico in-
tervencionista, com venci-
mentos que vão de R$ 1.750 
a R$ 11.750.

O concurso será reali-
zado em duas fases, pro-
va escrita objetiva e prova 
prática de direção veicular 
especificamente para os car-
gos de operador de máqui-

nas pesadas, operador de pá 
carregadeira, operador de 
trator de pneus. Haverá pro-
va prática de verificação de 
habilidades para os cargos 
de pedreiro e digitador. Já 
para as funções de pedago-
go, professor de Ciências, de 
Educação Física, Educação 
Infantil, Geografia, Mate-
mática e Polivalente haverá 
avaliação de títulos. Todas 
as provas são de caráter eli-
minatório e classificatório.

Inscrições
O candidato deve aces-

sar o endereço eletrônico 
http://cpcon.uepb.edu.br. 
O valor da taxa de inscri-
ção varia conforme o cargo. 
Para os de nível fundamen-
tal incompleto, R$ 75,00; ní-
vel médio/técnico, R$ 95,00; 
nível superior e nível su-
perior/magistério, taxa de 
R$ 115,00. O concurso pú-
blico terá validade de dois 
anos, podendo ser prorroga-
do por igual período.

Lucilene Meireles 

lucilenemeireles@epc.pb.gov.br

Prefeitura de Catolé do Rocha fará 
concurso público para 82 vagas 

para todos os Níveis

O  Colégio Agrícola Vidal 
de Negreiros (CAVN), vin-
culado ao Centro de Ciências 
Humanas Sociais e Agrárias 
(CCHSA) da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
publicou o edital nº 14/2022 
com 16 oportunidades de 
bolsas de extensão para alu-
nos dos cursos técnicos da 
instituição.

As bolsas extensão-TEC, 
no valor de R$ 200, serão 
mantidas com recursos pró-
prios do CAVN. O bolsista 
selecionado atuará em um 
dos projetos elegíveis pelo 
edital nº 14/2022, que foram 
submetidos e aprovados nos 
Editais Probex e UFPB no 
seu município 2022/2023. As 
oportunidades são em áreas 

como técnicas de insemina-
ção artificial de bovinos, re-
cuperação de áreas degra-
dadas, fertilidade do solo, 
paisagismo, podcasting, 
produção de bolos como fer-
ramenta de ressocialização, 
divulgação agroecológica, 
educação ambiental, comba-
te à Covid-19, ensino de ciên-
cia, dentre outros.

Colégio Agrícola Vidal de Negreiros 
publica edital com 16 oportunidades

bolsas de exteNsão
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Espaço contém mais de 200 tipos de solos de todas as regiões do Brasil, com prioridade para o Semiárido paraibano  

UFCG inaugura o Museu de Solos
em patos

Lusângela Azevêdo 

lusangela013@gmail.com

O solo está presente no 
nosso cotidiano e tem uma 
importância significativa 
para a sociedade, sendo uti-
lizado para diversas finali-
dades. Um recurso natural 
encontrado em diferentes 
posições na paisagem, ori-
ginado a partir da atuação 
do clima e dos organismos 
vivos sobre o material de 
origem e modificado pelas 
atividades do homem e do 
tempo. É um componen-
te fundamental do ecossis-
tema terrestre, pois exerce 
múltiplas funções ambien-
tais e antrópicas, tais como: 
regulação do fluxo hídrico 
do planeta (armazenamen-
to, escoamento e infiltração 
das águas da chuva e de ir-
rigação), armazenamento e 
ciclagem de nutrientes para 
as plantas, suporte e fonte de 
nutrientes, habitat para or-
ganismos, meio para obras 
de engenharia e descarte de 
resíduos, fonte de material 
bruto (material para ater-
ros, fabricação de telhas, ti-
jolos, etc.), além de essencial 
do ponto de vista agrícola, 
na produção de alimentos, 
madeira, fibras, etc.

Para que se possa di-
namizar o ensino em ciên-
cia do solo, a Universidade 
Federal de Capina Grande 
(UFCG) inaugurou, ontem, 
no Centro de Saúde e Tec-
nologia Rural (CSTR), cam-
pus Patos, o Museu de Solos 
Professor Lourival Ferreira 
Cavalcante, o primeiro do 
Estado da Paraíba. Foram 
selecionados mais de 200 ti-

pos de solos visando exem-
plificar todas as regiões do 
Brasil, com prioridade para 
os solos do Semiárido parai-
bano, incluindo os estados 
vizinhos de Pernambuco e 
Rio Grande do Norte.

O objetivo do projeto é 
de desenvolver métodos di-
dáticos para auxiliar no en-
sino da comunidade acadê-
mica universitária, da rede 
pública de ensino, desde 
o Fundamental ao Ensino 
Médio e Tecnológico uti-
lizando monólitos de solo 
como instrumento difusor 
do conhecimento nos cam-
pos da geologia e da pe-
dologia, além de facilitar 
a prática pedagógica nes-
tes ramos da ciência e cons-
cientizar sobre a importân-
cia dos solos para a vida das 
pessoas, ampliando a com-
preensão de que estes re-
cursos constituem parte es-
sencial do meio ambiente.

“O museu vai demons-
trar em um espaço a reali-
dade e a diversidade de ti-
pos de solos que podem ser 
encontrados na Paraíba, no 
Nordeste e no Brasil. Assim 
o aluno poderá conhecer na 
prática o que foi visto na sala 
de aula,” explicou o profes-
sor Dr. Wilson Wouflan Sil-
va, diretor do CSTR.

Entre os minerais pode-
mos destacar o moscovita, a 
ametista, berilo, água mari-
nha, betonita, entre outros 
minerais.

“São pedras, que ao se-
rem extraídas têm uma fun-
cionalidade diferente, como 
é o caso da moscovita que 
é utilizado para confecção 
de telas de celulares e anti-
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O museu vai demonstrar em um espaço a realidade e a diversidade de diversos tipos de solos

O museu fica no Centro de Saúde e Tecnologia Rural (CSTR), campus da UFCG, em Patosgamente utilizado em ferro 
elétrico. Cada pedra dessas 
tem sua riqueza que con-
tribue um aporte econômi-
co para a nossa região, bem 
como para todo o Brasil,” en-
fatizou Jussara Silva Dantas, 
curadora do museu. 

O Museu de Solos vai 
funcionar de segunda a 
sexta-feira, em horário co-
mercial. Toda comunida-
de terá acesso ao museu de 
forma gratuita. No entendo, 
para as aulas de campo as 
turmas terão que agendar 
através do e-mail: museu.
solos@gmail.com.

“O contato será feito com 
a curadora, que é a professo-
ra Jussara, através do e-mail 
e a partir daí agendaremos 
visitas de alunos que vão 
desde a rede pública do fun-
damental ao nível médio,” 
finalizou Wouflan Silva.

A Garoto irá recolher 
voluntariamente dois lotes 
de chocolates da marca. “O 
procedimento de recolhi-
mento foi iniciado pela em-
presa, tendo em vista a cons-
tatação de avaria em um dos 
equipamentos de produção 
da fábrica com risco de con-
ter pequenos fragmentos de 
vidro em produtos dos lotes 
mencionados, podendo cau-
sar lesões na boca ou mu-
cosas”, informou a Agên-
cia Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa), ontem.

Um dos lotes é o da bar-
ra de 80g do chocolate ao 
leite de castanha de caju. O 
outro é do chocolate ao lei-
te com Castanhas de Caju 
e Uvas Passas, também de 
80 gramas.

De acordo com a docu-
mentação apresentada pela 
empresa à Anvisa no co-
municado de recolhimen-
to voluntário, maior parte 
dos produtos dos lotes im-
plicados não foi comercia-
lizada, porém, alguns pro-
dutos foram distribuídos 
em Vila Velha (ES) e no es-
tado de Santa Catarina.

“Com base nos regis-
tros da empresa, há pos-
sibilidade de contamina-
ção apenas nos dois lotes 

mencionados, não haven-
do restrição de uso dos de-
mais produtos da Garoto”, 
acrescentou a Anvisa.

Diante da iniciativa da 
Garoto, a Anvisa informou 
ainda que publicou ontem 
a Resolução-RE nº 3.420 de 
17 de outubro de 2022, que 
determina a proibição de 
comercialização, distribui-
ção e uso, além do comu-
nicado do recolhimento 
voluntário dos dois lotes 
do produto. Os lotes em 
questão são o 225212941G: 
chocolate ao leite com Cas-
tanhas de Caju, marca Ga-
roto, tablete 80g, validade 
09/09/2023 e o 225312941G: 
chocolate ao leite com Cas-
tanhas de Caju e Uvas Pas-
sas, marca Garoto, tablete 
80g, validade 09/09/2023.

Consumidores
Os consumidores que 

eventualmente tiverem ad-
quirido produtos dos lotes 
em questão não devem con-
sumir os produtos. A emba-
lagem deve ser guardada 
e o cliente deve entrar em 
contato com o Serviço ao 
Consumidor Garoto, pelo 
telefone 0800 055 95 50, de 
segunda a sexta, das 8h às 
18h, exceto feriados, ou pelo 
e-mail sacgaroto@garoto.
com.br para troca ou reem-
bolso gratuito.

Garoto vai recolher 
dois lotes de chocolates

risco de consumo

Karine Melo 

Agência Brasil
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Em junho 
deste ano, 
funcionárias 
denunciaram, 
por assédio 
sexual, o então 
presidente da 
Caixa, Pedro 
Guimarães

A Caixa Econômica Fede-
ral comunicou, na última se-
gunda-feira a renúncia do vi-
ce-presidente de Tecnologia e 
Digital, Cláudio Salituro. Re-
centemente, vídeos em que ele 
estaria constrangendo servi-
dores do banco vieram à tona. 
Salituro é o quarto vice-presi-
dente a deixar o cargo desde 
que o então presidente Pedro 
Guimarães foi alvo de denún-
cias de assédio sexual, em ju-
nho passado.

No comunicado, a Caixa 
disse que acatou o pedido de 
renúncia formalizado por Sa-
lituro, que alegou questões 
pessoais.

“A Caixa Econômica Fe-
deral comunica à sociedade 
brasileira, aos seus clientes 
e empregados, e ao mercado 
em geral que o Conselho de 
Administração acatou, nes-
ta data, o pedido de renúncia, 
por questões pessoais, do Sr. 
Cláudio Salituro ao cargo de 
vice-presidente de Tecnolo-
gia e Digital”, escreveu o ban-
co. “A Caixa agradece pelas 
relevantes contribuições, pro-
fissionalismo e dedicação, de-
sejando-lhe sucesso nos no-
vos desafios”, acrescentou. O 
nome do substituto não foi co-
municado pela Caixa

Cláudio Salituro tomou 
posse como vice-presidente 
de Tecnologia e Digital em fe-
vereiro de 2019. Em julho deste 

ano, o blog do jornalista Ricar-
do Noblat, no site Metrópoles, 
divulgou vídeos em que o vi-
ce-presidente aparece filman-
do e constrangendo servido-
res da Caixa.

Nas imagens, Salituro uti-
liza palavrões e profere xinga-
mentos contra os funcionários 
e terceirizados da empresa. Na 
época, a Caixa chegou a afir-
mar que “todas as informa-
ções seriam encaminhadas 
para análise da Corregedoria 
do banco, bem como pela em-
presa independente a ser con-
tratada pela nova gestão”.

O banco, que hoje é co-
mandado por Daniella Mar-
ques, conta com 12 vice-pre-
sidências, divididas por áreas 
de atuação. Desde que o en-
tão presidente Pedro Guima-
rães deixou o cargo após fun-
cionárias o denunciarem por 
assédio sexual, quatro vice
-presidentes foram trocados, 
incluindo Salituro: o vice-pre-
sidente de Negócios de Ataca-
do, Celso Leonardo Barbosa, 
muito próximo a Guimarães e 
também citado em denúncias; 
o vice-presidente de Logística, 
Antônio Carlos Ferreira, tam-
bém citado em denúncias de 
funcionários; e a vice-presi-
dente da Rede de Varejo, Ca-
mila de Freitas Aichinger.

Mais recentemente, a Cai-
xa também informou que o 
Conselho de Administração 
do banco resolveu destituir o 
vice-presidente de Riscos da 

instituição, Messias dos San-
tos Esteves, que atuava como 
cargo de confiança. Ele foi de-
mitido “ad nutum”, isto é, sem 
aviso prévio, já que não era 
funcionário público estável, 
diferente dos demais citados.

Denúncias de assédio 
Em junho deste ano, fun-

cionárias denunciaram por as-
sédio sexual o então presiden-
te da Caixa, Pedro Guimarães. 
Cinco servidores relataram 
abordagens inapropriadas do 
gestor do banco, que, segundo 
as vítimas, iam desde convites 
para entrar em seu quarto du-
rante viagens a trabalho, até 
insinuações e toques em suas 
partes íntimas.

A revelação das denúncias 
foi feita pelo portal Metrópo-
les, e confirmadas pelo jor-
nal O Estado de S. Paulo. Gui-
marães, que atuava no cargo 
desde o início do governo de 
Jair Bolsonaro, negou as acu-
sações. Ele deixou a presidên-
cia do banco logo após as de-
núncias.

Um dia depois, áudios 
gravados durante reuniões 
na Caixa Econômica Federal 
mostraram o ex-presidente do 
banco ofendendo e ameaçan-
do funcionários, completando 
a série de denúncias contra ele. 
“Sabe qual é a vontade? Porra, 
eu acho que quem está torcen-
do para o Lula, vocês se fode-
rem. Voltar a Caixa a ser estu-
prada por aqueles ladrões, e 

Vice-presidente de Tecnologia deixa o cargo
após denúncias de assédio na caixa

Agência Estado

vocês se foderem”, mostra um 
dos áudios. A gravação seria 
do fim do ano passado e o ex
-presidente falava para execu-
tivos da Caixa diante de uma 
decisão que havia sido tomada 
pelo conselho do banco sem 
que ele tivesse sido informado.

O Ministério Público Fe-
deral, o Ministério Público do 
Trabalho e o Tribunal de Con-
tas da União abriram investi-
gações sobre os casos.

Desde a saída de Guima-
rães, a Caixa passou a ser 
comandada por Daniella 
Marques, que atuou como as-
sessora de confiança do minis-
tro da Economia, Paulo Gue-
des. Na época de sua posse, 
a nova presidente disse que o 
banco apuraria com rigor as 
denúncias de assédio sexual 
feitas contra antigos dirigen-
tes e que as punições neces-
sárias seriam levadas a cabo.

Projeto
Objetivo é desenvolver 
métodos didáticos para 

auxiliar no ensino da 
comunidade acadêmica 
universitária e da rede 

pública de ensino, 
desde o Fundamental 

ao Ensino Médio e 
Tecnológico
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Mais de 70 mil pessoas es-
tão sendo esperadas hoje no 
Maracanã, para a decisão da 
Copa do Brasil 2022. Flamen-
go e Corinthians, os dois times 
de maiores torcidas do país, 
se enfrentam e ambos preci-
sam da vitória para conquis-
tar o título. Serão os 90 minu-
tos finais de uma decisão que 
começou na semana passa-
da em São Paulo, quando as 
duas equipes empataram sem 
gols, em um jogo muito dis-
putado, o mesmo que se espe-
ra para hoje no Rio de Janei-
ro, a partir das 21h45, quando 
a bola rolar. Mais que o título, 
está em jogo a maior premia-
ção do futebol brasileiro, R$ 60 
milhões para o vencedor e R$ 
25 milhões para o vice-cam-
peão. Além desses valores, os 
clubes já têm uma premiação 
acumulada nas fases anterio-
res da competição.

Corinthians e Flamengo já 
se enfrentaram 114 vezes em 
partidas oficiais, com 50 vitó-
rias do Flamengo, 42 vitórias 
do Corinthians e 22 empates. 

Pela Copa do Brasil, hou-
ve apenas sete partidas 
entre as duas equipes, 
com três vitórias do 
Flamengo, duas vitó-

rias do Timão e dois empates. 
As duas equipes já conquista-
ram o título da Copa do Bra-
sil por três vezes. O Mengão 
foi campeão em 1990, 2006 e 
2013. Já o Timão ergueu a taça 
nos anos de 1995, 2002 e 2009. 
O maior campeão da compe-
tição é o Cruzeiro, com seis 
títulos. Esta é a primeira vez 
que Flamengo e Corinthians 
se enfrentarão em uma final 
de Copa do Brasil.

Flamengo
No Flamengo, o técnico Do-

rival Junior não quer saber de 
favoritismo, pelo fato do elen-
co do Flamengo ser superior 
tecnicamente ao do adversá-
rio, nem pelo fato de jogar den-
tro de casa, com o apoio fortís-
simo de sua imensa torcida. Ele 
espera um jogo muito difícil, 
como foi o da semana passada 
em São Paulo e decidido nos pe-
quenos detalhes.

O treinador terá um des-
falque muito importante para 
esta partida, o volante João Go-
mes, que vem se constituindo 
em um dos melhores jogadores 
da equipe. Ele levou o terceiro 
cartão amarelo na partida de 
ida e vai cumprir suspensão 
automática. Para o seu lugar, 
Dorival já escolheu o chile-
no Arturo Vidal, que vai jo-
gar ao lado de Thiago Maia. 

O meia Arrascaeta, que vem 
se recuperando de uma con-
tusão no púbis, foi confirma-
do e é a grande esperança da 
torcida rubro-negra para che-
gar ao gol adversário.

O time mais provável do 
Flamengo para entrar em cam-
po hoje é Santos, Rodinei, Da-
vid Luiz, Léo Pereira e Felipe 
Luiz; Thiago Maia, Arturo Vi-
dal e Everton Ribeiro; Arras-
caeta, Pedro e Gabigol.

Corinthians
No Timão, o técnico por-

tuguês Vitor Pereira mantém 
segredo em relação à escala-
ção para a decisão. Ele gostou 
muito da entrada de Ramiro e 
Matheus Vital no jogo de ida, 
quando o time conseguiu rea-
gir a uma pressão do Flamengo 
no segundo tempo. Porém, os 
atletas deverão mesmo seguir 
no banco como opção para o se-
gundo tempo da partida, quan-
do os jogadores mais experien-
tes, como Renato Augusto, por 
exemplo, apresentarem sinais 
de cansaço. 

A provável escalação do Co-
rinthians é Cássio; Fagner, Gil, 
Balbuena e Fábio Santos; Du 

Queiroz, Fausto Vera 
e Renato Augus-

to; Adson, Yuri 
Alberto e Ró-
ger Guedes.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

n 2021  Atlético-MG 
n 2020  Palmeiras 
n 2019  Athletico-PR 
n 2018  Cruzeiro 
n 2017  Cruzeiro 
n 2016  Grêmio 
n 2015  Palmeiras 
n 2014  Atlético-MG 
n 2013  Flamengo 
n 2012  Palmeiras 
n 2011  Vasco da Gama
n 2010  Santos 
n 2009  Corinthians 
n 2008  Sport 
n 2007  Fluminense 
n 2006  Flamengo 
n 2005  Paulista (SP) 
n 2004  Santo André (SP)
n 2003  Cruzeiro 
n 2002  Corinthians 
n 2001  Grêmio 
n 2000  Cruzeiro 
n 1999  Juventude (RS) 
n 1998  Palmeiras 
n 1997  Grêmio 
n 1996  Cruzeiro 
n 1995  Corinthians
n 1994  Grêmio
n 1993  Cruzeiro 
n 1992  Internacional 
n 1991  Criciúma 
n 1990  Flamengo 
n 1989  Grêmio

Campeões

Fluminense 2 x 2 Corinthians
Corinthians 3 x 0 Fluminense
Atlético-GO 2 x 0 Corinthians
Corinthians 4 x 1 Atlético-GO
Corinthians  4 x 0 Santos
Santos 1 x 0 Corinthians
Portuguesa-RJ  1 x 1 Corinthians
Corinthians 2 x 0 Portuguesa
Corinthians 0 x 0 Flamengo
São Paulo 1 x 3 Flamengo
Flamengo 1 x 0 São Paulo
Flamengo 0 x 0 Athletico-PR
Athletico-PR 0 x 1 Flamengo
Atlético-MG 2 x 1 Flamengo
Flamengo 2 x 0  Atlético-MG
Altos 1 x 2 Flamengo
Flamengo 2 x 0 Altos

Campanhas

Flamengo e 
Corinthians 

decidem, hoje,  
a partir das 

21h45, o título 
da Copa do 

Brasil, em jogo 
programado 

para o 
Maracanã

 Quem leva os  
 R$ 60 milhões? 

O vencedor da 
Copa do Brasil  

vai engordar 
a sua conta 

bancária após 
os 90 minutos 
de Flamengo e 

Corinthians
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O atacante Pedro e o meia Renato 
Augusto são duas das estrelas 

que podem decidir o jogo de hoje 
entre Flamengo e Corinthians
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As cenas deploráveis vistas no último 
final de semana em Recife e Fortaleza, 
em jogos das Séries A e B, não 

chegaram a surpreender que acompanha 
o futebol brasileiro. Aqui e acolá a gente 
se depara com essas imagens recorrentes, 
graças a inércia dos que comandam o 
futebol brasileiro, desde a CBF, passando 
pelas federações e chegando aos tribunais 
desportivos. Alguém já viu alguma punição 
exemplar pelos atos? Situações semelhantes 
acontecem de norte a sul desse país e o 
jeitinho brasileiro sempre entra em cena para 
apaziguar a situação. Uma ou outra perda de 
mando de campo e tá tudo resolvido.

As cenas da Ilha do Retiro - jogo Sport 
x Vasco - e do Castelão - Ceará x Cuiabá 
- chocam quem gosta do futebol e vai ao 
estádio em busca de lazer com a sua família 
e, de repente, se vê acuado por dezenas de 
marginais travestidos de torcedores, dispostos 
ao vale tudo, pouco se importando com o seu 
clube do coração e até mesmo uma possível 
punição, porque ao longo dos anos a justiça 
desportiva e a comum pouco têm feito para 
minimizar

 o problema. Não é de hoje que torcedores 
invadem estádios no Brasil, destroem o 
patrimônio alheio e seguem impunes. 
Quando acontecem prisões, os termos 
circunstanciados são resolvidos na delegacia, 
a prisão ou detenção é relaxada e no próximo 
jogo eles estão lá, prontos para uma nova 
rebelião, se assim entenderem.

A CBF se posicionou, obviamente con-
trária a toda a situação - já faz tempo esse 
blá-blá-blá - pedindo providências da pro-
curadoria do STJD que, normalmente, se 
arvora denunciando os clubes, falando em 
perdas de mando de campo, evocando os 
artigos das penalidades e requerendo a in-
terdição da praça desportiva, como já o fez. 
As pessoas do bem do futebol clamam por 
justiça e paz nos estádios, mas clamam mais 
ainda por punições exemplares e não basta 
apenas interditar estádio porque quando for 
aberto eles estarão lá de novo, prontos para 
uma nova ação.

Claro que a justiça desportiva tem os seus 
limites de atuação, mas a CBF em conjunto 
com as Federações e o Ministério Público 
precisam ir mais além. Na primeira quinzena 
deste mês, a entidade anunciou a criação 
de uma comissão para combater o racismo 
e a violência no futebol. O Grupo de Traba-
lho (GT) é formado por 46 membros - tem 
dois nomes da Paraíba, a presidente da FPF, 
Michele Ramalho, e o procurador do MP, 
Valberto Lira - , que representam mais de 
30 entidades, entre elas a Fifa, Conmebol, 
federações estaduais, clubes e o Ministério 
Público. No papel tudo bonitinho, mas como 
não se trata de urgência, a primeira reunião 
foi marcada para o dia 1o de novembro.

No Brasil, as coisas que merecem urgên-
cia no seu tratamento sempre caminham a 
passos lentos. Em relação às punições a se-
rem aplicadas aos casos do Castelão, onde 
a torcida brigou na arquibancada e invadiu 
o campo de jogo no intuito de agredir os 
jogadores do Ceará; da Ilha do Retiro, outra 
invasão para agredir os jogadores do Vasco 
ou até mesmo o árbitro pela marcação clara 
de uma penalidade, se espera um antídoto 
capaz de varrer as almas sebosas dos está-
dios e no entorno deles para que a paz volte 
a reinar no futebol brasileiro. Ao invés de 
resmungar, as nossas autoridades esporti-
vas precisam é de agir com rigor e que essa 
comissão não seja apenas mais um ciclo 
político só de blá-blá-blá.

Geraldo 
   Varela

gvarellajp@gmail.com | Editor de Esportes

Até quando essas
cenas violentas?

Waldson Estrela, Suenia Miliano e Rosemberg Duarte brilharam na competição disputada em Ciudad del Este

Paraibanos ganham Sul-Americano
corrida de orientação

Laura Luna 

lauraluna@epc.pb.gov.br

É da Paraíba o trio vence-
dor do Campeonato Sul-A-
mericano de Orientação no 
revezamento. A prova, dis-
putada no último dia 13, abriu 
o campeonato que encerrou 
no dia 16, na Ciudad del Este, 
Paraguai. Waldson Estrela, 
Suenia Miliano e rosemberg 
Duarte venceram na catego-
ria Trio Misto Sénior. A dele-
gação paraibana participou 
com 14 atletas dos clubes Ne-
blina, Auto Esporte, Corele e 
Limite Extremo.

“representar a Paraíba e o 
Brasil no maior evento da mo-
dalidade na América do Sul foi 

incrível, de extrema importân-
cia”, destacou Suenia, 45, que 
pratica orientação há 15 anos e 
entre os inúmeros títulos des-
taca os de campeã sul-america-
na de 2012, brasileira, paraiba-
na, pernambucana e potiguar. 

Para rosemberg Duarte, 
que mudou recentemente de 
categoria, a vitória significou 
um novo e  importante mo-
mento dentro do esporte. “Fi-
quei extasiado porque dei tudo 
de mim na prova e consegui 
me manter entre os melhores”. 
O atleta foi também terceiro lu-
gar no percurso floresta, consi-
derado longo, e segundo lugar 
no sprint. O filho de Rosem-
berg, roberto Duarte, também 
conquistou pódio sendo pri-

meiro lugar no revezamento 
de trio, terceiro lugar no per-
curso longo em floresta e se-
gundo lugar no sprint urbano. 

Ao todo foram realizados 
seis eventos internacionais: 
o Campeonato Sul-Ameri-
cano de Orientação Elite, o 
Campeonato Sul-America-
no Júnior de Orientação, o 
Campeonato Sul-Americano 
Juvenil de Orientação, a Copa 
dos Países Latinos de Orienta-
ção, todos válidos para o ran-
king Mundial (WrE), mais o 
Campeonato Sul-America-
no Master de Orientação e o 
Campeonato Sul-Americano 
Aberto de Orientação. 

Bosques, trilhas e áreas 
edificadas compuseram o ce-

nário onde foi realizado o per-
curso sprint, considerado um 
dos mais rápidos. Já o percur-
so de longa distância foi rea-
lizado em uma área de vege-
tação extremamente variada.. 
Nos trechos de média distân-
cia predominância de áreas 
gramadas, com muitas cercas 
transponíveis, bosques, reflo-
restamento e maior variação 
de altitude.

“Os terrenos foram varia-
dos exigindo muito do físi-
co, técnico e mental. No caso 
da prova de revezamento, os 
três têm que estar em sinto-
nia para ter um bom desem-
penho e um excelente resul-
tado. Estamos muito felizes.”, 
concluiu Suenia Miliano.

O trio paraibano comemora a conquista do Campeonato Sul-Americano de Orientação, que aconteceu no Paraguai

O Basquete Unifacisa se 
prepara para um final de se-
mana de grandes desafios, 
desta vez pela Liga Sul-A-
mericana de Basquete. Serão 
três partidas em três dias. Os 
adversários serão o São Pau-
lo, o San José, do Paraguai, e 
o Tigrillos, da Colômbia. As 
datas e horários das parti-
das, que serão disputadas na 
Arena Unifacisa, serão di-
vulgados hoje pela Interna-

tional Basketball Federation 
(FIBA). É a primeira vez que 
uma equipe paraibana dispu-
ta a competição. 

O Jacaré tem tido uma se-
mana intensa. No último sá-
bado, 15, enfrentou o Cerra-
do, vencendo por 90 a 79, e 
na segunda-feira, 17, jogou 
contra o  Brasília com mais 
uma vitória, dessa vez com 
o placar de 84 a 71, ambas as 
partidas pelo Novo Basque-
te Brasil (NBB) onde a equi-
pe paraibana está entre as 
seis melhores.

Sobre  a última partida
Na segunda vitória conse-

cutiva pelo NBB, destaque da 
partida para Guilherme Hub-
ner, que garantiu 15 pontos 
e 9 rebotes, seguido por An-
tônio que também marcou 
15 pontos e 4 rebotes. Ainda 
contra o Brasília, Jimmy mar-
cou 13 e 16 de eficiência, se-
guidos por Corvalán com 11 
pontos e 6 assistências. Em 
entrevista, o capitão da Uni-
facisa, André Góes, comen-
tou sobre as vitórias contra o 
Cerrado e o Brasília.

“Muito importante ini-
ciar o campeonato com es-
sas duas vitórias em casa e 
vamos seguir evoluindo, in-
crementando o nosso jogo, a 
gente sabe que é um campeo-
nato longo e começar bem faz 
a diferença, principalmen-
te porque no próximo fim de 
semana temos um compro-
misso importantíssimo que 
a Sul-Americana, então co-
meçar vencendo e com bons 
resultados nos dá mais con-
fiança para os desafios que 
vêm pela frente”.

Unifacisa terá fim de semana com três jogos
basquete

Fo
to

: R
ob

er
to

 G
ue

de
s

O Basquete Unifacisa começou muito bem o NBB com vitórias sobre Cerrado e Brasília

Laura Luna 

lauraluna@epc.pb.gov.br
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importante 
iniciar o 
campeonato 
com essas 
duas vitórias 
em casa e 
vamos seguir 
evoluindo 
nos jogos

André Góes
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Curtas
Florentino elogia Benzema, 
Rodrygo e Vinicius Júnior

Florentino Perez é um dirigente sem papas na 
língua e por vezes polêmico. Nesta segunda-feira, o 
presidente do Real Madrid viveu um dia de torcedor 
na cerimônia da Bola de Ouro, em Paris, e não es-
condeu a satisfação com a consagração de Benze-
ma. Aproveitou para garantir que os brasileiros Vi-
nicius Jr. e Rodrygo têm potencial para ser o melhor 
do mundo no futuro e se disse cansado do assunto 
Mbappé. No meio de tantas estrelas mundiais, 
chamou a atenção a imagem de Florentino Perez 
filmando com o celular o discurso de Benzema após 
a conquista da Bola de Ouro. “Benzema é o melhor 
do mundo há três anos”, garantiu o dirigente, que 
não poupou elogios ao centroavante francês. Nas 
respostas de Florentino sobre atacantes franceses e 
brasileiros, quem mais chamaram atenção na festa, 
contudo, foram os jovens da atualidade. Questio-
nado sobre Mbappé, optou por endeusar os jovens 
Vinicius Jr. e Rodrygo.

Contratos da CBF incluem
cláusulas contra preconceitos

A CBF informa que todos os contratos da 
entidade passaram a contar com cláusulas que 
garantem o respeito à diversidade e repudiam 
todas as formas de preconceito, seja por raça, cor, 
religião, origem, gênero, condição física e mental 
e escolha política ou qualquer outra forma de 
diferenciação.

A CBF inseriu também em seus contratos um 
dispositivo de combate ao assédio moral e se-
xual. O último presidente da entidade perdeu o 
cargo após ser denunciado por funcionários e 
ex-colaboradoras da entidade por assédio sexual 
e moral. A inclusão das cláusulas é uma decisão 
do presidente Ednaldo Rodrigues, eleito em março 
com a missão de dar transparência, promover a 
inclusão e modernizar a gestão da CBF. Todas as 
empresas e colaboradores que ferirem estas cláu-
sulas estarão cometendo falta grave, que poderá 
levar à rescisão do contrato.

Neymar depõe e diz que
assinava com aval do pai

Em depoimento antecipado na Justiça espa-
nhola, Neymar afirmou, ontem, que seu pai era 
quem cuidava das negociações em transferências 
de clubes e que apenas "assinava" os documentos 
que seu pai pedia. O atacante deu depoimento no 
julgamento em que enfrenta acusações de corrup-
ção e fraude na sua transferência do Santos para 
o Barcelona, em 2013. "Meu pai sempre cuidou das 
negociações de contrato. Eu assino o que ele pede", 
declarou o jogador, atualmente no Paris Saint-
Germain. Neymar esteve no tribunal na segunda e 
voltou ontem após decisão de antecipar seu depoi-
mento para evitar conflitos com a agenda de jogos 
da equipe parisiense. Neymar foi questionado pela 
Procuradoria se participou dos contatos com o Bar-
celona para a sua saída do Santos. O jogador de 30 
anos disse não se lembrar e reiterou as decisões do 
seu pai e empresário. "Meu pai sempre cuidou de 
tudo isso, sempre foi o responsável por isso."

Max Verstappen admite que 
pode se aposentar em 2028

Menos de dez dias após se sagrar bicampeão 
da Fórmula 1 aos 25 anos, Max Verstappen admi-
tiu, ontem, que cogita se aposentar da categoria 
em 2028. O piloto holandês garantiu que não 
pretende fazer uma carreira longa na principal 
categoria do automobilismo mundial. "Estou me 
divertindo muito com o que estou fazendo agora e 
vou permanecer na F-1 por mais alguns anos. Te-
nho contrato até 2028. Depois disso, vai depender 
de como tudo estará, mas provavelmente vou tentar 
fazer algumas coisas diferentes, fora das corridas, 
porque é importante tentar coisas novas", declarou 
o piloto entrevista ao canal "Sky Sports". O bicam-
peão tem contrato com a Red Bull até 2028, quan-
do terá 31 anos. E afirmou que não pretende seguir 
os passos de pilotos como o espanhol Fernando 
Alonso, o mais experiente do grid atual, com 41 
anos. "Eu não me vejo pilotando até os 40 anos por-
que também quero fazer outras coisas", reforçou.

Dirigentes de Botafogo e Campinense participam do Top to Top, evento promovido pela Universidade do Futebol

Futebol do Nordeste em discussão
em recife

Ivo Marques 

ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques 

ivo_esportes@yahoo.com.br

O futebol do Nordeste vai 
estar em discussão nesta quin-
ta e sexta-feiras em Recife, no 
evento “Top to Top Nordeste”, 
que será realizado no Radis-
son Hotel, na capital pernam-
bucana. Alguns dirigentes 
de clubes paraibanos deve-
rão se fazer presentes dentre 
eles, o presidente do Botafo-
go, Alexandre Cavalcanti, e o 
do Campinense, Danylo Maia, 
clubes que estarão na Copa do 
Nordeste de 2023. O evento é 
uma realização da Universida-
de do Futebol, com o apoio da 
Liga Nordeste, que convidou 
os paraibanos.

No primeiro dia do even-
to, a partir das 10h, serão 
discutidos estratégias para o 
crescimento do futebol nor-
destino. Em seguida, o assun-
to em destaque será modelos 
de negócio e SAF. O primei-
ro dia será fechado com dis-
cussões relacionadas com a 
estruturação e relacionamen-
to com investidores, reestru-
turação econômico-financei-
ra e network.

No segundo e último dia 
do evento, os temas em dis-
cussão serão atração de inves-
tidores, negociações e com-
pras de dívidas, network, 
incremento de receitas e ne-
gócios no futebol e finalmente 
uma plataforma de educação 
e inovação na Liga Nordeste.  
A princípio, o assunto Copa 
do Nordeste 2023 não será de-
batido oficialmente, já que a 
CBF nada resolveu ainda so-
bre a competição, que deverá 
ter a fase eliminatória dispu-
tada em janeiro de 2023.

Por causa deste evento e 
da grande expectativa em 
relação à próxima Copa do 
Nordeste, surgiu um boa-
to em Campina Grande, que 

o evento seria para discutir 
também os detalhes da pró-
xima edição da competição, 
porém o presidente do Bota-
fogo, Alexandre Cavalcan-
ti, negou que o evento tenha 
alguma relação direta com o 
torneio regional.

“Devem ter confundido e 
misturado os assuntos, já que 
a própria Liga Nordeste fez o 

convite para que nós dirigen-
tes participassem do evento, 
mas não tem nada a ver. Será 
um evento privado da Univer-
sidade do Futebol, e até ago-
ra, não há qualquer posicio-
namento da CBF em relação à 
Copa do Nordeste”, afirmou.

O presidente do Treze, Ar-
tur Bolinha, reforçou a de-
claração do presidente do 

Botafogo, afirmando que des-
conhecia essa ligação entre o 
evento e a CBF. “Nós até o mo-
mento não sabemos de nada 
em relação à Copa do Nordes-
te. Estamos aguardando uma 
definição da CBF sobre o as-
sunto. Tão logo formos comu-
nicados oficialmente sobre a 
competição, vamos nos mani-
festar”, disse o dirigente.

Começa, hoje, a disputa 
das semifinais do Campeo-
nato Paraibano da Segunda 
Divisão de 2022. A partida de 
abertura será entre  Picuien-
se x Queimadense, a partir 
das 15h, na Toca do Papão, em 
Sapé. O jogo tem o mando de 
campo do time de Picuí, mas 
como nenhum estádio parai-
bano está liberado para sediar 
jogos de futebol profissional 

com público, exceto o de Sapé, 
a partida foi novamente mar-
cada para o local, como tem 
acontecido com todos os jo-
gos da competição. As equi-
pes voltam a jogar no próxi-
mo sábado, no mesmo local e 
horário, só que com o mando 
de campo da Queimadense, 
que fez uma campanha me-
lhor do que a do adversário.

A outra semifinal será dis-
putada nesta quinta-feira (20), 
às 15h, entre Serra Branca x 
Confiança, no Estádio do Ar-

ruda, em Recife (PE). O jogo 
da volta será na Toca do Pa-
pão, no próximo domingo, 
às 15h, na casa do Confiança, 
que ao longo da competição, 
somou mais pontos do que o 
adversário.

Futebol feminino
O Campeonato Parai-

bano de Futebol Feminino 
prossegue nesta quarta-feira 
com dois jogos válidos pela 
segunda rodada da compe-
tição. A partir das 15h, em 

Campina Grande, o Serrano, 
que não compareceu à roda-
da de estreia no campeona-
to, vai receber a Portuguesa, 
que na estreia foi derrotada 
pelo Botafogo por 7 a 0. A se-
gunda partida será no mes-
mo horário, no Estádio Tei-
xeirão, em Santa Rita, entre 
a Ponte Preta, que fará a sua 
estreia, e o Mixto, que venceu 
por W.O, o Serrano, na pri-
meira rodada. Os dois jogos 
desta quarta-feira serão entre 
equipes do grupo A.

Semifinais começam, hoje, na Toca do Papão
segunda divisão

Foto: @thaynaraalbq
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A equipe da Picuiense faz uma excelente campanha e hoje mede forças contra a Queimadense por uma vaga na grande final

Danylo Maia, presidente do Campinense, participa das discussões sobre melhoria para a região
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Mesmo com reconhecimen-
to internacional e diversas pre-
miações recebidas dentro e fora 
do Brasil, o artista plástico pa-
raibano Jackson Ribeiro talvez 
é menos conhecido em sua ter-
ra natal do que uma de suas 
obras, sempre lembrada pelas 
polêmicas geradas em torno 
dela. A obra é ‘O Porteiro’ (há 
quem diga que o nome original 
era ‘O Astronauta’), que depois 
foi “rebatizada” de ‘Porteiro do 
Inferno’, uma escultura em me-
tal fundido que ainda adorna 
um logradouro da cidade de 
João Pessoa.

Há 25 anos (em 1997), na 
data de hoje (19 de outubro), 
Fernando Jackson Ribeiro mor-
ria aos 68 anos em Curitiba, no 
Paraná, de certa forma esque-
cido e longe de sua terra na-
tal. Ele nasceu em Teixeira, no 
dia 30 de outubro de 1928. Nos 
anos de 1960 e 1970 esteve no 
auge com sua arte.

Jackson Ribeiro foi repre-
sentante do Brasil nas princi-
pais bienais internacionais de 
arte, como a Bienal Internacio-
nal de Arte de São Paulo, Bie-
nal de Veneza (1962), Bienal de 
Paris (1963), Bienal de Antuér-
pia (na Bélgica, 1961) e Bienal 
de Esculturas ao Ar Livre (em 
Montevidéu, no Uruguai, 1970). 
No Brasil, ganhou diversos prê-
mios, entres eles o ‘Viagem ao 
Estrangeiro’, do Salão Nacional 
de Arte Moderna (1964).

De cordo com informações 
dos sites Paraíba Criativa e Wi-
kipédia – Enciclopédia Livre, a 
escultura ‘Porteiro do Inferno’ 
é a obra mais famosa e também 
a mais polêmica de Jackson Ri-
beiro. A peça artística foi produ-
zida em metal fundido e possui 
dois metros de altura. No decor-
rer de sua existência, ela sempre 
gerou inquietação de segmen-
tos da população, alimentada 
por crendices, preconceitos, de-
sinformação e até mesmo por 
interesses políticos e religiosos.

“A obra é repudiada pelas 

José Abelardo Barbosa de Medeiros, o Chacrinha, 
reconhecido como brilhante comunicador da tevê 
brasileira nas últimas duas décadas do século 20, 

nasceu em Surubim (PE) no dia 30 de setembro de 1917, 
filho de Antônio do Rego Medeiros e Aurélia Barbosa. 
Foi o primogênito do casal. Com seis meses de vida foi 
conduzido, pelos pais, ao município de Caruaru (PE). Em 
1921, o pai de Abelardo Barbosa conseguiu adquirir um 
caminhão, o que era, à época, um feito extraordinário. 
Nesse “bruto” o inocente Abelardo encontrou sua 
primeira buzina lúdica.

Naquele tempo, Campina Grande (PB) respirava 
ótima fase econômica que tinha sido propiciada por 
causa da exportação internacional de algodão. Foi essa 
realidade social que fez Antônio Medeiros mudar de 
endereço novamente em 1922. Abelardo estava com 4 anos 
completos. Em Campina Grande, o visionário motorista 
obteve êxito em transportar algodão em seu caminhão, o 
que era praticado ainda por jumentos.

Com o passar dos anos, a prosperidade lhe possibilitou 
comprar dez caminhões para esse fim. Depois, resolveu 
vender a frota para investir tudo no armarinho Nova Aurora, 
recinto laboral do clã. Nesse ínterim, o pai de Dona Adélia 
morreu, deixando-lhe uma herança que permitiu a compra 
de um sítio nos arredores da Grande Campina, onde 
foram morar. Dessa fértil gleba a família colhia verduras, 
cana-de-açúcar e diversas frutas. Essa pequena produção 
era vendida na feira central pelo próprio Abelardo 
Barbosa. Daqui veio, possivelmente, a célebre lição (?): 
“quem não se comunica, se trumbica”.

O acúmulo de labutas acabou reprovando o referido 
jovem no teste de Admissão para ingressar no Ginásio. 
Mesmo assim, Abelardo Barbosa havia sido bem educado 
e alfabetizado em Campina Grande. Ele foi também 
musicalizado por uma professora de piano que lhe 
garantiu excelente percepção sonora. Esse detalhe na sua 
formação o tornaria, futuramente, coautor aclamado de 
marchinhas carnavalescas tais como ‘Mulata Bossa Nova’ 
(1964) e ‘Marcha da Pílula’ (1970).

Suas primeiras experiências cênicas foram observadas 
em 1927, aos dez anos de idade. Seu talento já era 
prodigioso, inclusive em participações elocutivas na 
catedral. Em 1932, aos 15 anos de vida, ele viajou a Recife a 
fim de se internar como estudante do Colégio Marista. Em 
1934 houve decadência econômica da família. Abelardo 
voltou a morar em Campina Grande e foi trabalhar na loja 
Florentina, de outrem, similar à Nova Aurora.

Os anos subsequentes ao fracasso dos negócios 
familiares marcaram o afastamento paterno e suas 
relações extraconjugais. O Cassino Eldorado havia 
sido inaugurado em 1937 para promover jogatina e dar 
vazão aos comerciantes mulherengos do ouro branco – o 
algodão. Por causa dessa conjuntura, a senhora Adélia 
resolveu se desquitar do esposo. A morada de longos 
15 anos na Cidade Rainha da Borborema, por parte da 
família Barbosa/Medeiros, findou-se ali. Abelardo estava 
nesse momento com 21 anos de idade.

Ao se mudar para a capital de Pernambuco, a ex-
esposa de Antônio levou todos os filhos consigo e montou 
a pensão Sion, destinada a comerciários e estudantes. 
Ali no Centro de Recife, em 1938, próximo à Praça 13 
de Maio, começou uma “nova aurora”. De Campina 
Grande Abelardo levou o universo circense tão presente 
na cidade, assim como as experiências de batalhas, 
conquistas, perdas e resiliências. For(m)jou-se assim o 
Velho Guerreiro? Não sabemos ao certo, mas tornou-se 
um ser humano diverso em meio às adversidades. Fê-lo 
amadurecer sem perder a criatividade e o humor.

Da feira central carregou um amálgama de imagens 
do povo profundo do Brasil: rabequeiros, abacaxis, 
vedetes, violeiros, vaqueiros, contadores-cantadores de 
cordel, emboladores de coco, cachaceiros, ciganas e os 
belos corpos das “Terezinhas” dos cabarés (aquelas que 
lhe impregnaram marcas rubras de batom indeléveis 
no rosto). Dos carnavais da cidade Rainha guardou 
as alegrias, plumas, paetês, pós, confetes e os brilhos 
das orquestras de frevo que reluziram os clubes mais 
frequentados dessa fase dourada.

Faleceu em 30 de junho de 1988, no Rio de Janeiro. Em 
2018 foi lançado o filme ‘Chacrinha: O Velho Guerreiro’, 
dirigido por Andrucha Waddington. Esse foi o último longa 
feito sobre o festejado apresentador.

Roniere 
   Leite  Soares

iedamolima@gmail.com | Colaborador

Abelardo Barbosa e 
sua passagem vital 
por Campina Grande

Roniere Leite Soares é formado em Música pela Faculdade 
Claretiano, de Batatais (SP); sócio colaborador do Instituto 
Histórico de Campina Grande (IHCG); e agente econômico 

da Agência Nacional de Cinema (Ancine), desde 2016

Artista plástico paraibano, que ficou menos conhecido que sua obra, morreu há 25 anos, aos 68 anos, em Curitiba

Jackson e o ‘Porteiro do Inferno’
CRIADOR E CRIATURA

(Valéria de Almeida)

Aforismo
“Vamos aprendendo a olhar 

pra vida com mais sentido 

e descobrindo que outras 

narrativas podem ser escritas 

e quando a morte chegar 

será o fechamento de 

uma vida bem vivida”

Milena Donato
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Mortes na História
1909 — César Lombroso, médico, criminalista e 
pesquisador espírita italiano

1925 — Antônio Sabino do Monte, advogado, 
promotor, magistrado e político (PB)

1937 — Ernest Rutherford, físico neozelandês

1964 — Severino de Albuquerque Montenegro, 
desembargador e político (PB)

1997 — Fernando Jackson Ribeiro, 
artista plástico (PB)

2020 — Klécio Bezerra, designer gráfico (PB)

André Luís Araújo da Silva
16/10/2022 – Em Campina Grande 
(PB), em acidente de trânsito. Ele 
guiava sua motocicleta quando 
foi atingido de frente por um carro 
dirigido por um motorista de 76 
anos com sinais de embriaguez. O 
motorista, pouco antes, já havia atingido de frente 
outra motocicleta. Nos dois impactos, além da 
vítima fatal, outras três pessoas ficaram feridas.

Foto: Reprodução

Mikaben (Michael Benjamin)
15/10/2022 – Aos 41 anos, em 
Paris, França, de um ataque 
cardíaco. Cantor haitiano 
morreu durante um show na 
sala de espetáculos Accor 
Arena, na capital francesa. Além 
de cantor, era compositor e produtor.

Foto: Divulgação

igrejas e por associações de mo-
radores locais, pelo nome tão 
marcante e o formato tão con-
tundente”, registra a Wikipé-
dia. A escultura foi instalada 
em 1967 num canteiro entre o 
templo da 1ª Igreja Batista e a 
Faculdade de Filosofia (prédio 
do Liceu Paraibano). A histó-
ria conta que o poeta e boêmio 
Virgínius da Gama e Melo te-
ria acrescentado o termo “do 
inferno” ao nome da peça que, 
originalmente, se chamaria ‘O 
Porteiro’. O apelido se tornou 
público e marcou o início do 
“mal-estar por sua presença”.

O Paraíba Criativa regis-
tra mais detalhes sobre o sur-
gimento do nome polêmico: 
“Virgínius da Gama e Melo, 
que ao sair das aulas que lecio-
nava na Faculdade de Filosofia 
(Fafi), saudava a escultura as-
sim: ‘Boa noite Cérbero’, em alu-
são ao cão de três cabeças, que a 
mitologia Grega apontava como 
guardião do Hades”.

O ‘Porteiro do Inferno’ foi 
criado no auge da ditadura 
militar no Brasil e tinha como 
objetivo retribuir ao governo 
da Paraíba que forneceu con-
dições para que Jackson via-
jasse à Espanha, onde iria re-

ceber um prêmio especial.
A Igreja Batista sempre pro-

testou pela presença da escul-
tura. Anos mais tarde, a Pre-
feitura de João Pessoa (PMJP) 
atendeu à solicitação dos evan-
gélicos e o ‘Porteiro do Infer-
no’ acabou retirado do cantei-
ro localizado no encontro entre 
as Avenidas Getúlio Vargas e 
Duarte da Silveira, para uma 
suposta restauração. Ela aca-
bou permanecendo muito tem-
po num depósito municipal e, 
em seu lugar, foi sugerido, por 
proposição do então deputa-
do estadual Sócrates Pedro, a 
construção de um monumen-
to bíblico. Depois, o ‘Portei-
ro do Inferno’ foi transferido 
para as dependências do Es-
paço Cultural, mas não ficou 
muito tempo por lá.

Em 2005, o ‘Porteiro do In-
ferno’ foi retirado do Espaço 
Cultural, passou por uma res-
tauração e foi relocado para um 
espaço localizado entre os bair-
ros do Altiplano e Cabo Bran-
co, na zona Leste de João Pes-
soa. Os párocos protestaram e 
novas polêmicas ressurgiram.

Era um período do primei-
ro mandato do então prefeito 
Ricardo Coutinho (PT, na épo-

ca filiado ao PSB) à frente da 
administração municipal. Ao 
implementar obras de urbani-
zação na Avenida Dom Pedro II, 
em 2008, o ‘Porteiro do Inferno’ 
foi reinstalado no canteiro-rota-
tória no bairro Castelo Branco, 
nas proximidades do Centro de 
Comunicação Turismo e Artes 
da Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB), onde permanece 
até os dias de hoje.

Escultor autodidata, Jack-
son Ribeiro, conforme seu per-
fil no site Paraíba Criativa, saiu 
muito jovem do município de 
Teixeira, no Sertão paraibano, 
e seguiu para o Mato Grosso 
em busca de seu irmão, que po-
deria estar sendo “escravizado 
no garimpo”. Em seguida, Jack-
son se embrenhou pela Bolívia, 
onde chegou a ser delegado de 
polícia. Depois foi viver no Pa-
raná e posteriormente foi para 
o Rio de Janeiro, onde começou 
sua carreira artística.

Ainda era jovem quando 
abraçou a carreira de moldu-
reiro, o que o levou a familia-
rizar-se com ferro e madeira, 
as principais matérias-primas 
de suas esculturas, que ex-
pressavam “um grande rea-
lismo industrial”.

O ‘Porteiro do Inferno’ está instalado em um canteiro-rotatória do bairro Castelo Branco

Obituário
Edilson Bezerra de Oliveira
16/10/2022 – Aos 33 anos, na BR-
230, em Riachão do Bacamarte 
(PB), em acidente de trânsito. 
Motociclista, na contramão da 
estrada, morreu após colidir de 
frente com um carro.

Foto: Reprodução
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REQUERIMENTO DE LICENÇA – LT 500 kV COLETORA EOL OESTE SERIDÓ - SE SL II
A OESTE ENERGIA INVESTIMENTOS E PARTICIPAÇÕES S.A., CNPJ 28.507.748/0001-02, 

torna público que está requerendo ao Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos Naturais 
Renováveis - IBAMA, a Licença de Implantação (LI) para a Linha de Transmissão 500 kV COLETORA 
EOL OESTE SERIDÓ - SE SL II - Processo IBAMA n° 02001.016626/2021-96. 

A Linha de Transmissão 500 kV COLETORA EOL OESTE SERIDÓ - SE SL II interceptará 04 
municípios, sendo estes: Parelhas e Santana do Seridó, localizados no estado do Rio Grande do 
Norte e São José do Sabugi e Santa Luzia, localizados no estado da Paraíba.

Saionara Pinto Biezus
Diretora - Oeste Energia Investimentos e Participações S/A

A CLARO S/A CNPJ 40.432.544/0775-22, TORNA PÚBLICO QUE RECEBEU DA SEMAM – SE-
CRETARIA DE MEIO AMBIENTE, A LICENÇA AMBIENTAL DE OPERAÇÃON. 6805-22,REFE-
RENTE A UMA ANTENA PARABÓLICA INSTALADA NA RUA IRINEU JOFFILY, 23 – CENTRO, 
JOÃO PESSOA.

A DIGNA CENTRAL DE VELORIOS E SOMATOCONSERVAÇÃO LTDA, com CPF/CNPJ 
20.005.438/0001-70, torna público que em 11 de outubro de 2022 deu entrada ao processo de n° 
166/2022 requerendo a Licença de Operação da Coordenadoria do Meio Ambiente e Secretária de 
Serviços Urbanos e Meio Ambiente da Prefeitura Municipal de Campina Grande para serviços de 
funerária e velórios, situado na Avenida Presidente Juscelino Kubtschek, Nº 2245, Bairro Cruzeiro, 
Campina Grande/PB.

A L. DIAS DOS SANTOS E CIA LTDA com CPF/CNPJ 08.509.138/0011-02, torna público 
que em 07 de outubro de 2022 deu entrada ao processo de n° 165/2022 requerendo a Li-
cença de Operação da Coordenadoria do Meio Ambiente e Secretária de Serviços Urbanos 
e Meio Ambiente da Prefeitura Municipal de Campina Grande para serviços de funerária 
e velórios, situado na Rua Dom Bosco, S/N, Bairro José Pinheiro, Campina Grande/PB

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/
PB, CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que à SUDEMA – Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia 2730/2022 prazo 365 dias em João Pessoa, 
em 06 de outubro de 2022. Para a atividade de: reforma, ampliação e implantação de subestação 
e sistema de esgotamento sanitário Escola Anésio Leão no município de Campina Grande-PB. 
Processo nº 2022-000599/TEC/LP-0036.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/
PB, CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que à SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação 2389/2022 prazo 365 dias em 
João Pessoa, em 01 de Setembro de 2022. Para a atividade de: Pavimentação e drenagem 
de diversas ruas do loteamento Paullus no município de Itaporanga-PB. Processo nº 2022-
002633/TEC/LI-8530.

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 05/2022

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº    1664/2022
REGISTRO DE PREÇOS

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 074/2021, publicado no Diário do Poder Legislativo de 01 
de dezembro de 2021, torna público, para conhecimento dos interessados, que realizará às 09:00 
(nove) horas do dia 08 de novembro de 2022, na sala de reuniões do Centro Administrativo da 
ALPB, localizada à Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 3º andar - sala 327 - Centro, João Pessoa/PB, 
licitação na modalidade Pregão Presencial nº 05/2022, tipo Menor Preço, obtido pelo maior percen-
tual de desconto, sob o regime de empreitada por preço global, a qual será processada e julgada 
em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, Decreto nº 7.892/2013 alterado pelo Decreto Federal 
nº 8.250/2014, Lei nº 123/2006, Resoluções nº 1.219/2007 e nº 1.412/2009 e, subsidiariamente, pela 
Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações posteriores, tendo como objeto a formação do Registro 
de Preços para contratação de empresa para prestação de serviços de consulta, reserva, marcação, 
remarcação, emissão, endosso e entrega de bilhetes de passagens aéreas, contratação de seguro 
viagem, reservas em hotéis (incluídas diárias, salas para eventos com ou sem equipamentos), 
traslado e locação de veículos, com ou sem motorista, no âmbito nacional e internacional, para 
atender às necessidades desta Assembleia Legislativa, pelo prazo de 12 (doze) meses. O Edital e 
demais informações, poderão ser obtidas no endereço acima, no endereço eletrônico http://www.
al.pb.leg.br/transparencia/administracao/licitacoes, no e-mail cpl.alpb@gmail.com ou, ainda, pelo 
telefone (83) 3214-4583, de terça-feira a quinta-feira, das 8h às 12h.

João Pessoa, 18 de outubro de 2022.
RENATO CALDAS LINS JUNIOR

Pregoeiro

Colégio de Campina Grande foi a primeira a receber a iniciativa da Escola Superior e do Núcleo de Atendimento

DPE estimula educação em direitos
projeto"educar para transformar"

A Defensoria Pública do 
Estado da Paraíba (DPE-PB) 
colocou em ação na última 
sexta-feira (14) o projeto 
“Educar para Transformar”: 
uma iniciativa da Escola 
Superior em parceria com o 
Núcleo de Atendimento da 
DPE em Campina Grande, que 
leva aos estudantes da rede 
estadual de ensino educação 
em direitos por meio de 
palestras e debates. O projeto 
conta com o apoio da Secretaria 
de Estado da Educação e da 
Ciência e Tecnologia.

A primeira atividade 
aconteceu na Escola Bráulio 
Maia  Júnior ,  no  ba i r ro 
Dinamérica, em Campina 
Grande, com a presença dos 
defensores públicos Mariane 
Fontenelle, diretora de ensino 
da Escola Superior, e Lucas 
Soares, coordenador do Núcleo 
de Campina Grande, além da 
professora Tatyane Martins.

A abertura contou com 
a participação do defensor 
públ ico  José  Rodrigues 
Júnior ,  coordenador do 
Núcleo Especial de Proteção 
à Infância e da Juventude 
(NEPIJ), da Defensoria. A 
palestra voltada a alunos 
do 3º ano do Ensino Médio 
teve como tema os direitos 
da criança e do adolescente.

Cerca de 500 famílias 
devem ser beneficiadas com 
a substituição de lâmpadas 
antigas por LED, até o final 
deste mês de outubro. A ini-
ciativa faz parte da progra-
mação deste mês do Nos-
sa Energisa, desenvolvido 
pelo Programa de Eficiên-
cia Energética da Energisa, 
que visitará dezoito locali-
dades. Entre elas, Queima-
das, onde a concessionária 
substituirá, também, 80 ge-
ladeiras de clientes, nos dias 
27 e 28 deste mês.

Para realizar a troca de 
lâmpadas e geladeira, é pre-
ciso comprovar residência 
em comunidade de baixo 
poder aquisitivo e apresen-
tar os seguintes documentos 
originais: identidade, CPF 
e última conta de energia 
paga. Cada casa poderá tro-
car até seis lâmpadas gra-
tuitamente e uma geladeira.

Por meio da carreta do 
Nossa Energia, a conces-
sionária realizará, ainda, 
palestras educativas para 
orientar a comunidade so-
bre dicas de consumo cons-

ciente, meio ambiente e se-
gurança nas instalações, 
além de noções básicas so-
bre energia elétrica e ses-
sões de cinema.

Durante a visita da car-
reta, também será possível 
esclarecer dúvidas sobre 
o cadastro na Tarifa Social 
e renegociação de débitos 
com a concessionária. Na 
Paraíba, são mais de 400 
mil clientes cadastrados e 
cerca de 276 mil famílias 
se enquadram nos critérios 
da Tarifa Social, que dá des-
conto de 10% a 65% na con-
ta de luz.

O Nossa Energia segue 
as normas da Agência Na-
cional de Energia Elétrica 
(Aneel) e é destinado ex-
clusivamente às famílias de 
baixa renda cadastradas na 
Tarifa Social de Energia Elé-
trica (TSEE). O projeto tem 
como finalidade contribuir 
com o combate ao desper-
dício de energia elétrica e 
ajudar as famílias a adotar 
o hábito de consumo cons-
ciente e eficiente de energia 
elétrica.

Energisa fará troca para 
os clientes cadastrados

lâmpadas e geladeiras

De acordo com a diretora- 
geral da Escola Superior da 
DPE, Monaliza Montenegro, 
outros cinco encontros estão 
previstos, onde serão levados 
aos estudantes conhecimentos 
nas áreas dos direitos humanos, 
direitos das mulheres, direitos 
das pessoas com deficiência, 
direitos à saúde, além de 
um enfoque voltado para as 
drogas e suas implicações 
legais. Também estão previstos 

estímulos a realizações de 
produções textuais voltadas 
aos temas estudados.

“Queremos promover a 
educação em direitos e preparar 
os estudantes para o exercício 
da cidadania, bem como 
empoderá-los sobre os seus 
direitos. É uma oportunidade 
ú n i c a  d e  f o m e n t a r  o 
pensamento crítico e auxiliar 
na trajetória acadêmica destes 
jovens”, ressaltou Monaliza.

Além da participação 
dos defensores na escola, 
também serão convidadas 
autoridades locais de Justiça 
para palestras e debates em 
sala de aula e ainda entregues 
premiações aos estudantes 
que produzirem as melhores 
redações relacionadas aos 
assuntos apresentados. O 
projeto será expandido para 
outras escolas da rede pública 
de forma gradual.

Está disponível mais um 
serviço digital do Incra cria-
do para facilitar a vida dos 
assentados da reforma agrá-
ria. O Contrato de Conces-
são de Uso (CCU), documen-
to de titulação expedido pelo 
instituto, já pode ser obti-
do via internet por meio da 
Plataforma de Governança 
Territorial (PGT). Antes, só 
era conseguido presencial-
mente, nas unidades físicas 
da autarquia ou naquelas 
mantidas em parceria com 
as prefeituras.

A PGT reúne serviços do 
Incra acessados de manei-
ra simples e rápida pela in-
ternet. Para utilizá-la, basta 
ter uma conta gov.br. Ao cli-
car no novo campo Solicitar 
Contrato de Concessão de 
Uso (CCU), é possível reque-
rer tanto a primeira emissão 
do documento quanto a se-
gunda via de um que este-
ja vigente.

A plataforma cruza in-

formações existentes nas ba-
ses de dados da autarquia e 
de instituições como INSS e 
Receita Federal, além do Ca-
dÚnico, a fim de checar se o 
interessado está regular na 
área de reforma agrária. O 
resultado consta em um re-
latório produzido automati-
camente.

Os beneficiários atua-
lizam dados pessoais e in-
cluem outros no Sistema de 
Informações de Projetos de 
Reforma Agrária (Sipra) via 
PGT. Os agricultores assen-
tados recebem um protoco-
lo de requerimento e acom-
panham o andamento da 
solicitação na própria pla-
taforma ou via notificação 
por e-mail, caso cadastrem 
algum.

Servidores das regio-
nais do Incra analisam as 
demandas e, não havendo 
pendências, os Contratos de 
Concessão de Uso serão assi-
nados digitalmente.

Agricultor já pode emitir 
o contrato de concessão

 via internet

n 

Projeto 
leva aos 
estudantes da 
rede estadual 
de ensino 
educação 
em direitos 
por meio de 
palestras e 
debates

O lançamento foi na Escola Bráulio Maia Júnior, no bairro Dinamérica, em CG

Foto: Divulgação/DPE-PB



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL

DE LICITAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de seu Pregoeiro Substituto e Equipe de Apoio, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00017/2022, do tipo menor preço por item, pela contratação de empresa do ramo 
pertinente para confecção de próteses dentária, cuja abertura será no dia 25.10.2022 às 08:30 
horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. 
O edital poderá ser obtido na Prefeitura Municipal ou pelo www.tce.pb.gov.br ou www.aguiar.pb.gov.
br e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, 
no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83)  3499-1180,  pelo email pref.
aguiar@hotmail.com.

OBS: Republicado por incorreção.
Aguiar-PB, 11 de Outubro de 2022.

ADRIANA APARECIDA DE ASSIS
Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
ERRATA

TOMADA DE PREÇOS nº 00030/2022
Objeto: Construção de Creche tipo A com capacidade para 100 (cem) crianças, no município 

de Aguiar-PB, atendendo ao convênio nº 108/2021, celebrado entre a Secretaria de Estado da 
Educação e da Ciência e Tecnologia e a Prefeitura Municipal de Aguiar. 

Folha Linha Onde se lê Leia-se
02 do Contrato 07 Secretaria de Infraestrutura Secretaria de Educação

Aguiar-PB, 18 de Outubro de 2022
Adriana Aparecida de Assis

Presidente da CPL

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, na sala do Juri 

do Fórum da Comarca de Araruna/PB, situado na Av. Cel. Pedro Targino, s/n – centro – Araruna/
PB, às 14h do dia 08 de novembro de 2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor 
preço, para: Conclusão da construção do Centro de Diagnóstico por imagem – CDI de Araruna/
PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3373–1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 18 de outubro de 2022
CARLOS ANTÔNIO DE MÂCEDO FILHO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2022
OBJETO: Construção do Centro de Cultura no Município de Araruna/PB. LICITANTE DECLARADO 

VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: PB CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA – EPP - 
Valor: R$ 571.878,32. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3373–1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 18 de outubro de 2022
CARLOS ANTÔNIO DE MACEDO FILHO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
TERCEIRO TERMO ADITIVO DE VALOR

TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2022
TERCEIRO termo aditivo ao Contrato Nº: 0081/2022. Fundamentação: Tomada de Preços Nº 003/2022, 

nos termos do artigo 65, § 1º da Lei nº 8.666/93, suas posteriores alterações.  OBJETO: Contratação de 
empresa especializada do ramo de engenharia para o capeamento asfáltico em diversas vias urbanas 
deste Município. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL – CNPJ 08.701.062/0001-32. 
CONTRATADO: MAC CONSTRUTORA EIRELI - CNPJ nº 14.206.183/0001-00. MOTIVAÇÃO: Alteração 
do valor do contrato acrescentar as quantidades necessárias ao capeamento asfáltico de ruas e acessos 
não previstos incialmente na planilha contratada, nos termos do parecer técnico da engenharia que atestou 
a necessidade de acréscimo de R$ 91.902,01 (Noventa e um mil, novecentos e dois reais e um centavo).

Areial, 18 de outubro de 2022. 
ADELSON GONÇALVES BENJAMIN

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DE TRAIÇÃO
CONVOCAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 00003/2021
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para construção e 

execução dos serviços de Pavimentação em paralelepípedo e drenagem na aldeia Akajutibiro (RUA 
PROJETADA 08, RUA PROJETADA 10, RUA PROJETADA 11), localizada no município de Baía da 
Traição – PB. O Presidente da CPL convoca o comparecimento da empresa: GPS GERENCIAMENTO 
DE PROJETOS E SERVICOS LTDA, CNPJ n.° 12.350.951/0001-70, para proceder o imediato retoma-
da da obra, conforme Contrato n.º 00011/2022 e ordem de serviços emitida no dia 06.01.2022. Fica 
estabelecido o prazo máximo de 05 (cinco) dias úteis, ficando a contratada ciente que o não compa-
recimento para o início da obra, implicará nas penalidades previstas nos Arts. 86 e 87 da Lei 8.666/93. 

Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.
Baia de Traição - PB, 18 de outubro de 2022

MARINHO GERMANO DA SILVA NETO
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 13:00 horas do dia 03 de Novembro de 2022, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNE-
CIMENTO DE FORMA PARCELADA DE RECARGA DE GÁS (GLP) E VASILHAME PARA ATENDER 
AS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE BELÉM PB ATÉ O FINAL DO EXERCÍCIO 
FINANCEIRO 2022. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 31/15; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: licitacaobelempb@gmail.com. Edital: www.belem.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Belém - PB, 18 de Outubro de 2022
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS N° 0004/2022– PMBV

A Prefeitura Municipal de BOA VENTURA/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público que fará realizar procedimento licitatório, na modalidade TOMADA DE PREÇOS, do TIPO MENOR 
PREÇO GLOBAL, em regime de execução de empreitada por preço unitário, às 09:00 (NOVE HORAS) 
do dia 03 DE NOVEMBRO DE 2022, cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
PARA CONSTRUÇÃO DE CRECHE TIPO A, PARA 100 (CEM) CRIANÇAS, no MUNICÍPIO DE BOA 
VENTURA/PB. A sessão pública será realizada na sala da Comissão Permanente de Licitação, localizada 
no Centro Administrativo Municipal da Prefeitura Municipal de BOA VENTURA, Rua Emília Leite, nº 05, 
Boa Ventura/PB. Cópia do Edital e seus anexos poderão ser obtidos no Portal da Transparência da 
Prefeitura Municipal de BOA VENTURA (http://boaventura.pb.gov.br/acesso-a-informacao/licitacoes) ou 
por e-mail (licitacaopmboaventura2@gmail.com), a partir da publicação deste aviso.

Boa Ventura-PB, 18 de outubro de 2022.
Lívia Moniely de Almeida Deodato

Presidente da CPL/PMBV

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSO
FASE DE HABILITAÇÃO E PUBLICAÇÃO

DO RESULTADO DE LICITAÇÃO FRACASSADA 
TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2022

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DE CRECHE 
TIPO A, PARA 100 (CEM) CRIANÇAS, no MUNICÍPIO DE BOA VENTURA/PB

A Prefeitura Municipal de Boa Ventura/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, comunica 
aos interessados, que os recursos interpostos pelas Empresas: COFEM CONSTRUÇÕES SERVIÇOS 
TECNOLOGIA E LOCAÇÕES EIRELI – ME, CNPJ Nº 17.440.286/0001-29, 10, EKS CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA, CNPJ N° 02.750.635/0001-31 e CONCRETISA CONSTRUTORA EIRELI, CNPJ 
N° 09.913.177/0001-53, foram recebidos, tendo a Prefeita do Município de Boa Ventura/PB NEGADO 
PROVIMENTO aos recursos, mantendo INALTERADO o resultado final do julgamento da habilitação 
publicado na impressa oficial. Desta forma, diante da INABILITAÇÃO de todas as licitantes partici-
pantes, visando ampliar o caráter competitivo do certame e buscar a proposta mais vantajosa para a 
Administração Pública, decidimos pela não abertura do prazo para reapresentação dos documentos, 
previsto no §3º, art. 48 da Lei nº 8.666/93, e sim pela republicação do edital, motivo pelo qual julgamos 
FRACASSADO o presente certame. Mais informações poderão ser obtidos no Portal da Transparência 
da Prefeitura Municipal de Boa Ventura (http://boaventura.pb.gov.br/acesso-a-informacao/licitacoes) 
ou por e-mail (licitacaopmboaventura2@gmail.com), a partir da publicação deste aviso.

Boa Ventura/PB, 17 de outubro de 2022.
TALITA LOPES ARRUDA

PREFEITA CONSTITUCIONAL

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2022
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB torna público que fará realizar através da Comissão 

Permanente de Licitação, sediada na Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo 
- PB, às 10:00 horas do dia 07 de Novembro de 2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do 
tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DA UNIDADE BÁSICA 
DE SAÚDE–UBS PONTA DE CAMPINA. Recursos: PRÓPRIOS. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações poste-
riores das referidas normas. Informações: no horário 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: https://
cabedelo.pb.gov.br/transparencia/ www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 18 de Outubro de 2022
RAMON SORRENTINO BATISTA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 001/2022
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 026/2022
AVISO DE JULGAMENTO DE PROPOSTAS

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, através da COMISSÃO PERMANENTE DE 
LICITAÇÃO torna público, para conhecimento dos interessados, o RESULTADO DO JULGAMENTO DA 
PROPOSTA DE PREÇOS da CONCORRÊNCIA Nº 001/2022, cujo OBJETO É A CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA EXECUÇÃO DE PROJETO QUE CONTEMPLE A IMPLANTAÇÃO DE 
01 (UMA) USINA FOTOVOLTAICA DE 1,3 MWs E 01 (UMA) SUBESTAÇÃO TRIFÁSICA ABRIGADA 
DE 1250 KVA, PARA SUPRIMENTO ENERGÉTICO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA 
GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA. EMPRESAS CLASSIFICADAS: 1º Lugar – COESA LOCAÇÕES 
& SERVIÇOS EIRELI - EPP, inscrita no CNPJ sob o Nº 26.947.586/0001-90, com PROPOSTA no 
valor de R$ 6.379.187,76 (seis milhões, trezentos e setenta e nove mil, cento e oitenta e sete reais 
e setenta e seis centavos) e 2º Lugar – NOBREGA & ASSIS SERVIÇOS DE ENGENHARIA LTDA - 
EPP, inscrita no CNPJ sob o Nº 24.995.315/0001-84, com proposta no valor de R$ 6.994.890,84 (seis 
milhões, novecentos e noventa e quatro mil, oitocentos e noventa reais e oitenta e quatro centavos).

Campina Grande, 18 de outubro de 2022.
DAVYSON ODILON DE MELO

Presidente da Comissão Permanente de Licitação
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

TERMO DE RATIFICAÇÃO
ADESÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 2.05.011/2022/SEMAS/PMCG

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.05.131/2022
O FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – FMAS, através do seu ordenador de despesa 

, no uso das suas atribuições legais e de acordo com o que determina o DECRETO Nº 9.488, DE 30 
DE AGOSTO DE 2018 e o Decreto Municipal  Nº 4.422 /19, bem como considerando o que consta 
na ADESÃO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 2.05.011/2022 celebrada em decorrência da 
ata de registro de preços nº 022/2022 derivada do  pregão eletrônico (SRP) Nº 029/2022, promovido 
pela secretaria de administração, vem RATIFICAR A ADESÃO, para AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
CONSTRUÇÃO PARA ATENDER AS UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊN-
CIA SOCIAL. Funcional Programática: 08.243.1018.2125/ 08.244.1018.2126/ 08.244.1018.2128/ 
08.243.1019.2131/ 08.243.1019.2135/ 08.243.1026.2139/ 08.122.2001.2141. Fonte de Recursos: 
15001000/ 16600000. Elemento de Despesa: 3390.30. VIGÊNCIA: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2022. 
VALOR: R$: 24.721,00 (VINTE E QUATRO MIL, SETECENTOS E VINTE E UM REAIS), em favor do 
fornecedor: MADEREIRA ALVES & CIA LTDA, CNPJ n° 35.494.616/0001-40, Campina Grande – PB.

Campina Grande, 18 de outubro  de 2022.
VALKER NEVES SALES

Secretário Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO
TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.150/2022/SEMAS/PMCG

INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.150/2022/SEMAS/PMCG. PARTES: FMAS/
SEMAS/PMCG E MADEREIRA ALVES & CIA LTDA. OBJETO CONTRATUAL: ADESÃO A ATA DE 
REGISTRO DE PREÇOS Nº 022/2022, DERIVADA DO PREGÃO ELETRÔNICO (SRP) Nº 029/2022/
SAD, PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER AS UNIDADES 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 
2022. FUNDAMENTAÇÃO: ADESÃO DE ATA Nº 2.05.011/2022 DE REGISTRO DE PREÇOS, LEI 
Nº 8.666/93, DECRETO Nº 9.488, DE 30 DE AGOSTO DE 2018 E O DECRETO MUNICIPAL Nº 
4.422/19. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2125/ 08.244.1018.2126/ 08.244.1018.2128/ 
08.243.1019.2131/ 08.243.1019.2135/ 08.243.1026.2139/ 08.122.2001.2141. ELEMENTO DE DES-
PESA: 33.90.30. FONTE DE RECURSOS: 15001000/ 16600000. SIGNATÁRIOS: VALKER NEVES 
SALES E SANDRO LUIS ARAÚJO ALVES. VALOR GLOBAL: R$ 24.721,00 (VINTE E QUATRO 
MIL,  SETECENTOS E VINTE E UM REAIS ). DATA DE ASSINATURA: 18/10/2022.

VALKER NEVES SALES
Secretário Municipal de Assistência Social

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO RETIFICAÇÃO
Extrato de contrato 2.05.124/2022 e Ratificação do Ato de Dispensa  2.05.073/2022
Na ratificação publicada no DOU  no dia 06 de setembro de 2022 pág 292, ONDE LÊ-SE : Fun-

cional de Programática: 16600000/15001000, LEIA-SE: Funcional Programática: 08.244.1019.2136/ 
08.243.1019.2135.

No extrato de contrato  publicado no DOU  no dia 06 de setembro  de 2022 pág 292, ONDE 
LÊ-SE: Funcional de Programática: 08.244.1019.2136/ 08.122.2001.2141, LEIA-SE: Funcional 
Programática: 08.244.1019.2136/ 08.243.1019.2135.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE PARA UNIDADE BÁSI-
CA DE SAÚDE, CONFORME PROPOSTA DE EMENDA PARLAMENTAR N° 11431.018000/1220–02. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 10005/2022. DOTAÇÃO: PROPOSTA DE EMENDA 
PARLAMENTAR N° 11431.018000/1220–02 e Recursos Próprios do Município de Caraúbas: 01.00 
– FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10.301.3003.1049 – ADQUIRIR VEÍCULOS E EQUIPAMENTOS 
PARA O FMS 601 – Transferências do Governo Federal referentes a Convênios e Instrumentos 
Congêneres vinc 4.4.90.52.01 – EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde 
de Caraubas e: CT Nº 10501/2022 - 13.10.22 - BS EQUIPAMENTOS, INDUSTRIA E COMERCIO 
LTDA - EPP - R$ 9.630,00; CT Nº 10502/2022 - 13.10.22 - ESFERA PRESTA????O DE SERVI??OS 
E COM??RCIO LTDA - R$ 11.996,40; CT Nº 10503/2022 - 13.10.22 - ODONTOMED COMERCIO 
DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA - M - R$ 9.930,00; CT Nº 10504/2022 - 13.10.22 
- VIVA DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS EIRELI - R$ 89.998,67; CT Nº 10505/2022 - 13.10.22 
- NORDESTE MEDICAL, REPRESENTACAO, IMPORTACAO E EXPORTACAO DE PRODUTOS 
HOSPITALARE - R$ 6.000,00; CT Nº 10506/2022 - 13.10.22 - MEDICAL SIL COMÉRCIO DE 
EQUIPAMENTOS ODONTO MÉDICO HOSPITALAR LTDA. - R$ 2.645,00; CT Nº 10507/2022 - 
13.10.22 - MEGA DENTAL IMPORTACAO, EXPORTACAO E COMERCIO DE PRODUTOS OD - R$ 
4.388,51; CT Nº 10508/2022 - 13.10.22 - MIAMIMED PRODUTOS ODONTOLOGICOS LTDA - R$ 
4.509,00; CT Nº 10510/2022 - 13.10.22 - MARIA JOSE FREIRES DA SILVA DIAS - R$ 9.900,00; CT 
Nº 10511/2022 - 13.10.22 - T. V. NUNES LEAO MEDICAL - R$ 1.980,00; CT Nº 10512/2022 - 13.10.22 
- LONDRIHOSP IMPORTACAO E EXPORTACAO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES 
EIRELI - R$ 3.960,00; CT Nº 10513/2022 - 13.10.22 - T. I. TECNOLOGIA LTDA - R$ 56.360,00; CT 
Nº 10514/2022 - 13.10.22 - VANESSA CAETANO FRAN??A DE AQUINO LEITE 05307428456 - R$ 
4.978,00; CT Nº 10909/2022 - 13.10.22 - ALEXANDRE R BARBOSA DA SILVA - R$ 25.431,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS
EXTRATO DE JULGAMENTO DE RECURSO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 00011/2022
Extrato de Julgamento de Recurso. Modalidade: PREGÃO ELETRÔNICO nº 00011/2022 – cujo 

Objeto é: “AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTICIOS”. Decisão: Considerando estarem presentes 
os pressupostos autorizativos da legislação que rege a matéria, RATIFICO os termos da decisão 
proferida pelo Pregoeiro da Prefeitura de Caraúbas/PB. Assim sendo, REFORME-SE o julgamento 
de proposta, julgando PARCIALMENTE PROCEDENTE o recurso interposto pela empresa JTA 
COMÉRCIO DE ARTIGOS DESCARTÁVEIS LTDA – ME. (CNPJ nº 21.318.384/0001-65), para 
declarar desclassificada a proposta da empresa JOSE MARCONI NEVES PROCOPIO – ME (CNPJ 
nº 14.560.187/0001-92) para os itens 16 e 27, devendo ser procedida, por conseguinte, a análise 
das propostas remanescentes, na ordem de classificação.

Caraúbas – PB, 22 de setembro de 2022.
JOSÉ SILVANO FERNANDES DA SILVA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2022
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua João Queiroga, 18 - Centro - Caturité - PB, por meio do site WWW.PORTALDECOMPRAS-
PUBLICAS.COM.BR, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE 
EQUPAMENTOS E SUPRIMENTOS DE INFORMÁTICA. Abertura da sessão pública: 09:00 
horas do dia 04 de Novembro de 2022. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 04 de 
Novembro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 
10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 33451073. E-mail: licitacaturite@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; WWW.
PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR.

Caturité - PB, 18 de Outubro de 2022
DENISE BARBOSA FERREIRA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
COMUNICADO DE SORTEIO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada na realização de reforma das Unidades 

Básicas de Saúde de Nossa Senhora da Conceição e Carapibus. NOTIFICAÇÃO: Convocamos 
as empresas: CONSTRUTORA APODI EIRELI - CNPJ: 17.620.703/0001-15; ESTRUTURAL 
SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL E LOCACOES EIRELI – CNPJ: 05.881.170/0001-46; GR 
CONSTRUTORA EIRELI – CNPJ: 27.450.426/0001-01; TRABES CONSTRUCOES E SERVICOS 
LTDA – CNPJ: 15.034.271/0001-35; cujas propostas apresentaram o mesmo valor a partir da 7ª 
colocação; os demais licitantes do processo; e a quem mais possa interessar; a participarem 
do sorteio para definição da classificação do certame, haja vista a ocorrência de propostas 
com valores iguais ao de referência do órgão. Salienta-se que a ausência de representante de 
qualquer dos licitantes no correspondente ato público, objeto desta convocação, não impedirá 
a realização do referido sorteio. A correspondente sessão pública será realizada pela Comissão 
Permanente de Licitação, às 11:00 horas do dia 21 de outubro de 2022. Referência: horário de 
Brasília – DF, no mesmo local da reunião anterior. Informações: das 12:00 as 18:00 horas – de 
Segunda a Quinta – e das 08:00 as 14:00 horas – Sexta dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com.

Conde - PB, 17 de outubro de 2022
ÁLAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00005/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00005/2022, 
que objetiva: Prestação de Serviços de Assessoria e Consultoria Jurídica Tributária; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: BELTRÃO ALMEIDA E VISALLI ADV. 
& CONSULTORIA TRIBUTÁRIA - R$ 36.000,00.

Cubatí.. - PB, 03 de Outubro de 2022
JOSE RIBEIRO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Prestação de Serviços de Assessoria e Consultoria Jurídica Tributária. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00005/2022. DOTAÇÃO: 02.003 SECRETARIA DE 
ADMINISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO – 04 122 0002 2005 – ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE ADMINISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO – 1.500.0000 – Recursos não Vinculados de Impostos 
– 0030.3390.39.00.1.500.0000 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA – 
recursos ordinários.. VIGÊNCIA: até 31/10/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Cubati e: CT Nº 00081/2022 - 03.10.22 - BELTRÃO ALMEIDA E VISALLI ADV. & CONSULTORIA 
TRIBUTÁRIA - R$ 36.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 016.2022.
O Pregoeiro Oficial do Município de Cuitegi/PB, Rua Nossa Senhora do Rosário, 35, Cen-

tro – Cuitegi/PB, torna Público aos interessados em participar do Certame Licitatório PREGÃO 
ELETRÔNICO, do tipo MENOR PREÇO, de nº 016.2022, para aquisição de 01 (um) Veículo, de 
fabricação nacional, zero Km, tipo automóvel, na cor branca, ano e modelo não inferior 2022/2023, 
motor no mínimo 1.8cc, bicombustível, capacidade para 07 (sete) passageiros, ar condicionado, 
direção hidráulica ou elétrica, air barg duplo, freios ABS, desembaraçador traseiro, vidros elétri-
cos, travas elétricas, alarme com travamento automático,  retrovisores  externos com comando 
elétrico, câmbio automático, rádio CD MP3 com entrada USB, rodas no mínimo 14”, tapetes, 
protetor de cárter, contendo todos equipamentos de segurança a acessórios de acordo com o 
Código Nacional de Trânsito. Garantia mínima de 12 (doze) meses sem limite de Quilometragem, 
destinado a atender às necessidades da Secretaria Municipal de Educação e Cultura. Recursos 
previstos no orçamento vigente. DATA ABERTURA: 04.11.2022, às 09H00MIN, por meio do site 
portaldecompraspublicas.com.br no endereço acima. REGIMENTO: Leis Federais 10.520/02 
/ 8.666/93, 123/2006, Decreto Federal 10.024/2019, Decreto, Municipal nº 01/2013 e demais 
legislações pertinentes. Maiores informações: no horário das 08h00min às 12h00min, dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Outras informações: pelos sites: www.cuitegi.pb.gov.br / tce.
pb.gov.br e portaldecompraspublicas.com.br.

Cuitegi/PB, 18 de outubro de 2022.
MAX VICTOR DO NASCIMENTO FREITAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 

EXTRATO DE CONTRATO – PE – 14/2022
OBJETO: Aquisição de 01 (uma) Unidade Móvel de Saúde – “AMBULÂNCIA TIPO 

A – SIMPLES REMOÇÃO” – PROPOSTA nº 11780.026000/1220–01 – MINISTÉRIO DA 
SAÚDE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 14/2022. DOTAÇÃO: PROPOSTA nº 
11780.026000/1220–01 – MINISTÉRIO DA SAÚDE. 40.100 – 10.301.0004.1041 – 4.4.90.52 – 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2022. PARTES CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITEGI e: CT Nº 
162/2022 - 17.10.22 - CEVEMA COMÉRCIO DE VEÍCULOS MAQUINAS PEÇAS SERVIÇOS 
E LOCAÇÕES LTDA - R$ 239.000,00.

Cuitegi/PB, 18 de outubro de 2022.
ROSANE DE OLIVEIRA SERAFIM

Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, às 09:30 horas do dia 04 de Novembro de 
2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço global, para: Contratação de 
empresa do ramo de construção civil para executar a obra de pavimentação de ruas no Município 
de Damião. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3635-1013.
Email: damiaoprefeitura@gmail.com

Damião - PB, 18 de Outubro de 2022
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de carnes e frios para atender as necessidades do Hospital Municipal de 
Esperança Dr. Manoel Cabral de Andrade deste município, conforme Convênio nº 057/2022 – SES–
PRC–2022/054. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2022. DOTAÇÃO: Recursos 
oriundo de Convênio com Governo do Estado: Convênio nº 057/2022 – SES–PRC–2022/054 Valor 
R$ 1.200.000,00 25101.10.302.5007.2950.0287.33404100.500,reservan2 11010de 202 Recursos 
Próprios do Município de Esperança – Contrapartida: Valor R$ 37.200,00 02.016–FUNDO MU-
NICIPAL DE SAÚDE 02016.10.302.1018.2077 – MANUTENÇÃO DA UNIDADE HOSPITALAR E 
AMBULATORIAL 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 500 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE 
CONSUMO 600. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00322/2022 - 14.10.22 - WELLINGTON CARLOS 
FERNANDES CAMARA - R$ 99.835,20.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00007/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE PARA UNIDADE DE ATENÇÃO ESPECIALIZADA 
EM SAÚDE através de emenda parlamentar 81000393, mediante edital e seu termo de referência.; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Revogada.

Guarabira - PB, 31 de Agosto de 2022
HARLANNE HERCULANO MARINHO

Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00113/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Antonio André, 39, 1° Andar - Centro - Guarabira - PB, às 09h00min, do dia 04 de 
Novembro de 2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Aquisições de fardamentos para melhor atender as necessidades da secretaria de educação 
conforme termo de referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário 
das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacao@
guarabira.pb.gov.br.

Guarabira – PB, 17 de outubro  de 2022
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira

REPUBLICADO POR CORREÇÃO
PREFEITURA  MUNICIPAL DE GUARABIRA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00110/2022

Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio André, 39 - Centro - Guarabira - PB, às 09h00min, do dia 03 de novembro  de 2022, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço,  Contratação de Veículo tipo caminhão para 
melhor atender a secretaria de meio ambiente. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário 
das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. E -mail: licitacao@guarabira.
pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 18  de Outubro  de 2022
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
EXTRATO DE REVOGAÇÃO

DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Eletrônico nº 00007/2022. OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO 

E MATERIAL PERMANENTE PARA UNIDADE DE ATENÇÃO ESPECIALIZADA EM SAÚDE 
através de emenda parlamentar 81000393, mediante edital e seu termo de referência. ABERTU-
RA: 24/02/2022 as 08:30 horas. JUSTIFICATIVA: Conforme Parecer Jurídico nos Autos. DATA: 
31/08/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS Nº: RP 00102/2022
Aos 18 dias do mês de Outubro de 2022, na sede da Comissão Permanente de Licitação 

da Prefeitura Municipal de Guarabira, Estado da Paraíba, localizada na Rua Antonio André 
- Centro - Guarabira - PB, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002 e 
subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar nº 123, 
de 14 de Dezembro de 2006; Decreto Municipal nº 20, de 02 de Julho de 2007; Decreto Muni-
cipal nº 66, de 29 de Dezembro de 2014; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada 
no Pregão Presencial nº 00102/2022 que objetiva o registro de preços para: Contratação de 
empresa especializada na prestação dos serviços de organização, planejamento, promoção 
e execução de eventos visando atender as necessidades da administração pública; resolve 
registrar o preço nos seguintes termos:

Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE GUARABIRA - CNPJ nº 08.785.479/0001-20.

VENCEDOR: ARTHUR ANDRADE LIMA
CNPJ: 17.500.393/0001-03
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

2

SERVIÇOS DE LOCAÇÕES 
DE EQUIPAMENTOS DE 
SONORIZAÇÃO DE PEQUENO 
PORTE, COM MESA DE 
SOM DE 24 CANAIS, 01 
RACK DE PERIFÉRICO, 
COM CROSSOVERS 
EQUALIZADOR, 04 
AMPLIFICADORES, 08 CAIXAS 
ACÚSTICAS COM PEDESTAL, 
04 MICROFONES COM FIO E 
02 SEM FIO.

A RT H U R 
ANDRADE 
LIMA

UNID. 30 420,00 12.600,00

TOTAL 12.600,00

VENCEDOR: MATHEUS ALMEIDA DE OLIVEIRA EIRELI
CNPJ: 26.551.425/0001-82
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1 ILUMINAÇÃO CENICA 
(PAR LED 3W RGBWA)

MATHEUS 
ALMEIDA 
DE
OLIVEIRA 
EIRELI

UNID. 1000 15,00 15.000,00

3

LOCAÇÃO DE
DISCIPLINADORES EM AÇO 
OU FERRO GALVANIZADO 
E 2 X 1 METROS, PARA
DISCIPLINAR ENTRADAS, 
ISOLAR ÁREAS, ORGANIZAR 
FILAS DENTRO DO ESPAÇO
DO EVENTO, PROTEGER 
EQUIPAMENTOS PERMITINDO 
A VISABILIDADE, ENTRE
 OUTRAS FUNCIONALIDADES 
TODAS AS DESPESAS POR
CONTA DO CONTRATADO

MATHEUS 
ALMEIDA 
DE
OLIVEIRA 
EIRELI

UNID. 1000 8,99 8.990,00

TOTAL 23.990,00
 
CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Guarabira firmar contra-

tações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a 
realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor 
registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através da respectiva Ordem de Serviço, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00102/2022, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

Pela Prefeitura Municipal de Guarabira, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

O usuário da ata, sempre que desejar efetivar a contratação do objeto registrado, fará através 
de solicitação ao gerenciador do sistema de registro de preços, mediante processo regular.

CLÁUSULA TERCEIRA - DA CONTRATAÇÃO:
As obrigações decorrentes da execução do objeto deste certame, constantes da Ata de Registro 

de Preços, serão firmadas com o fornecedor registrado, observadas as condições estabelecidas no 
presente instrumento e nas disposições do Art. 62, da Lei 8.666/93, e a contração será formalizada 
por intermédio de:

Ordem de Serviço quando o objeto não envolver obrigações futuras, inclusive assistência e 
garantia.

Ordem de Serviço e Contrato, quando presentes obrigações futuras.
O prazo para retirada da Ordem de Serviço, será de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 

da data da convocação.
O quantitativo do objeto a ser executado será exclusivamente o fixado na correspondente Ordem 

de Serviço e observará, obrigatoriamente, o valor registrado na respectiva Ata.
Não atendendo à convocação para retirar a Ordem de Serviço, e ocorrendo esta dentro do prazo 

de validade da Ata de Registro de Preços, o licitante perderá todos os direitos que porventura tenha 
obtido como vencedor da licitação.

É permitido ao Órgão Realizador do Certame, no caso do licitante vencedor não comparecer 
para retirar a Ordem de Serviço no prazo e condições estabelecidos, convocar os licitantes rema-
nescentes, na ordem de classificação e sucessivamente, para fazê-lo em igual prazo do licitante 
vencedor, aplicadas aos faltosos às penalidades cabíveis.

O contrato ou instrumento equivalente, decorrente do presente certame, deverá ser assinado 
no prazo de validade da respectiva Ata de Registro de Preços.

O contrato que eventualmente venha a ser assinado pelo licitante vencedor, poderá ser alterado 
com a devida justificativa, unilateralmente pelo Contratante ou por acordo entre as partes, nos 
casos previstos no Art. 65 e será rescindido, de pleno direito, conforme o disposto nos Arts. 77, 78 
e 79, todos da Lei 8.666/93.

A supressão do item registrado poderá ser total ou parcial, a critério do gerenciador do sistema, 
considerando-se o disposto no Art. 15, § 4º, da 8.666/93.

CLÁUSULA QUARTA - DAS SANÇÕES ADMINISTRATIVAS:
Quem, convocado dentro do prazo de validade da respectiva ata de registro de preços, não 

celebrar o contrato, deixar de entregar ou apresentar documentação falsa exigida para o certame, 
ensejar o retardamento da execução de seu objeto, não mantiver a proposta, falhar ou fraudar na 
execução do contrato, comportar–se de modo inidôneo, declarar informações falsas ou cometer 
fraude fiscal, garantido o direito à ampla defesa, ficará impedido de licitar e contratar com a União, 
Estados, Distrito Federal ou Municípios e, será descredenciado do Sistema de Cadastramento 
Unificado de Fornecedores SICAF do Governo Federal e de sistemas semelhantes mantidos por 
Estados, Distrito Federal ou Municípios, pelo prazo de até 05 (cinco) anos, sem prejuízo das multas 
previstas no respectivo Edital e das demais cominações legais.

As referidas sanções descritas também se aplicam aos integrantes do cadastro de reserva 
que, convocados, não honrarem o compromisso assumido sem justificativa ou com justificativa 
recusada pela Administração.

A recusa injusta em deixar de cumprir as obrigações assumidas e preceitos legais, sujeitará o 
Contratado, garantida a prévia defesa, às seguintes penalidades previstas nos Arts. 86 e 87, da 
Lei 8.666/93: a – advertência; b – multa de mora de 0,5% (zero vírgula cinco por cento) aplicada 
sobre o valor do contrato por dia de atraso na entrega, no início ou na execução do objeto ora 
contratado; c – multa de 10% (dez por cento) sobre o valor contratado pela inexecução total ou 
parcial do contrato; d – simultaneamente, qualquer das penalidades cabíveis fundamentadas na 
Lei 8.666/93 e na Lei 10.520/02.

Se o valor da multa ou indenização devida não for recolhido no prazo de 15 (quinze) dias após a 
comunicação ao Contratado, será automaticamente descontado da primeira parcela do pagamento 
a que o Contratado vier a fazer jus, acrescido de juros moratórios de 1% (um por cento) ao mês, 
ou, quando for o caso, cobrado judicialmente.

Após a aplicação de quaisquer das penalidades previstas, realizar–se–á comunicação escrita 
ao Contratado, e publicado na imprensa oficial, excluídas as penalidades de advertência e multa 
de mora quando for o caso, constando o fundamento legal da punição, informando ainda que o fato 
será registrado e publicado no cadastro correspondente.

CLÁUSULA QUINTA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00102/2022 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
- ARTHUR ANDRADE LIMA.
CNPJ: 17.500.393/0001-03.
Item(s): 2.
Valor: R$ 12.600,00.
- MATHEUS ALMEIDA DE OLIVEIRA EIRELI.
CNPJ: 26.551.425/0001-82.
Item(s): 1 - 3.
Valor: R$ 23.990,00.
Total: R$ 36.590,00.
CLÁUSULA SEXTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Guarabira.
Guarabira - PB, 18 de Outubro de 2022

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 19 de outubro de 2022 Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00090/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00090/2022, que objetiva: Contratação de Veículo 
tipo caminhão para melhor atender a secretaria de meio ambiente; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Guarabira - PB, 01 de Setembro de 2022
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00095/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00095/2022, que objetiva: Contratação 
de empresa para perfuração de poços artesianos, conforme termo de referência; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: MJC CONSTRUÇÕES EIRELI - R$ 
124.250,00.

Guarabira - PB, 18 de Outubro de 2022
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00102/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00102/2022, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada na prestação dos serviços de organização, planejamento, promoção e 
execução de eventos visando atender as necessidades da administração pública; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: ARTHUR ANDRADE LIMA - R$ 12.600,00; 
MATHEUS ALMEIDA DE OLIVEIRA EIRELI - R$ 23.990,00.

Guarabira - PB, 18 de Outubro de 2022
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE RESCISÃO AMIVÁGEL

DE TERMO DE CONTRATO
REF.: CP 00007/2022, CONTRATO N.° 00381/2022
Torna público a rescisão amigável do Termo de Contrato de n.° 00381/2022, referente a Cha-

mada Pública 00007/2022, com efeitos a partir de 17/10/2022, contratado: ANDRE COSTA DO 
NASCIMENTO MEI. Objeto: Contratação de oficineiros para realização de oficinas de reforço 
escolar, música, teatro, xadrez e outros para melhor atender as necessidades pedagógicas dos 
alunos do sistema municipal de ensino. Fundamento legal: Artigo 79, Inciso II, da Lei Federal de 
n.° 8.666/93 e alterações.

Guarabira, 17 de outubro de 2022
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00106/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00106/2022, que objetiva: Aquisição de aparelhos 
de ar condicionado para melhor atender as necessidades da administração; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório em favor de: GERALDO VIDAL DA NÓBREGA - R$ 145.300,00; 
NUZIA LEILA DUTRA DA SILVA DANTAS - R$ 214.600,00; THOMAS JOSÉ BELTRÃO DE ARAÚJO 
ALBUQUERQUE - R$ 70.000,00.

Guarabira - PB, 18 de Outubro de 2022
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
GABINETE DA GESTORA

TERMO DE APOSTILAMENTO, Nº 01, DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00073/2021 DO CON-
TRATO Nº 00325/2021 ENTRE A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA /PB E HOSPITAL 
DIAS TOP MAIS LTDA

O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB - Rua Solon de Lucena, 26 - 
Centro - Guarabira - PB, CNPJ nº 13.844.779/0001-03, neste ato representada pela Gestora 
Harlanne Herculano Marinho, Brasileira, Casada, CPF 434.774.964-34, doravante denominada 
simplesmente CONTRATANTE, e do outro lado a empresa , HOSPITAL DIAS TOP MAIS LTDA 
– empresa inscrita sob CNPJ de nº 31.357.345/0001-20, neste ato representada pelo Senhor 
ESDRAS FERNANDES FURTADO, representante legal  portador do CPF 674.579.084-04, 
doravante denominado simplesmente CONTRATADA , que se regerá pela legislação pertinente, 
Lei Federal nº 8.666/93, com as alterações introduzidas posteriormente e pelas cláusulas e 
condições seguintes:

CLÁUSULA PRIMEIRA - DO OBJETO
Constatou-se um erro material no que diz respeito ao objeto do Termo Aditivo nº 01, em que faz 

menção do Termo de Contrato de nº 323/2021, onde deve ser Termo de Contrato de nº 325/2021. 
Ainda assim, na Publicação do extrato do Termo Aditivo de nº 1, o número do Termo de Contrato foi 
digitado erroneamente, sendo o correto o nº 325/2021, conforme o Termo de Contrato em questão, 
segue em anexo parecer jurídico.

CLÁUSULA SEGUNDA – DA RATIFICAÇÃO
Ratificam-se todas as demais cláusulas e condições anteriormente acordadas do PREGÃO 

PRESENCIAL nº 00073/2021 do Contrato nº 00325/2021 proveniente do PREGÃO PRESENCIAL 
nº 00073/2021 permanecendo válidas e inalteradas as não expressamente modificadas por este 
Instrumento.

CLÁUSULA TERCEIRA – DA PUBLICAÇÃO
O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA providenciará a publicação resumida 

do presente Termo, que é condição indispensável para sua eficácia, até o quinto dia útil do mês 
seguinte ao de sua assinatura, para ocorrer no prazo de vinte dias daquela data, no Diário Oficial 
do Município, consoante ao que dispõe o art. 61, Parágrafo Único, da Lei nº 8.666/93, ressalvado 
o disposto no art. 26 desta Lei.

Guarabira, 10 de outubro de 2022
HARLANNE HERCULANO MARINHO

Gestora

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
GABINETE DA GESTORA

TERMO DE APOSTILAMENTO, Nº 02, DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00073/2021 DO CON-
TRATO Nº 00325/2021 ENTRE A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA /PB E HOSPITAL 
DIAS TOP MAIS LTDA

O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB - Rua Solon de Lucena, 26 - Centro 
- Guarabira - PB, CNPJ nº 13.844.779/0001-03, neste ato representada pela Gestora Harlanne 
Herculano Marinho, Brasileira, Casada, CPF 434.774.964-34, doravante denominada simplesmente 
CONTRATANTE, e do outro lado a empresa , HOSPITAL DIAS TOP MAIS LTDA – empresa inscrita 
sob CNPJ de nº 31.357.345/0001-20, neste ato representada pelo Senhor ESDRAS FERNANDES 
FURTADO, representante legal  portador do CPF 674.579.084-04, doravante denominado simples-
mente CONTRATADA , que se regerá pela legislação pertinente, Lei Federal nº 8.666/93, com as 
alterações introduzidas posteriormente e pelas cláusulas e condições seguintes: 

CLÁUSULA PRIMEIRA - DO OBJETO
Constatou-se um erro material no que diz respeito ao objeto do Termo Aditivo nº 02, em que faz 

menção do Termo de Contrato de nº 323/2021, onde deve ser Termo de Contrato de nº 325/2021. 
Ainda assim, na Publicação do extrato do Termo Aditivo de nº 02, o número do Termo de Contrato foi 
digitado erroneamente, sendo o correto o nº 325/2021, conforme o Termo de Contrato em questão, 
segue em anexo parecer jurídico.

CLÁUSULA SEGUNDA – DA RATIFICAÇÃO
Ratificam-se todas as demais cláusulas e condições anteriormente acordadas do PREGÃO 

PRESENCIAL nº 00073/2021 do Contrato nº 00325/2021 proveniente do PREGÃO PRESENCIAL 
nº 00073/2021 permanecendo válidas e inalteradas as não expressamente modificadas por este 
Instrumento. 

CLÁUSULA TERCEIRA – DA PUBLICAÇÃO
O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA providenciará a publicação resumida 

do presente Termo, que é condição indispensável para sua eficácia, até o quinto dia útil do mês 
seguinte ao de sua assinatura, para ocorrer no prazo de vinte dias daquela data, no Diário Oficial 
do Município, consoante ao que dispõe o art. 61, Parágrafo Único, da Lei nº 8.666/93, ressalvado 
o disposto no art. 26 desta Lei. 

Guarabira, 10 de outubro de 2022
HARLANNE HERCULANO MARINHO

Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2022
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio Ramalho Diniz, 26 - Centro - Ibiara - PB, às 09:00 horas do dia 31 de Outubro de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL E 
INSTRUMENTAL ODONTOLÓGICO, DESTINADOS A SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO 
DE IBIARA–PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 3.555/00; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 34541035. E-mail: cplibiara@hotmail.com. Edital: ibiara.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Ibiara - PB, 18 de Outubro de 2022
LETÍCIA HELLEN MARQUES RODRIGUES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA 
AVISO DE RESULTADO PROPOSTA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2022
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua pregoeira, vem por meio deste tornar público para 

conhecimento dos interessados, o resultado de Julgamento de Proposta do PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00027/2022, com o seu Aquisição de equipamentos de informática, eletrônico e eletrodomésticos 
para secretaria de educação do município de Ibiara, através do Termo de Convênio nº 0132/2022, 
entre a Secretária de Estado do Desenvolvimento e da Articulação Municipal e a Prefeitura Municipal 
de Ibiara – PB. Conforme especificação do edital. Sendo consideradas, HABILITADAS as empresas: 
CARLOS ANTONIO LACERDA 04137150435 - Valor: R$ 18.540,00; NOBREGA COMERCIO E 
SERVICO LTDA - Valor: R$ 4.000,00; NUZIA LEILA DUTRA DA SILVA DANTAS - Valor: R$ 13.192,00; 
ROSELI DA SILVA DANTAS - Valor: R$ 116,00; XAVIER AFREU DE ASSIS - Valor: R$ 79.112,00

Ibiara - PB, 18 de Outubro de 2022.
LETÍCIA HELLEN MARQUES RODRIGUES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO DE VALOR.
REF: PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2022.
OBJETO: O presente TERMO ADITIVO tem por objeto, Acréscimo de 25% (vinte e cinco por 

cento) ao valor contratado do item 205 (CANO DN125 PN 125MM VARA DE 6M), representado 
pelo valor de R$ 9.222,50 (Nove Mil Duzentos e Vinte e Dois Reais e Cinquenta Centavos), cujo 
objeto da referida licitação, é: AQUISIÇÕES PARCELADAS DE MATERIAIS HIDRÁULICAS PARA 
MELHOR ATENDER AS NECESSIDADES DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL, EXERCÍCIO DE 2022.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA – ELISSANDRA MARIA 
CONCEIÇÃO DE BRITO. CONTRATADA: JOSIANE FERREIRA DE MELO COMERCIO – CNPJ: 
37.489.296/0001-66

JUSTIFICATIVA: Devido o esgotamento dos quantitativos licitados.
REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 18/10/2022
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO DE VALOR.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 03.2022.
OBJETO: O presente TERMO ADITIVO tem por objeto, Acréscimo de 25% (vinte e cinco por 

cento) ao valor contratado de R$ 235.209,00 (Duzentos e Trinta e Cinco Mil Duzentos e Nove Reais), 
representado pelo valor de R$ 58.802,25 (Cinquenta e Oito Mil Oitocentos e Dois Reais e Vinte 
e Cinco Centavos) totalizando o valor total de R$ 294.011,25 (Duzentos e Noventa e Quatro Mil 
Onze Reais e Vinte e Cinco Centavos), cujo objeto da referida licitação, é: Aquisições parceladas 
de MATERIAIS DE EXPEDIENTES, para atender as necessidades da Administração Municipal, 
exercício de 2022

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA – ELISSANDRA MA-
RIA CONCEIÇÃO DE BRITO. CONTRATADA: MAURILIO DE ALMEIDA MENDES – CNPJ: 
03.467.684/0001-24

JUSTIFICATIVA: Devido ao aumento do quantitativo de nosso alunado registrado após a Con-
clusão do Censo Escolar 2022 que obteve um acréscimo das turmas em toda rede, em relação 
ao ano anterior e para atender a necessidade dos órgãos vinculados a secretaria de educação

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 18/10/2022
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
AVISO DE LICITAÇÃO - SRP 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09H30 MIN HORAS DO DIA 31 DE OU-
TUBRO DE 2022, licitação modalidade PREGÃO PRESENCIAL, DO TIPO MENOR PREÇO, para: 
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A LOCAÇÃO DE ESTRUTURA DE PALCO, SOM, 
ILUMINAÇÃO E OUTROS, PARA A REALIZAÇÃO DAS FESTIVIDADES DESTA MUNICIPALIDADE. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 005-A/17; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3382–1234. 
E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. Edital: www.juazeirinho.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br

Juazeirinho - PB, 18 de Outubro de 2022
ERINALDO ARÚJO SOUSA

Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00015/2022

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00015/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O ASSESSORAMENTO NO 
ÂMBITO DE ELABORAÇÃO DE PROJETOS TÉCNICOS E HABITACIONAIS, OPERACIONALIZAN-
DO A PLATAFORMA + BRASIL, SISMOB E FNS – FUNDO NACIONAL DE SAÚDE, DO MINISTÉRIO 
DA SAÚDE, E, SIMEC DO MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO, COM FORMALIZAÇÃO DE PROJETOS 
JUNTO A ESSES RESPECTIVOS SISTEMAS, ACOMPANHAMENTOS DE CONTRATOS, CONVÊ-
NIOS E PRESTAÇÃO DE CONTAS JUNTO A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL E ÓRGÃOS VINCU-
LADOS À ADMINISTRAÇÃO FEDERAL; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: SME SERVIÇOS ESPECIALIZADOS LTDA (CONSULTORIA UM) - R$ 18.000,00.

Juazeirinho - PB, 08 de Julho de 2022
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURÚ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Manoel Florentino de Medeiros, 29 - Centro - Juru - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa para fornecimento parcelado de combustível DIESEL – S10 destinado a frota veículos 
próprios e locados da Prefeitura Municipal de Juru – PB. Em conformidade com o Termo de Re-
ferência – Anexo I. Abertura da sessão pública: 11:00 horas do dia 31 de Outubro de 2022. Início 
da fase de lances: 11:05 horas do dia 31 de Outubro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 5450/05; 
Decreto Federal nº 10024/19; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3484–1245. E-mail: licitacaojuru@hotmail.com. Edital: 
www.juru.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Juru - PB, 19 de Outubro de 2022
RONNY KLEBER PEREIRA DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURÚ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Manoel Florentino de Medeiros, 29 - Centro - Juru - PB, às 09:00 horas do dia 31 de Outubro de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços objeti-
vando contratações futuras, para: Contratação de empresa para fornecimento e instalação de placas 
indicativas de ruas e avenidas a serem entregues de forma parcelada para Prefeitura Municipal de 
Juru PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3484–1245. 
E-mail: licitacaojuru@hotmail.com. Edital: www.juru.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Juru - PB, 19 de Outubro de 2022
RONNY KLEBER PEREIRA DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

1º TERMO ADITIVO
CONTRATO N°. 10201/2022

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2022
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA, CNPJ Nº 09.148.131/0001-95.
CONTRATADA: JAP COMERCIO VAREJISTA DE GENEROS ALIMENTICIOS LTDA, CNPJ 

Nº 40.370.324/0001-36
OBJETO: O PRESENTE TERMO ADITIVO TEM POR OBJETO A ALTERAÇÃO DE 

QUANTITATIVOS, TENDO EM VISTA SALDO INSUFICIENTE PARA CUMPRIMENTO DAS 
ATIVIDADES ADMINISTRATIVAS.

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL E VIGÊNCIA - A ALTERAÇÃO CONTRATUAL DE QUE TRATA 
ESTE INSTRUMENTO É BASEADA NO ART. 65, § 1º DA LEI Nº. 8.666/93. E COM PREVISÃO 
NO CONTRATO ORIGINAL EM SUA CLAUSULA DÉCIMA: “CLÁUSULA DÉCIMA QUINTA - DOS 
ACRÉSCIMOS E DAS SUPRESSÕES: 15.1. A CONTRATADA FICA OBRIGADA A ACEITAR, 
NAS MESMAS CONDIÇÕES CONTRATUAIS, OS ACRÉSCIMOS OU SUPRESSÕES QUE SE 
FIZEREM NECESSÁRIOS, ATÉ O LIMITE LEGAL DE 25% (VINTE E CINCO) POR CENTO, DE 
ACORDO COM O QUE DISPÕE O ART. 65, PARÁGRAFO 1º DA LEI FEDERAL N º 8.666/93, 
E SUAS ALTERAÇÕES POSTERIORES.

O PRESENTE TERMO ADITIVO TERÁ VIGÊNCIA ATÉ O FINAL DO EXERCÍCIO FINANCEIRO.
DO(S) VALOR(ES) - COM OS ACRÉSCIMOS DECORRENTES DESTE TERMO ADITIVO, 

O PREÇO UNITÁRIO PERMANECE INALTERADO SENDO ADITIVADA AS QUANTIDADES 
EM 25% QUE CORRESPONDE AO VALOR TOTAL DE R$ 22.943,21 (VINTE E DOIS MIL, 
NOVECENTOS E QUARENTA E TRÊS REAIS E VINTE E UM CENTAVOS), QUE SOMADO 
AO CONTRATO ORIGINAL DE R$ 95.175,30 ( NOVENTA E CINCO MIL, CENTO E SETENTA 
E CINCO REAIS E TRINTA CENTAVOS), IMPORTARÁ O VALOR TOTAL DE R$ 118.118,51 
(CENTO E DEZOITO MIL, DEZOITO REAIS E CINQUENTA E UM CENTAVOS), QUE COR-
RESPONDE AO PERCENTUAL DE 24,10% PORTANTO DENTRO DO ACRÉSCIMO DE 25%, 
DO LIMITE PREVISTO NA LEI Nº 8.666/93. 

PRAZO DE VIGÊNCIA DO TERMO: ATÉ O FINAL DO EXERCÍCIO FINANCEIRO.
MANAÍRA/PB, 17 DE OUTUBRO  DE 2022.

MANOEL VIRGULINO

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
1º CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00016/2022. OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 

MATERIAL DE LIMPEZA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS 
E FUNDOS MUNICIPAIS, CONFORME ESPECIFICAÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. 
NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no 
Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: ACM MERCANTIL LTDA- CNPJ 
20.274.242/0001-80. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Presidente Epitácio Pessoa, 209 - 
Centro - Natuba - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3397-1042.

Natuba - PB, 18 de outubro de 2022
JOSE LINS DA SILVA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00018/2022, que objetiva: Aquisição de Veículos 
novos, 0km (zero quilômetro), em atendimento as necessidades das diversas Secretarias e Fundos 
Municipais deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
NOVOS TEMPOS COMERCIO DE VEICULOS LTDA - R$ 377.500,00.

Natuba - PB, 14 de Outubro de 2022
JOSE LINS DA SILVA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2022
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia para prestação de serviços de 

pavimentação em paralelepípedo em diversas ruas do Município, nos termos do Convênio nº 
863858/Caixa CR 1048180–28. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da 
contratação: COMPACTA CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA - Valor: R$ 359.867,43. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3397–1042. E-mail: cplnatuba@gmail.com. 

Natuba - PB, 11 de outubro de 2022
HUMBERTO JÚLIO DE ANDRADE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2022
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia para prestação de serviços de 

pavimentação em paralelepípedo em diversas ruas do Município, nos termos do Convênio nº 
866740/Caixa CR 1052751–15. Licitantes habilitados: AJCL CONSTRUCOES EIRELI; ANDRE 
FELIPE MARCOS DE LIMA; COMPACTA CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA; 
CONSTRUTORA JEW LTDA; RANULFO TOMAZ DA SILVA. Licitante habilitado com restrição de 
ME/EPP: PACTO CONSTRUCOES EIRELI. Licitantes inabilitados: CONSTOLAU CONSTRUCOES E 
SERVICOS EIRELI; D K CONSTRUCOES EIRELI; EOS CONSTRUCOES SERVICOS E LOCACOES 
EIRELI; MENDONCA E SILVA CONSTRUCOES E LOCACOES LTDA; NOBREGA & NOBREGA 
CONSTRUCOES E PROJETOS LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, 
em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 01/11/2022, às 08:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Presidente 
Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3397–1042. E-mail: cplnatuba@gmail.com. 

Natuba - PB, 04 de outubro de 2022
HUMBERTO JÚLIO DE ANDRADE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2022
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia para reforma e revitalização da 

Praça do Distrito de Pirauá no Município de Natuba, conforme especificações do projeto básico. 
LICITANTE HABILITADO: COMPACTA CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA; Licitante 
habilitado com restrição de ME/EPP: PACTO CONSTRUCOES EIRELI. LICITANTE INABILITADO: 
D K CONSTRUCOES EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não 
havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços 
será realizada no dia 01/11/2022, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Presidente 
Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3397–1042. E-mail: cplnatuba@gmail.com. 

Natuba - PB, 04 de Outubro de 2022
HUMBERTO JÚLIO DE ANDRADE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de Veículos novos, 0km (zero quilômetro), em atendimento as necessidades 
das diversas Secretarias e Fundos Municipais deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00018/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Natuba: 04 122 2001 
2002 Manutenção das Atividades do Gabinete do Prefeito 4490.52 99 Equipamentos e Material 
Permanente 04 122 2001 2005 Manutenção das Atividades da Secretaria de Administração 4490.52 
99 Equipamentos e Material Permanente 02.020 Secretaria de Administração 02.050 Secretaria 
da Educação 12 361 1002 1003 Aquisição de Veículos 4490.52 99 Equipamentos e Material Per-
manente 02.070 Fundo Municipal de Saúde 10 301 1003 1006 Ações de melhoria e estruturação 
da Rede de Serviços Públicos de Saúde – Atenção Básica 10 302 1003 1007 Ações de melhorias 
e estruturação da Rede de Serviços Públicos de Saúde da Atenção 4490.52 99 Equipamentos e 
Material Permanente 02.090 Fundo Municipal de Assistência Social 08 244 1004 1008 Aprimo-
ramento da infraestrutura para os serviços da assistência social 08 244 1004 2023 Manutenção 
das Atividades do Fundo Municipal de Assistência Social 4490.52 99 Equipamentos e Material 
Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Natuba e: CT Nº 00087/2022 - 18.10.22 - NOVOS TEMPOS COMERCIO 
DE VEICULOS LTDA - R$ 377.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00050/2022
TORNA PÚBLICO QUE FARÁ REALIZAR ATRAVÉS DO PREGOEIRO OFICIAL E EQUIPE 

DE APOIO, SEDIADA NA RUA ANTÔNIO FIRMINO – CENTRO ADMINISTRATIVO, 348 - MON-
TE SANTO - PICUÍ - PB, POR MEIO DO SITE WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.
BR, LICITAÇÃO MODALIDADE PREGÃO ELETRÔNICO, DO TIPO MENOR PREÇO, PARA: 
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO OBJETIVANDO O FORNECIMENTO DE COFFEE BRE-
AK E SALGADINHOS, PARA EVENTOS, REUNIÕES E CONFERÊNCIAS REALIZADAS PELA 
ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL, DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS REPARTIÇÕES MUNICIPAIS, CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. 
ABERTURA DA SESSÃO PÚBLICA: 09:00 HORAS DO DIA 03 DE NOVEMBRO DE 2022. INÍCIO 
DA FASE DE LANCES: 09:00 HORAS DO DIA 03 DE NOVEMBRO DE 2022. REFERÊNCIA: 
HORÁRIO DE BRASÍLIA - DF. RECURSOS: PREVISTOS NO ORÇAMENTO VIGENTE. FUN-
DAMENTO LEGAL: LEI FEDERAL Nº 10.520/02 E SUBSIDIARIAMENTE A LEI FEDERAL Nº 
8.666/93; LEI COMPLEMENTAR Nº 123/06; DECRETO FEDERAL Nº 10.024/19; E LEGISLAÇÃO 
PERTINENTE, CONSIDERADAS AS ALTERAÇÕES POSTERIORES DAS REFERIDAS NORMAS. 
INFORMAÇÕES: DAS 08:00 AS 12:00 HORAS DOS DIAS ÚTEIS, NO ENDEREÇO SUPRACITA-
DO. TELEFONE: (083) 3371–2126. E-MAIL: PMP.CPL@PICUI.PB.GOV.BR: WWW.PICUI.PB.GOV.
BR/LICITACOES; WWW.TCE.PB.GOV.BR; WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR.

PICUÍ - PB, 17 DE OUTUBRO DE 2022
OLIVANIO DANTAS REMÍGIO
PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO JOSÉ DE MOURA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 35/2022
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para futura e eventual aquisição de mobiliários, destinados 

a manutenção das atividades de diversas Secretarias do Município de Poço de José de Moura. 
Data e Local, às 09:00 horas do dia 31/10/2022, no endereço eletrônico: https://www.portaldecom-
praspublicas.com.br. O Edital completo está disponível para consulta e retirada nos endereços 
eletrônicos: https://www.portaldecompraspublicas.com.br. e http://www.pocojosedemoura.pb.gov.br.

Poço José de Moura/PB, 18 de outubro de 2022.
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA.

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO JOSÉ DE MOURA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 36/2022
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para futura e eventual aquisição de refeições e lanches, de 

forma parcelada, destinados a manutenção das atividades de diversas Secretarias do Município 
de Poço José de Moura. Data e Local, às 09:30 horas do dia 31/10/2022, na sala de Reuniões da 
CPL, na Avenida Frei Damião, n° 252, Centro – Poço de José De Moura/PB.

Poço José de Moura/PB, 18 de outubro de 2022.
 TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA.

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 028/2022

REPUBLICAÇÃO POR ALTERAÇÃO DE EDITAL
A Prefeitura Municipal de Queimadas – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO 
Nº. 028/2022, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é RECARGAS DE OXIGÊNIO E AR MEDICINAIS EM 
REGIME DE COMODATO. Desta forma, fica a mesma republicada com abertura para as 09h30min do 
dia 01/11/2022. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, na Rua João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB. Telefone: (083) 33922276. E-mail: 
licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Site: www.portaldecompraspublicas.com.br.

Queimadas - PB, 18 de outubro de 2022
RICARDO PEREIRA DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00036/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00036/2022, que 
objetiva: AQUISIÇÃO DE JOGOS PEDAGÓGICOS E SENSORIAIS QUE UTILIZAM DE RECURSOS 
EXPRESSIVOS E LÚDICOS PARA AJUDAR NO ATENDIMENTO ESPECIALIZADO DE CRIANÇAS 
COM TEA (TRANSTORNO DO ESPECTRO AUTISTA) NO NASF; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: PRONAI COMÉRCIO DE LIVROS LTDA - R$ 5.900,00.

Remígio - PB, 14 de Outubro de 2022
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE DISPENSA

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00036/2022. OBJETO: AQUISIÇÃO DE JOGOS PEDAGÓ-

GICOS E SENSORIAIS QUE UTILIZAM DE RECURSOS EXPRESSIVOS E LÚDICOS PARA AJUDAR 
NO ATENDIMENTO ESPECIALIZADO DE CRIANÇAS COM TEA (TRANSTORNO DO ESPECTRO 
AUTISTA) NO NASF. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II e § 1º, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Saúde. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 14/10/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE JOGOS PEDAGÓGICOS E SENSORIAIS QUE UTILIZAM DE 
RECURSOS EXPRESSIVOS E LÚDICOS PARA AJUDAR NO ATENDIMENTO ESPECIALIZADO 
DE CRIANÇAS COM TEA (TRANSTORNO DO ESPECTRO AUTISTA) NO NASF. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00036/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Remígio: 02.110 Fundo Municipal de Saúde 10 301 1002 2035 Manutenção do Bloco das Ações e 
Serviços Públicos de Saúde– Atenção Primária 3390.30 – Material de Consumo Fonte de recursos 
15001002 Recursos não Vinculados de Impostos – Saúde 16000000 Transferências Fundo a Fundo 
de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal. VIGÊNCIA: até o final do exercício finan-
ceiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00247/2022 
- 14.10.22 - PRONAI COMÉRCIO DE LIVROS LTDA - R$ 5.900,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
EXTRATO DE TERMO DE ADJUDICAÇÃO
DO PREGÃO ELETRÔNICO N° 00015/2022

OBJETO: Contratação de empresa especializada no fornecimento de móveis escolares, para 
atender a Secretaria de Educação do Município de Santa Inês - PB, conforme descrição e quanti-
dades constantes no edital e Termo de Referência. O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO, no 
uso das atribuições que lhe foram conferidas,  R E S O L V E: ADJUDICAR o resultado da licitação, 
modalidade Pregão Eletrônico nº 00015/2022, que objetiva: Contratação de empresa especializada 
no fornecimento de móveis escolares, para atender a Secretaria de Educação do Município de Santa 
Inês - PB, conforme descrição e quantidades constantes no edital e Termo de Referência; com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, a: C DA SILVA GRANGEIRO - INDUSTRIA 
E COMERCIO DE MOVEIS, CNPJ nº 13.895.847/0001-23, VALOR:  R$ 39.673,85.

Santa Inês - PB, 13 de outubro de 2022. 
RAIMUNDO PEREIRA SOBRINHO JÚNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
EXTRATO DE TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2022
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA INÊS, no uso de suas atribuições legais,  R E S O 

L V E: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00015/2022, que 
objetiva: Contratação de empresa especializada no fornecimento de móveis escolares, para atender 
a Secretaria de Educação do Município de Santa Inês - PB, conforme descrição e quantidades 
constantes no edital e Termo de Referência; com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es): C DA SILVA GRANGEIRO 
- INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS, CNPJ nº 13.895.847/0001-23, VALOR:  R$ 39.673,85.

Santa Inês - PB, 14 de outubro de 2022.
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de empresa especializada no fornecimento de móveis escolares, para 
atender a Secretaria de Educação do Município de Santa Inês - PB, conforme descrição e quan-
tidades constantes no edital e Termo de Referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00015/2022. DOTAÇÃO: RECURSOS: 02.060 - Secretaria de Educação - Projeto Atividade: 
12 365 1001 2021 Manutenção da Educação Infantil/Creche - 12 361 1001 2024 Manutenção do 
Desenvolvimento do Ensino-MDE - 12 361 1001 2020 Manutenção das atividades da Secretaria 
de Educação - Recursos Ordinários – ELEMENTO DE DESPESA: – 4490.52 99 Equipamentos e 
Material Permanente. VIGÊNCIA: até 31 de dezembro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefei-
tura Municipal de Santa Inês e: CT nº 91501 – 18.10.22 - C DA SILVA GRANGEIRO - INDUSTRIA 
E COMERCIO DE MOVEIS, CNPJ nº 13.895.847/0001-23, VALOR: R$ 39.673,85.

Santa Inês - PB, 18 de outubro de 2022.
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
EXTRATO DE TERMO DE ADJUDICAÇÃO
DO PREGÃO ELETRÔNICO N° 00016/2022

OBJETO: Contratação de empresas especializadas na realização de exames médicos, para atender 
a Secretaria de Saúde do Município de Santa Inês - PB, conforme descrição e quantidades constantes 
no edital e Termo de Referência. O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO, no uso das atribuições 
que lhe foram conferidas,  R E S O L V E: ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão 
Eletrônico nº 00016/2022, que objetiva: Contratação de empresas especializadas na realização de 
exames médicos, para atender a Secretaria de Saúde do Município de Santa Inês - PB, conforme 
descrição e quantidades constantes no edital e Termo de Referência; com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, a: ODONTOMEDICE CLINICA MEDICA E ODONTOLOGIA 
ESPECIALIZADA LTDA, CNPJ nº 26.985.522/0001-83, VALOR:  R$ 129.120,00 e POLICLIMED 
POLICLINICA & IMAGEM MEDICA EIRELI, CNPJ nº 09.311.371/0001-69, VALOR: R$ 81.040,00.

Santa Inês - PB, 13 de outubro de 2022. 
RAIMUNDO PEREIRA SOBRINHO JÚNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
EXTRATO DE TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2022
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA INÊS, no uso de suas atribuições legais,  R E S O L V 

E: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00016/2022, que objetiva: 
Contratação de empresas especializadas na realização de exames médicos, para atender a Secretaria 
de Saúde do Município de Santa Inês - PB, conforme descrição e quantidades constantes no edital 
e Termo de Referência; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponente(s) vencedor(es): ODONTOMEDICE CLINICA MEDICA E ODONTOLOGIA 
ESPECIALIZADA LTDA, CNPJ nº 26.985.522/0001-83, VALOR:  R$ 129.120,00 e POLICLIMED 
POLICLINICA & IMAGEM MEDICA EIRELI, CNPJ nº 09.311.371/0001-69, VALOR: R$ 81.040,00.

Santa Inês - PB, 14 de outubro de 2022.
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de empresas especializadas na realização de exames médicos, para 
atender a Secretaria de Saúde do Município de Santa Inês - PB, conforme descrição e quanti-
dades constantes no edital e Termo de Referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00016/2022. DOTAÇÃO: RECURSOS: 02.080 SECRETARIA DE SAÚDE - 10 301 1002 2038 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES ADMINISTRATIVAS DA SECRETARIA DE SAÚDE; 02.090 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10 302 1002 2043 BLOCO DE MANUTENÇÃO DAS AÇÕES E 
SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE ATENÇÃO ESPECIALIZADA; 10 302 1002 2046 BLOCO DE 
MANUTENÇÃO DAS AÇÕES E SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE ATENÇÃO ESPECIALIZADA-
-RECURSOS PRÓPRIOS - ELEMENTO DE DESPESA – 339039 000 – OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro, contados a partir 
da assinatura do contrato. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Santa Inês e: CT nº 
91601 – 18.10.22 - ODONTOMEDICE CLINICA MEDICA E ODONTOLOGIA ESPECIALIZADA LTDA, 
CNPJ nº 26.985.522/0001-83, VALOR:  R$ 129.120,00; CT nº 91602 – 18.10.22 - POLICLIMED 
POLICLINICA & IMAGEM MEDICA EIRELI, CNPJ nº 09.311.371/0001-69, VALOR: R$ 81.040,00

Santa Inês - PB, 18 de outubro de 2022.
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMUNICADO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 001/2022
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NOS SERVIÇOS DE ENGENHARIA, PARA 

CONSTRUÇÃO DE CRECHE NO BAIRRO POPULAR, MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB
A Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, torna público o resultado da abertura da proposta da em-

presa habilitada: FC FERNANDES CARVALHO CONSTRUTORA LTDA - CNPJ: 13.570.141/0001-91, 
com o valor de R$ 3.954.737,42 (três milhões, novecentos e cinquenta e quatro mil, setecentos e trinta 
e sete reais e quarenta e dois centavos), tornando-a vencedora do processo licitatório em epígrafe.

 Santa Rita - PB, 18 de outubro de 2022.
MARIA NEUMA DIAS

Presidente – CPL/PMSR

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 19 de outubro de 2022     27Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00014/2022, que objetiva: CONTRATA-
ÇÃO DE UMA EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONFECÇÃO DE PRÓTESES DENTÁRIAS; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: IDELFONSO DE SALES 
PORTO - R$ 87.000,00.

São João do Tigre - PB, 14 de Outubro de 2022
MARCIO ALEXANDRE LEITE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE UMA EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONFECÇÃO DE 
PRÓTESES DENTÁRIAS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00014/2022. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de São João do Tigre: 04.000 SECRETARIA DE SAUDE – 10 301 
2006 2052 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE – 174 3.3.90.32 00 
1.500.0000 MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUIÇÃO GRATUITA – 178 3.3.90.39 
00 1.600.0000 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 
17/10/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 
07701/2022 - 17.10.22 - IDELFONSO DE SALES PORTO - R$ 87.000,00. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00074/2022
O Pregoeiro Oficial deste Município, torna público para conhecimento de todos os interessados, 

que a licitação na modalidade Pregão Presencial Nº 00074/2022, com objeto: Aquisição de motoci-
cletas 0 (zero) km, para atender as demandas de diversas secretarias da Prefeitura Municipal de São 
José de Piranhas–PB, cuja abertura da sessão, remarcada, ocorreu em 18/10/2022 às 09h00min, 
foi declarada DESERTA, por ausência de participantes/interessados.

São José de Piranhas-PB, 18 de Outubro de 2022.
HELDER DE LIMA FREITAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00008/2022, que objetiva: Aquisição de um Veículo 
automotor tipo utilitário – Van – O km; vendido por uma concessionária autorizada ou pelo próprio 
fabricante, capacidade mínima de 10 +1 passageiros, conforme termo de referência e especifica-
ções, convenio Nº 0550/2021, Secretaria de Estado da Educação e da Ciência e Tecnologia do 
Estado da Paraíba; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: LICITAÇÃO DESERTA.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 14 de Outubro de 2022
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTO

AVISO SEGUNDA CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2022

A Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça, Torna público que a licitação a se 
realizar no dia 14/10/2022 ás 09:00 na Modalidade Pregão Presencial nº 00008/2022, que objetiva: 
Aquisição de um Veículo automotor tipo utilitário – Van – O km; vendido por uma concessionária 
autorizada ou pelo próprio fabricante, capacidade mínima de 10 +1 passageiros, conforme termo 
de referência e especificações, convenio Nº 0550/2021, Secretaria de Estado da Educação e da 
Ciência e Tecnologia do Estado da Paraíba; Foi considerada DESERTA, razão por não comparecer 
empresa interessada. NOVA DATA AGENDADA PARA O DIA 03 DE NOVEMBRO DE 2022, as 09:00 
HORAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br.  Edital: 
www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 14 de Outubro  de 2022
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00001/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 

de Compra objetivando: Aquisição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreen-
dedor Familiar Rural, para o atendimento ao Programa Nacional de Alimentação Escolar – PNAE. 
Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura 
até as 10:00 horas do dia 07 de Novembro de 2022, na sala da referida comissão, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a 
sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. E-mail: cplsape1@gmail.com. 

Sapé - PB, 08 de Agosto de 2022
WELLYSON DO NASCIMENTO ARAUJO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Largo 

da Matriz, 60 - Centro - Serra da Raiz - PB, às 09:00 horas do dia 31 de Outubro de 2022, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de refeições, para 
atender as demandas das diversas secretarias deste município e prestação de serviços de BUFFET. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 04/11; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 07:00 as 11:00 horas e de 13:00 as 16:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: cplserradaraiz@hotmail.com. Edital: www.serradaraiz.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Serra da Raiz - PB, 18 de Outubro de 2022
ADRIANO DE MELO FERREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00011/2022, que objetiva: Locação de diversos 
veículos, com motorista, para ficar à disposição de segunda a sexta–feira, no período da manhã e 
tarde, transportando estudantes dos Sítios Cardoso, Olho D´água, Umburana Canafistula, Boa Vista 
e Jacú, localizados na zona rural deste município; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: ODILON FERREIRA DA SILVA NETO - R$ 10.500,00.

Serra da Raiz - PB, 14 de Outubro de 2022.
LUIZ GONZAGA BEZERRA DUARTE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
EXTRATO DE CONTRATO

Objeto: Locação de diversos veículos, com motorista, para ficar à disposição de segunda a sexta-feira, 
no período da manhã e tarde, transportando estudantes dos Sítios Cardoso, Olho D´água, Umburana 
Canafistula, Boa Vista e Jacú, localizados na zona rural deste município. Fundamento Legal: Pregão Pre-
sencial nº 00011/2022. Dotação: Recursos Próprios do Município de Serra da Raiz: (Recursos Próprios: 
FPM / MDE / Recursos do FNDE) Dotação Orçamentária: 02050 – 12.361.0013.2025 – 3.3.90.36.99.00. 
Vigência: até o final do exercício financeiro de 2022. Partes Contratantes: Prefeitura Municipal de 
Serra da Raíz e: CT Nº 00081/2022 - 17.10.22 - ODILON FERREIRA DA SILVA NETO - R$ 10.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PREGÃO ELETRÔNICO

Nº 086/2022
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o procedi-

mento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço por item. Objeto: objetiva 
Aquisição de equipamentos de uso permanente de panificação, destinados a fabricação de pães do 
Programa Pão na Mesa que serão entregues as pessoas carentes do Município de Sousa. Abertura 
das propostas dia 03 de novembro de 2022, às 09:00 horas (horário de Brasília), através do site www.
portaldecompraspublicas.com.br. Os interessados poderão obter o texto integral do edital através 
dos endereços eletrônicos www.tce.pb.gov.br e www.sousa.pb.gov.br (1.Transparência, 2.Sousa 
Transparente, 3.Licitações, Editais e Documentos de Licitação, 4.Pregão).

Sousa, 18 de outubro de 2022.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

PREFEITURA  MUNICIPAL DE SOLÂNEA
RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0052/2022
OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para Fornecimento e Instalação de 10 

kits fotovoltaicos, para implantação de sistema de produção de energia solar nas escolas da Rede 
Pública Municipal da Educação deste Município de Solânea/PB. Foi considerada habilitada e 
vencedora do certame, a empresa LIVE ENGENHARIA COMERCIO DE MATERIAL ELETRICO E 
SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA - Valor: R$ 627.700,00. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 4º, XVIII, da Lei Federal n° 10.520/02. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto ao Pregoeiro e equipe de apoio, a Rua Pernambuco, S/N - 
Centro - Solânea - PB - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Site: www.solanea.
pb.gov.br. Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 18 de Outubro de 2022
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 231/2022
PROCESSO Nº 19.000.005050.2021

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO, 
destinado aos hospitais: HCCG, HRQ e HMSF, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 07/11/2022 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic08@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 22-02088-1
João Pessoa, 18 de outubro de 2022.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 223/2022
PROCESSO Nº 27.201.000459.2022

OBJETO: AQUISIÇÃO DE PROJETOR MULTIMÍDIA, destinada a Fundação de Desenvolvimento 
da Criança e do Adolescente “Alice de Almeida” – FUNDAC/SEDH, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 08/11/2022 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic08@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 22-02089-9
João Pessoa, 18 de outubro de 2022.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 181/2021
PROCESSO Nº 19.000.044109.2020

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LABO-
RATÓRIO, COM EQUIPAMENTO EM COMODATO, destinado ao HOSPITAL DA POLÍCIA MILITAR 
GENERAL EDSON RAMALHO - HPMGER, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 07/11/2022 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
N° DA LICITAÇÃO NO COMPRAS.GOV.BR: 901812021
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic03@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-02038-8
João Pessoa, 18 de outubro de 2022.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 219/2022
PROCESSO Nº 19.000.021334.2022

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A AQUISIÇÃO DE PAPEL A4 - HOS-
PITAIS DA 2ª MACRORREGIÃO, destinado aos HOSPITAIS DA 2ª MACRORREGIÃO - HRP, HMSF, 
HRQ, HETCG E HCCG, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 07/11/2022 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados, que nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic04@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 22-02116-8
João Pessoa, 18 de outubro de 2022.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 043/2022

REGISTRO Nº 22-02118-5
OBJETO: MANUTENÇÃO E AMPLIAÇÃO (CONSTRUÇÃO DO GINÁSIO BOM DE BOLA) NA 

ESCOLA E.E.F.M. JOSÉ GOMES ALVES, EM PATOS/PB.
Regime de Execução Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 24 de novembro de 2022, às 09h. 

João Pessoa, 18 de outubro de 2022.
Ana Karen Tavares Barbosa Monteiro

Presidente da CPL

AVISO DE LICITAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 046/2022

REGISTRO Nº 22-02119-3
OBJETO: AMPLIAÇÃO DA ESCOLA, CONCLUSÃO DA CONSTRUÇÃO DE LABORATÓRIO 

(MOD. 02) E MANUTENÇÃO DA QUADRA COBERTA, DO AUDITÓRIO E DA ESCOLA E.E.F.M. 
PEDRO BEZERRA FILHO, EM CAMALAÚ/PB.

Regime de Execução Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 
Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 24 de novembro de 2022, às 10h. 

João Pessoa, 18 de outubro de 2022.
Ana Karen Tavares Barbosa Monteiro

Presidente da CPL

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

COMISSÃO DE LICITAÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS  Nº 009/2022
O TJ-PB, através da Presidente da Comissão de Licitação, torna público, que fica adiada 

SINE DIE ( sem data) a licitação supracitada, cujo objeto é a Contratação de Serviços de 
Execução de Reforma da Edificação que abriga o Fórum Ministro Luiz Rafael Mayer na 
Comarca de Monteiro-PB conforme especificações estabelecidas no Projeto Básico – Anexo 
I do edital, publicada nas edições do DOE e Jornal A União do dia 12/10/22 pág. 24 e 26 
respectivamente, tendo em vista a necessidade de alterações na planilha de preços. Demais 
esclarecimentos  poderão ser obtidos na sala da Comissão de Licitação instalada no 2º 
andar do Anexo Adm. João XXIII, situado na Rua Prof Batista Leite, nº 151- Bairro Róger, 
João Pessoa- PB, ou através dos tel: (83) 9-9400-8910 / 3208-6018, ou preferencialmente, 
pelo e-mail comilic@tjpb.jus.br,

João Pessoa,  18  de outubro de 2022. 
DIANA COELI DE ARAÚJO VITAL

Presidente da Comissão de Licitação TJ-PB

Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares de Serra Grande - PB
Rua João Silva Sobrinho, 75 – Centro – Serra Grande - PB

CNPJ: 24.233.843/0001-04
ELEIÇÕES SINDICAIS

AVISO RESUMIDO DO EDITAL
Será realizada eleição do STR de Serra Grande - PB, no dia 03 de dezembro de 2022, no pe-

ríodo das 08:00h às 15:00h, na Rua João da Silva Sobrinho, 75 - Centro – Serra Grande/PB, para 
composição da sua Diretoria, Conselho Fiscal e Delegados Representantes e respectivos suplentes 
junto ao Conselho da Federação dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares 
do Estado da Paraíba - FETAG-PB. O registro de chapas deverá ser apresentado à Secretaria da 
Entidade, no horário das 08:00h às 11:00h e das 14:00h às 16:00h, no período de 15 (quinze) dias, 
a contar da publicação deste Aviso em Jornal. O Edital de convocação encontra-se afixado na Sede 
do Sindicato, na EMATER local, nos Correios e na Prefeitura.

Serra Grande - PB, 18 de outubro de 2022.
Maria das Graças Alves de Souza

Presidente

EDITAL
O Presidente da Academia Paraibana de Medicina, no uso das suas atribuições Estatutárias e 

Regimentais, comunica que está aberta, pelo prazo de 30 (trinta) dias, a partir da presente publi-
cação, a inscrição para o preenchimento da cadeira de nº11, cujo Patrono é o Dr. Flávio Ferreira 
da Silva Maroja, vaga em decorrência da ascensão para a categoria de Emérito do seu respectivo 
ocupante Acadêmico Péricles Vitório Serafim, em consonância com as disposições estatutárias.

A inscrição deverá ser feita na sede da Academia, situada à Avenida Dom Pedro II, nº 1335 – 
Torre, no horário das 8h às 12 horas – de segunda a sexta-feira.As normas se encontram no mesmo 
local da inscrição à disposição dos interessados.

João Pessoa, 08de outubrode 2022.
Acad. João Gonçalves de Medeiros Filho

Presidenteda APMED

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DE RATIFICAÇÃO 
DA FUNDAÇÃO, ALTERAÇÃO ESTATUTÁRIA E ELEIÇÃO, VOTAÇÃO E POSSE DA NOVA 

DIRETORIA
O Presidente da Comissão Pró-fundação do Sindicato dos Trabalhadores e Traba-

lhadoras na Agricultura Familiar de Sumé/PB – (SINTRAF), o Sr. Vital Rodrigues Filho, 
brasileiro, casado, agricultor familiar, inscrito no CPF/MF de nº. 446.879.824-68, com DAP 
SDW0446879824681311180704, residente e domiciliado no Sitio Pitombeira, s/nº, Zona Rural, 
Sumé/PB, no exercício da liberdade assegurada nos Artigos 511 e seguintes da CLT, de acordo 
com a Portaria nº. 326/13, 671/21 e Enunciado 62 do MTE, convoca pelo presente EDITAL de 
acordo com a legislação vigente, todos os(as) trabalhadores (as) membros da categoria pro-
fissional da Agricultura Familiar no Município de Sumé/PB, para participarem da ASSEMBLEIA 
GERAL DE DISSOCIAÇÃO E FUNDAÇÃO do SINTRAF daquele município, a ser realizada 
no dia 14 de novembro de 2022, ás 8h30min em primeira convocação e às 9h em segunda 
convocação com qualquer número de participantes na Av. Primeiro de Abril, 131 - Sumé, nº52, 
Centro, CEP: 58.540-000, Sumé/PB, para tratar da seguinte ordem do dia: 1) Dissociação e/ou 
desmembramento da categoria profissional e específica dos Agricultores Familiares no muni-
cípio de Sumé/PB, derivando da categoria eclética dos trabalhadores rurais representada pelo 
Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Sumé/PB; 2) Fundação do Sindicato dos Trabalhadores 
e Trabalhadoras na Agricultura Familiar de Sumé/PB – (SINTRAF), conforme legislação vigente; 
3) Leitura e Aprovação do seu Estatuto Social; 4) Eleição, apuração e posse da sua Direção e 
Conselho Fiscal; 5) Fixação das mensalidades sociais e demais contribuições para o custeio 
da referida nova entidade; 6) Autorização para a mesma subscrever a FETRAF-PARAÍBA, 
CONTRAF BRASIL e à CENTRAL ÚNICA DOS TRABALHADORES.

SUMÉ, 14 DE OUTUBRO 2022
VITAL RODRIGUES FILHO
COORDENADOR GERAL

SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE PRINCESA ISABEL- PB
Rua Manoel Maia, 11 – Centro – Princesa Isabel – PB.

CNPJ: 08.922.866/0001-61
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

 ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA PARA RATIFICAÇÃO DE ALTERAÇÃO ESTATUTÁRIA
O SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE PRINCESA ISABEL - município de 

Princesa Isabel/PB, inscrito no CNPJ sob o nº 08.922.866/0001-61, com Carta Sindical Nº: 
L067 P065 A1971 emitida pelo Ministério do Trabalho, com endereço na Rua Manoel Maia, 
11 – Centro. CEP: 58.755-000 Princesa Isabel/Paraíba convoca, pelo presente EDITAL, todos 
os integrantes da categoria dos Trabalhadores e Trabalhadoras Rurais, Ativos, Inativos e Apo-
sentados rurais, agricultores e agricultoras familiares e assalariados e assalariadas rurais da 
base territorial do Município de PRINCESA ISABEL–PB, integrante do Plano da Federação dos 
Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares do Estado da Paraíba - FETAG-PB 
e da Confederação Nacional dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares - 
CONTAG, nos termos do Decreto Lei 1.166/1971, para participarem da ASSEMBLEIA GERAL 
EXTRAORDINÁRIA DE RATIFICAÇÃO DE ALTERAÇÃO ESTATUTARIA a ser realizada no dia 
17 de novembro de 2022, na sede do Sindicato dos trabalhadores rurais de Princesa Isabel, 
no endereço acima citado, com início às 08:00 (oito) horas, em primeira convocação e em 
segunda convocação, às 10:00 (dez) horas, observando o quórum estatutário, para  tratar 
da seguinte  ordem do  dia: 1) Ratificar a Alteração Estatutária de categoria e denominação 
ocorrida  em 25 de maio de 2022 em assembleia geral extraordinária, especificamente para 
: a) ratificar a alteração de sua representação sindical profissional para a categoria dos 
Trabalhadores rurais agricultores e agricultoras familiares proprietários ou não, que exerçam 
suas atividades no meio rural, individualmente ou em Regime de economia familiar, em área 
igual ou inferior a 02 módulos rurais, nos termos do decreto Lei 1.166/1971, ativos e aposen-
tados, no município de Princesa Isabel/PB, realizada na assembleia geral extraordinária de 
25 de maio de 2022; b) ratificar a alteração de denominação do Sindicato para Sindicato dos 
Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares de Princesa Isabel/PB realizada 
na assembleia geral extraordinária de 25 de maio de 2022; 2) Outras alterações estatutárias 
decorrentes dos itens anteriores.

 Princesa Isabel - PB, 19 de outubro de 2022.
RAQUEL EMILIA DE LUCENA HENRIQUES

Presidente

SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE ITABAIANA - PB
Rua 13 de Maio, 246 – Centro – Itabaiana – PB.

CNPJ: 09.060.229/0001-96
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

 ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA PARA ALTERAÇÃO ESTATUTÁRIA
O SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE ITABAIANA/PB, inscrito no CNPJ sob o nº: 

09.060.229/0001-96, com Carta Sindical Nº L032 P066 A1962 emitido pelo Ministério do Trabalho através 
do processo nº 169129, com endereço na Rua 13 de Maio, 246 - Centro - Itabaiana- PB, convoca pelo 
presente EDITAL todos os membros da categoria dos Trabalhadores e Trabalhadoras Rurais, Ativos, 
Inativos e aposentados rurais, agricultores e agricultoras familiares e assalariados e assalariadas rurais, 
do Município de Itabaiana/PB, à participarem da Assembleia Geral Extraordinária do Sindicato dos 
Trabalhadores Rurais de Itabaiana- PB, a ser realizada no dia 20 de novembro de 2022, na sede do 
Sindicado, no endereço citado acima, com início às 13:30 (treze e trinta) horas, em primeira convoca-
ção e em segunda convocação, 2 (duas) horas após, observando o quórum estatutário, para tratar da 
seguinte ordem do dia: 1) Alteração Estatutária para: a) alterar a sua representação sindical profissional 
para a categoria dos trabalhadores rurais agricultores e agricultoras familiares, ativos e aposentados, 
proprietários ou não, no caso de proprietários, em área que não exceda a 02 (dois) módulos rurais de 
sua região e/ou Município que exerçam suas atividades no meio rural, individualmente ou em regime 
de economia familiar, no Município de Itabaiana/PB, nos termos do Decreto Lei 1.166/1971; b) alterar a 
denominação do Sindicato para Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares 
de Itabaiana/PB; 2) Outras alterações estatutárias decorrentes das anteriores do item 1.

Itabaiana - PB, 19 de outubro de 2022.
DAMIÃO MARTINS DA SILVA 

Presidente

SINDICATO DOS VIGILANTES E EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA, 
VIGILÂNCIA, TRANSPORTE DE VALORES, SEGURANÇA ORGÂNICA, ESCOLTA ARMADA, 

VIGILÂNCIA ELETRÔNICA, SEGURANÇA PRIVADA E NOS CENTROS DE FORMAÇÕES 
DE VIGILANTES DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE ESTADO DA PARAÍBA 

(SINDVIGILANTES-CG)
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

SINDICATO DOS VIGILANTES E EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA, VIGILÂNCIA, 
TRANSPORTE DE VALORES, SEGURANÇA ORGÂNICA, ESCOLTA ARMADA, VIGILÂNCIA ELETRÔNI-
CA, SEGURANÇA PRIVADA E NOS CENTROS DE FORMAÇÕES DE VIGILANTES DO MUNICÍPIO DE 
CAMPINA GRANDE ESTADO DA PARAÍBA (SINDVIGILANTES-CG) O PRESIDENTE DESTA ENTIDADE 
SINDICAL SUPRA NO USO DE SUAS ATRIBUIÇÕES CONFERIDAS PELO ESTATUTO SOCIAL E LE-
GISLAÇÃO PERTINENTE VEM, ATRAVÉS DESTE EDITAL  CONVOCAR TODOS OS EMPREGADOS 
DA EMPRESA:KAIROS SEGURANÇA E TRANSPORTE DE VALORES LTDA – CNPJ: 09.377.459/0001-
83PARA PARTICIPAREM DA ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA A SER REALIZADA NA DATA, LO-
CAL E HORÁRIO SEGUINTE, DIA 25 DE OUTUBRO DE 2022, ÀS 09:00H  EM PRIMEIRA CONVOCAÇÃO 
E ÀS 09:30H EM SEGUNDA CONVOCAÇÃO COM QUAISQUER NUMERO DE PRESENTE. NA SEDE DA 
ENTIDADE SINDICAL, SITUADA NA RUA: GILBERTO PEREIRA Nº 125, BAIRRO DA LIBERDADE NESTA 
CIDADE, A ASSEMBLÉIA SERÁ APRECIADAS A SEGUINTE ORDEM DO DIA, A) LEITURA DO EDITAL, 
B) APRESENTAR E VOTAR A PROPOSTA DO ACORDO COLETIVO DA JORNADA DE TRABALHO 
12X36 CONFORME CLÁUSULA VIGÉSIMA OITAVA E OS SEUS PARÁGRAFOS DA CCT  EM VIGOR.

EDENIR BERNARDO DA SILVA
PRESIDENTE.

CAMPINA GRANDE, 18 DE OUTUBRO DE 2022.

SINDICATO DOS MOTORISTAS E AJUDANTES DE ENTREGA DO ESTADO DA PARAÍBA – 
SINDMAE- PB

O Presidente do Sindicato dos Motoristas e Ajudantes de Entrega do Estado da Paraíba-SIN-
DMAE-PB, inscrito no CNPJ sob o nº 16.662.131/0001-74 Srº. Marcos  Antonio Rodrigues Vieira, 
brasileiro, casado, motorista profissional, portador da Cédula de Identidade nº  4.716.955, SSP/
PE, inscrita no CPF  sob o nº 922.428.984-34,  PIS nº 125.32554-195, residente e domiciliado à 
Rua Praia de Itapuã- nº 151, CEP, 58.077.008- Cuia, João Pessoa-PB, no uso de suas atribuições 
estatutárias, CONVOCA toda categoria dos motoristas profissionais de transporte rodoviário de 
cargas e a categoria dos trabalhadores avulsos  nas atividades de movimentação de mercadorias 
em geral, na base territorial do Estado da Paraíba,  para participar de uma assembleia extraordinária 
que acontecerá no dia 21(vinte e um) de outubro  do corrente ano, às 19h30min, na sede social do 
SINDMAE, localizada na rua da Republica, nº 830, Centro de João Pessoa-PB. Cumprindo normas 
estatutárias da entidade sindical, as deliberações da assembleia se dará com o quórum de 2/3 dos 
presentes que terá a seguinte pauta: 1) Informes Gerais; 2) Alterações Estatutária; 3) outros assuntos. 

João Pessoa, 18 de outubro de 2022
Marcos Antonio Rodrigues Vieira

Presidente

Unimed João Pessoa Cooperativa de Trabalho Médico
Registro ANS 32104-4

CNPJ 08.680.639/0001-77
Edital de Notificação

Conforme determina a regulamentação da Agência Nacional de Saúde - ANS, em especial o art. 
13 da Lei nº 9.656/1998 e a Súmula nº 28/2015, ficam os senhores clientes contratantes de plano de 
saúde, modalidade individual, abaixo identificados, notificados para que entrem em contato imediato 
com a Unimed João Pessoa Cooperativa de Trabalho Médico, operadora de planos de saúde por 
meio da Central de Atendimento e Relacionamento 0800 725 1200, para a devida regularização de 
pendências existentes com a Operadora, sob pena de cancelamento do contrato, que ocorrerá a 
partir de 10 dias a contar da presente publicação.

CONTRATO: 2146280 CPF: 702749204XX, CONTRATO: 2116343 CPF: 009355024XX, 
CONTRATO: 2616333 CPF: 172073194XX, CONTRATO: 2215873 CPF: 028659664XX, 
CONTRATO: 2102571 CPF: 122862324XX, CONTRATO: 1213085 CPF: 689753254XX, 
CONTRATO: 2611725 CPF: 175476244XX, CONTRATO: 2230123 CPF: 738434074XX, 
CONTRATO: 2128888 CPF: 129450654XX, CONTRATO: 2238892 CPF: 058438134XX, 
CONTRATO: 2700562 CPF: 121897714XX, CONTRATO: 2127911 CPF: 107344994XX, 
CONTRATO: 2237749 CPF: 159856194XX, CONTRATO: 6202758 CPF: 160824944XX, 
CONTRATO: 2609552 CPF: 168292694XX, CONTRATO: 2142250 CPF: 713976314XX, 
CONTRATO: 2243306 CPF: 054873064XX, CONTRATO: 2606182 CPF: 715999764XX, 
CONTRATO: 2177961 CPF: 113218324XX, CONTRATO: 2242704 CPF: 108653974XX, CON-
TRATO: 2612728 CPF: 011512064XX, CONTRATO: 2609998 CPF: 118644857XX, CONTRA-
TO: 2152045 CPF: 007829364XX, CONTRATO: 2217157 CPF: 025054004XX, CONTRATO: 
2169744 CPF: 788464204XX, CONTRATO: 2601948 CPF: 053642904XX, CONTRATO: 
2236088 CPF: 048279364XX, CONTRATO: 2216820 CPF: 012126654XX, CONTRATO: 
2612575 CPF: 044368854XX, CONTRATO: 2243556 CPF: 008891474XX, CONTRATO: 
2116002 CPF: 096542054XX, CONTRATO: 2214489 CPF: 702793754XX, CONTRATO: 
2173608 CPF: 120341584XX, CONTRATO: 2608638 CPF: 172250424XX, CONTRATO: 
2229177 CPF: 139562164XX, CONTRATO: 6108656 CPF: 930993474XX, CONTRATO: 
2615360 CPF: 161845224XX, CONTRATO: 2113499 CPF: 079159614XX, CONTRATO: 
2108467 CPF: 496912104XX, CONTRATO: 2614955 CPF: 531367134XX, CONTRATO: 
2200022 CPF: 079087404XX, CONTRATO: 2605724 CPF: 108836874XX, CONTRATO: 
2156233 CPF: 104315114XX, CONTRATO: 2118822 CPF: 415180634XX, CONTRATO: 2701815 
CPF: 134188134XX, CONTRATO: 2606178 CPF: 051385324XX, CONTRATO: 2180541 
CPF: 100669364XX, CONTRATO: 2139912 CPF: 075018234XX, CONTRATO: 2176062 
CPF: 109149494XX, CONTRATO: 2145446 CPF: 101891424XX, CONTRATO: 2603141 
CPF: 115722424XX, CONTRATO: 2226587 CPF: 119874294XX, CONTRATO: 2605748 CPF: 
036795234XX, CONTRATO: 2135872 CPF: 019489154XX, CONTRATO: 2137590 CPF: 
070795844XX, CONTRATO: 2189595 CPF: 048005314XX, CONTRATO: 2400079 CPF: 
804560734XX, CONTRATO: 2178442 CPF: 027888064XX, CONTRATO: 2110538 CPF: 188711604XX, 
CONTRATO: 21103445 CPF: 147357634XX, CONTRATO: 2243232 CPF: 181885684XX, 
CONTRATO: 2168705 CPF: 047047554XX, CONTRATO: 2234275 CPF: 009806224XX, 
CONTRATO: 2241873 CPF: 029964362XX, CONTRATO: 2243561 CPF: 072443494XX, CON-
TRATO: 2114897 CPF: 102949424XX, CONTRATO: 2155780 CPF: 135974854XX, CONTRA-
TO: 2201818 CPF: 127677704XX, CONTRATO: 2611573 CPF: 700418124XX, CONTRATO: 
21100399 CPF: 040985692XX, CONTRATO: 2229871 CPF: 528964204XX, CONTRATO: 
2165473 CPF: 067494294XX, CONTRATO: 0505038 CPF: 160691454XX, CONTRATO: 2241484 
CPF: 137362144XX, CONTRATO: 2605833 CPF: 624791053XX, CONTRATO: 2150069 CPF: 
012889954XX, CONTRATO: 2173278 CPF: 092069954XX, CONTRATO: 2606255 CPF: 139657684XX, 
CONTRATO: 21103477 CPF: 715817704XX, CONTRATO: 6203228 CPF: 010996034XX, CONTRATO: 
2203153 CPF: 010583994XX, CONTRATO: 2616315 CPF: 155416784XX, CONTRATO: 21104115 
CPF: 878760274XX, CONTRATO: 2103103 CPF: 701617454XX, CONTRATO: 2194743 CPF: 
226662061XX, CONTRATO: 2102513 CPF: 051313604XX, CONTRATO: 2228067 CPF: 029725234XX, 
CONTRATO: 2104963 CPF: 116350874XX, CONTRATO: 2242708 CPF: 112821564XX, CONTRATO: 
2140252 CPF: 701617514XX, CONTRATO: 2601947 CPF: 130054854XX, CONTRATO: 2607645 CPF: 
020617304XX, CONTRATO: 2241906 CPF: 175477564XX, CONTRATO: 2500078 CPF: 154417244XX, 
CONTRATO: 2234256 CPF: 024230044XX, CONTRATO: 2197678 CPF: 718236614XX, CONTRATO: 
2701507 CPF: 172163184XX
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13 da Lei nº 9.656/1998 e a Súmula nº 28/2015, ficam os senhores clientes contratantes de plano de 
saúde, modalidade individual, abaixo identificados, notificados para que entrem em contato imediato 
com a Unimed João Pessoa Cooperativa de Trabalho Médico, operadora de planos de saúde por 
meio da Central de Atendimento e Relacionamento 0800 725 1200, para a devida regularização de 
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CONTRATO: 2234625 CPF: 139278454XX, CONTRATO: 2611193 CPF: 041923264XX, 
CONTRATO: 2241327 CPF: 129334074XX, CONTRATO: 2236741 CPF: 173108774XX, 
CONTRATO: 2236156 CPF: 174004024XX, CONTRATO: 2604218 CPF: 702478954XX, 
CONTRATO: 2240064 CPF: 113790244XX, CONTRATO: 2235303 CPF: 087462334XX, 
CONTRATO: 2222808 CPF: 128244664XX, CONTRATO: 2401271 CPF: 138046554XX, 
CONTRATO: 21104987 CPF: 789873264XX, CONTRATO: 2608352 CPF: 096934954XX, 
CONTRATO: 2609945 CPF: 071058904XX, CONTRATO: 2208912 CPF: 105103364XX, 
CONTRATO: 2234222 CPF: 058089374XX, CONTRATO: 2607877 CPF: 155099354XX, 
CONTRATO: 2614732 CPF: 211847907XX, CONTRATO: 2234680 CPF: 705828284XX, CON-
TRATO: 2237910 CPF: 090035694XX, CONTRATO: 2239075 CPF: 164907124XX, CONTRA-
TO: 2616187 CPF: 160826714XX, CONTRATO: 6202900 CPF: 770561914XX, CONTRATO: 
21102299 CPF: 055308314XX, CONTRATO: 2236239 CPF: 088103824XX, CONTRATO: 
2607540 CPF: 032537984XX, CONTRATO: 2235670 CPF: 087246824XX, CONTRATO: 
2615622 CPF: 092000074XX, CONTRATO: 4100962 CPF: 675537374XX, CONTRATO: 
2608663 CPF: 165706554XX, CONTRATO: 2214014 CPF: 118832764XX, CONTRATO: 
2235500 CPF: 715390944XX, CONTRATO: 21104174 CPF: 150681404XX, CONTRATO: 
2611265 CPF: 143516324XX, CONTRATO: 2605038 CPF: 070556694XX, CONTRATO: 2610893 
CPF: 174768584XX, CONTRATO: 2610244 CPF: 063019794XX, CONTRATO: 2235433 
CPF: 107784284XX, CONTRATO: 2603655 CPF: 125716784XX, CONTRATO: 2614360 
CPF: 705626304XX, CONTRATO: 2702302 CPF: 907946214XX, CONTRATO: 2242368 
CPF: 175397684XX, CONTRATO: 2234216 CPF: 049847074XX, CONTRATO: 2607663 
CPF: 057739654XX, CONTRATO: 2238982 CPF: 136058274XX, CONTRATO: 2610633 
CPF: 084655694XX, CONTRATO: 6103864 CPF: 299182864XX, CONTRATO: 2235856 
CPF: 713392884XX, CONTRATO: 2615093 CPF: 049007594XX, CONTRATO: 6106448 
CPF: 131902294XX, CONTRATO: 2400522 CPF: 893820644XX, CONTRATO: 2237047 
CPF: 162943824XX, CONTRATO: 21103994 CPF: 143641994XX, CONTRATO: 2243358 
CPF: 873321404XX, CONTRATO: 2608899 CPF: 526933094XX, CONTRATO: 2239436 
CPF: 087074024XX, CONTRATO: 2610567 CPF: 840968104XX, CONTRATO: 2235421 
CPF: 083876264XX, CONTRATO: 2133430 CPF: 068437894XX, CONTRATO: 2133585 
CPF: 805961694XX, CONTRATO: 2607115 CPF: 087138964XX, CONTRATO: 21100943 
CPF: 121526654XX, CONTRATO: 2240534 CPF: 048423614XX, CONTRATO: 2701366 
CPF: 129396724XX, CONTRATO: 6105417 CPF: 012264194XX, CONTRATO: 2234872 
CPF: 058435944XX, CONTRATO: 2608979 CPF: 121928544XX, CONTRATO: 2177284 CPF: 
112331064XX, CONTRATO: 2607884 CPF: 717701984XX, CONTRATO: 2500062 CPF: 091237004XX, 
CONTRATO: 2700633 CPF: 156981314XX, CONTRATO: 2135311 CPF: 123338484XX, CONTRATO: 
2702072 CPF: 177924904XX, CONTRATO: 2615147 CPF: 009934444XX, CONTRATO: 2401262 CPF: 
020656334XX, CONTRATO: 2232606 CPF: 111588684XX, CONTRATO: 2402507 CPF: 064660334XX, 
CONTRATO: 2606500 CPF: 292236808XX, CONTRATO: 6203029 CPF: 162302484XX, CONTRATO: 
2402558 CPF: 059253414XX, CONTRATO: 2609801 CPF: 109250214XX, CONTRATO: 2199825 CPF: 
064070979XX, CONTRATO: 6106990 CPF: 048753454XX, CONTRATO: 2232016 CPF: 884361444XX, 
CONTRATO: 2613894 CPF: 050068774XX, CONTRATO: 2241355 CPF: 121857154XX, CONTRATO: 
2238374 CPF: 068204744XX, CONTRATO: 2400021 CPF: 100209404XX, CONTRATO: 2606118 CPF: 
143291024XX, CONTRATO: 2613172 CPF: 789717994XX, CONTRATO: 2237256 CPF: 163319224XX, 
CONTRATO: 2606294 CPF: 412200642XX, CONTRATO: 2206974 CPF: 118156424XX

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS EMPRESAS DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE CAMPINA GRANDE – SINTEPS/CG

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS EMPRESAS DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 

DE CAMPINA GRANDE – SINTEPS/CG, inscrito no CNPJ sob o n. 01.559.792/0001-00, neste ato 
representado por seu presidente, Sr. Alexandre Pereira da Silva, de acordo com as disposições legais 
e estatutárias e em cumprimento à Portaria MPT n.671/2021, convoca todos os membros da categoria 
profissional dos trabalhadores em empresas de asseio e conservação, higiene, limpeza urbana,limpeza 
e conservação ambiental, limpeza de fossas e caixas d’água, manutenção predial, pintura, restauração 
e limpeza de fachadas, dedetização, lavagem de carpetes, coleta de lixo domiciliar, industrial, hospi-
talar, seletiva e de entulhos, serviços em destino final de lixo (usinas de reciclagem, compostagem, 
incineradores e aterros sanitários), varrição de vias públicas, serviços complementares de limpeza 
urbana, jardinagem e paisagismo, execução e manutenção de áreas verdes públicas e privadas (poda 
de árvores, capinação e limpeza de córregos, canais e sistemas de drenagens, pintura de postes e 
meio fio), prestação de serviços de portaria, recepção e copa, turismo e hospitalidade, inclusive os 
trabalhadores administrativos das referidas empresas, em empresas de seleção, treinamento e locação 
de mão-de-obra, lavanderia de roupas, administradora de condomínio de edifícios, trabalhadores 
em condomínio de edifícios comerciais, empresariais e residenciais, shoppings centers (inclusive 
faxineiros, vigias, garagistas, ascensoristas, cabineiros de elevadores e serventes),empregados em 
empresas imobiliárias (compra, venda e locação de imóveis),na base territorial do município de Campina 
Grande, no Estado da Paraíba, para participarem de Assembleia Geral Extraordinária de Alteração 
Estatutária a ser realizada no dia 17 de novembro de 2022 às 14:30 horas, em primeira convocação, 
e às 15:00 horas em segunda e última convocação, na Rua João de Lemos Pessoa, n° 95, Bairro 
Sandra Cavalcante, CEP: 58410-837, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: I – Alteração 
do Estatuto Social; II – Aprovação do Estatuto Social; III–Outros assuntos de interesse da categoria.

Campina-Grande, 19 de outubro de 2022. 
Alexandre Pereira da Silva

Presidente
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